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 fait  कृष्ण  मेनन  :  वह  अरन्य  प्रदान  हैं

 पानी  झ०  मठ  तारिक  सरकार  द्वारा  किया  गया  यह  विमान  कहां

 का  वना  ट्झ्ा द  था  कौर  क्या  यह  सच  हैं  कि  यह  विमान  में  से  जो  अमरीका  सरकार  नें

 पाकिस्तान  सरकार  को  रूप  में  दिये  हैं  ?

 fot  कृष्ण  मेनन  :  हां  ।  यह उन  में
 था

 जो
 पाकिस्तान  को  मिलें हैं

 ।  जहां तक  रेज

 सवाल  पाकिस्तान  से  हर  जहाज की  रेंज  भारत में  होगो  क्योंकि  यह  पड़ौसी  देश  है  ।  जंट  विमान

 सियालकोट  की  तरफ  से  जम्मू  की  कौर  हमारे  क्षेत्र  पर  उड़ा  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  हम  जानते  हैं  कि  जहाज

 किस  प्रकार  का  है  परन्तु  हम  ने  पहचान चिन् हू  नहीं  हैं
 ।:

 यह  प्रशिक्षण.व्िमान  नहीं  यह  लड़ाकू

 विमान है  ।

 fait  झ ०  सर  तारिक  :  क्या  यह  सच  हैं  किं  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  अमरीकी  विमानों

 के  utah  श्र  कोई  विमान  नहीं  है  कौर  क्या यह  भी  है  किः  पाकिस्तान सरकार
 को  यह

 सहायता  देने  से  पूर्व  अमरीका  सरकार  ने  श्राइवासन  दिया  है.कि  ये  विमान  we  अन्य

 का  भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग  नहीं  किया  जायेगा  ?  यदि  ऐसा  2  तो  भारत  सरकार  ने  इस

 में  प्रक्रिया  सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया  है  ?'

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  हम  ने  सैनिक  पर्यवेक्षक  को  शिकायत  भेंज  दी  हैं  नशा

 सरकार  से  ग्रतिक्रमण  के  बारे  में  कहें  की  कोई  शझ्रावश्यकता  नहीं  ह 1: प्नरने  के  दूसरे  भाग  का  इस

 प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  तरीका  नें  जो  कुछ  कहा
 उसे  विश्व  जानता  प्रक्रिया  जानता

 है  art  हम  जानते  हैं  ।  परंतु  पाकिस्तान  वायु-बल  कें  पास  ये  विंमान  अमरीका  में  बनें हुए  हैं  ।  उन्होंने

 हमारी  वायु-सीमा  का  अतिक्रमण  कियाः  है  /  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि
 a

 पा  कप्तानी  विमान

 न  हैं  |

 शो  हेम  बरसा  :  क्या  यह  सच  है  कि  जब  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  बताया  गया  कि  अमरीका

 ने  हमें  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  पाकिस्तान  को  अमरीका  ढारा  दियें  गये  दास्त्रास्त्रग  हमारे  विरुद्ध

 इस्तेमाल  नहीं  किये  तो  पाकिस्तानी  अ्रधिकारियों  ने  स्पष्ट  से  यह  कहा  था  कि  यह

 रीका  का  काम  नहीं  है  कि  वह  देखे  कि  जो  शस्त्रास्त्र  हम  लेते  हैं  उन्हें  किस  प्रकार  इस्तेमाल  करते

 श्र  यदि  तो  पाकिस्तान  सरकार  ढारा  इस्तेमाल  किये  गये  इस  अमरीकी  जहाज  द्वारा

 क्रमश  उस  का  ही  एक  भाग  है  ?

 fart  कृष्ण  मेनन  :  सरकार
 को  कुछ  प्रक्रियाश्नों  केਂ  ग्र तु सार  चलना  पड़ता  है  ।  इस  मामले  में

 अतिक्रमण  युद्ध-विराम  रेखा  के  पार  प्  कौर  हस  नें  पाकिस्तान  सरकार  बातचीत  नहीं

 की  ।  हम  ने  युद्ध-विराम  अ्रधिकारियों  से  बातचीत  की  ।

 श्री  गजराज  सिंह  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय  नें अभी  बताया  कि  एक  सभ्य देश  अपनें
 सीमा  के  अतिक्रमण  पर  अन्य  देशों

 के  विमानों  को  मार  नहीं  गिराता ।  पाकिस्तानी  विमानों  द्वारा

 ae  हमारे  उत्तरी  चीन  द्वारा  बराबर  वायु-सीमा  का  उल्लंघन  किया  गया  है  |  क्या  मंत्री

 महोदय  का  यह  मतलब
 है  कि

 चाहे  जो  जहाजों  को  कभी  भी  मार  कर  नहीं  गिराया  जायेगा  चाहे

 वे  बार  बार  प्राय  या  बड़ी  संख्या  में  ०

 fat  कृष्ण  मेनन  :
 में  ने  बताया  कि  हम  परनी  बार  ही  उन  को  मार  नहीं  शांति  कें

 समय  में  इसलिये  एक  विमान  को
 मार

 कि  उसनें  उस  के  क्षेत्र  पर  सभ्य  देशों  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रादत  नहीं  है  ।  पहले  wea  उपाय  किये  जाने  चाहियें  ।  प्रथम  उपाय  है  युद्ध-विराम  अधिकारियों  से

 शिकायत  करना  ।  हम  को  कुछ  प्रन्त राष्टीय  करारों  पर  चलना है  हमारा  काम  युद्ध-विराम

 अधिकारियों  से  शिकायत  करना  है  ।  यदि वे  कहते  हैं  कि  अतिक्रमण  नहीं  हुआ  तो  मामला  समाप्त  हो

 जाता  है  ।  यदि  वे  कहते  हैं  कि  प्रतिक्रया  ड  तो  हम  देखेंगे  कि  चरागे  क्या  करें

 tort  हरिश्चन्द्र  साथर  काश्मीर में संयक्त राष्ट में  पंडित  राष्ट  पर्यवेक्षक हैं  ।  इस  मामले  में  उन  का  क्या

 प्रतिवेदन है  प्रौढ़  इस  मामले में  उन्हों  ने  बया  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  कृष्ण  सेना  :  मे  भी  तो  यही  कह  रहा  हुं  ।  हम  ने  उन  से  भ्रतिक्रवण  की  शिकायत  की  है  ।

 उचित  तरीका  यह  है  कि  जब  कभी  सेना  द्वारा  या  विमान  द्वारा  बद्ध-दिरहम  रेखा  पर  अतिक्रमण

 होता  जोकि  वंद्य-विराम करार  के  विरुद्ध  शिकायत  की  जाती  है  ।  फिर  वे  जांच  करते  हैं  पर  वे

 या  तो  उन  के  विरुद्ध  या  हमारे  विरुद्ध  अतिक्रमण  करार  देते  हैं  या  कहते  हैं  कि  कोई  अतिक्रमण  नहीं

 हुआ
 ।

 यदि  पाकिस्तानी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  अनतिक्रमण  हुआ  तो  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  आगे  क्या

 होगा  क्योंकि  मामले  की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 mata  में  संगठित  रूप  से  प्रदान

 1*१८६  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  व्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  झ्रासाम  में  संगठित  रूप  से  way  प्रवेश  को  रोकने

 के  लिये  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ;

 इस  को  कब  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  झर  इस  पर  मल  किये  जाने  की  सम्भावना  हं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-सूत्रो
 से

 माननीय  सदस्या

 का  ध्यान  २०  १९६२  को  अतारांकित सख्या  १५४ के  उत्तर  का  प्रौढ़  दिलाया  आता  हैं  ।

 जिसमें  यह  कहा  गया  था  कि  ga  पाकिस्तान  से  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  के  अवध  प्रवेश  के  विरुद्ध

 भारत-पाकिस्तान सीमा  पर  गीत  प्रौर  देखभाल  बढ़ाने  के  लिये  कौर  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यकारी

 कार्यवाही  करने  के  जो  वैध  यात्रा  कागजातों  पर  श्रीराम  में  प्रकार  अपने  आवास  का  afar

 अवधि  समाप्त  होने  पर  देश  से  नहीं  जाते  हैं  कुछ  अतिरिक्त  पुलिस  कर्मचारियों  कीਂ  मंजूरी  के  लिये

 प्रासाम  सरकार  से  प्राप्त  हुई  एक  प्रस्थापना  विचाराधीन है  ।

 +श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  mara  के  सीमावर्ती  जिलों  में

 प्रासाद  के  अन्य  जिलों  की  अपेक्षा  जनसख्या में  दुगुनी  कौर  तिगुनी  वृद्धि  हो  गयी
 ?

 श्री  दातार  :  यह  सच  है  कि  कुछ  प्रवेश  हुमा  परन्तु  जनसख्या  में
 इस

 वृद्धि
 के  अन्य

 कारण भी  जैसा  कि  पिछले  वर्ष  की  जनगणना  में  बताया  गया  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  बाद  में  प्रासाद  सरकार  ने  सीमा  की  रक्षा  के  लिये कशी  हेम  बरुआ

 एक  योजना  बनाई  है  ?  यदि
 तो

 क्या  उस  सरकार
 ने  सच  सरकार से  वित्तीय  सहायता

 मांगी  यदि  तो  कितनी

 मूल  अंग्रजी  में

 (Drzainzed  infiltration
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 श्री  दातार  :  यह  भी  प्रस्ताव  क्रिया  गया  जो  विचाराधीन  है  ।  वे  चाहते  हैं  कि
 गश्त  ी

 देखभाल  बढ़ाई  जावे  ।  उसके  लिये  उन्होंने  सारो  सीमा  पर  पुलिस  बल  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  किया  है

 श्र  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  खर्चे  वहन  करने  को  कहा  है  |

 गयी  बसुमतारी  :  क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  की  जनगणना  में  विशेषतः  तीन  जिलों

 गोलपाड़ा  कौर  दारा  में  मुस्लिम  जनसख्या  में  ४०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 मेरे  पास  समूचे  राज्य  के  mine  हैं  ।  उनसे  पता  चलता  हैं  कि  इस  दस  वर्ष
 की

 प्रविधि  में  मुस्लिम  जनसंख्या  में  ३८ .  ५६  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
 ।

 इला  पालचौधरी  :  क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  जनसंख्या  द्वारा  सहयोग  न  दिये

 जाने  के  कारण  प्रगणकों  के  लिये  वास्तविक  वृद्धि  का  पता  लगाया  जाना  बहुत  कठिन  है  !

 श्र  दातार  :  यह  कहना  बड़ा  व्यापक  है  कि  वहां  पर  सहयोग  नहीं  है  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि

 सीमा  के  दोनों  are  सम्बन्धी  हैं  ।  ऐसी  रिश्तेदारी  अथर्वा  दोस्तो  से  अक्सर  कठिनाइयां  पैदा  होतो  हैं  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  wat  महोदय  ने  मुस्लिम  जनसख्या  में  वृद्धि  सम्बन्धी  was  बताये  ।

 गैर-मुस्लिम  जनसख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ?

 श्री  दातार  :
 समझ  असाम  राज्य  में  कुल  3v  ४२  प्रतिदिन  वृद्धि  हुई  ।  हिन्दू  जनसख्या  में

 ३३.  ev  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ate  मुस्लिम  जनसख्या  में  ३८.  ५६  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  |

 श्री to  मु०  तारिक  जो  आबादी  बढ़ी  है  कया  सिर्फ  इसलिए  बढ़ी  है  कि  लोग

 पाकिस्तान  के  उस  तरफ  से  यहां  aa  हैं  या  यह  श्राबादी  इसलिए  बढ़ी  है
 कि  यहां  लोगों  ने

 ज्यादा  औलादें  पैदा  की  हैं
 ?

 श्री  जहां  तक  जनसंख्या  में  स्वाभाविक  वृद्धि  का  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह

 सकता  |  जहां  तक  अन्य  बातों  का  सम्बन्ध  इस  क्षेत्र  का  श्रौद्योगीकरण  किया  जा
 रहा  है  |

 वहां  पर  wea  लोग  भी  ्र  रहे  हैं  कौर  नज़अ वध  प्रवेश  भी  हो  रहा  है  ।  इस  वृद्धि  के  लिये  ये  सभी

 पहलू  उत्तरदायी  हैं  ।

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :  पिछली  बार  इसी  प्रकार  के  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  गृह-कार्य

 मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  था  कि  भारत  में  कुल  मिला  कर  PERL  की  जनगणना  में  २४

 वृद्धि  हुई  है  कौर  अ्रसम  में  ३४  विधि  हुई  may  area  बताया  है  कि  वहां  पर

 मुसलमानों  की  सख्या  में  ३८  वृद्धि  हुई  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार

 कुछ  इस  प्रकार  की  जानकारी  लेने  का  यत्न  किया  कि  इतनी  अ्रधिक  वृद्धि  का  कारण  क्या  है  अर

 यदि  तो
 सरकार

 किस  निचय  पर  पहुची है  ?

 श्री  यहां  पर  एक  med  घंटे  की  चर्चा  हुई  थी  और  ने  बताया  था
 कि  किन

 परिस्थितियों  में  जनसख्या  में  वृद्धि  हुई  ?  हम  ने  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  से  बातचीत

 की  है  शर  भारत  के  अन्य  स्थानों  की  अपेक्षा  प्रासाद  में  इस  सामान्य  वृद्धि  के  कारणों  की

 जांच
 की

 जा  रही  है  ।

 थी  प्रकाश  वीर  शास्त्रो
 :  यह  जाप  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी ?

 जीਂ  मैं मूल  अंग्रे



 ४  १८८४  aaa  उत्तर  RY

 अध्यक्ष  महोदय :
 प्लान  संख्या  Reo  ।  श्री  To  Fo  Tet

 ।  वहू  अनुपस्थित हैं  ।
 प्रश्न  संख्या  १९  9st  दी०  Fo  शर्मो  |  वह  अनुपस्थित  हैं  ।  संख्या  १९२  ।  श्रीਂ  भक्त  दर्शन

 भी  अनुपस्थित हैं
 ।  प्रश्न  संख्या  १९३  ।  श्री  विभूति  मिश्र  अनुपस्थित हैं

 ।  प्रदान  संख्या  १९४  ।

 श्री बै०
 च०  मलिक--श्रनुपस्थित  |  प्रश्न  संख्या  gy  ।  श्री  मुरारका  र  श्री  To  ब् ०

 विशाल  राव

 दोनों  श्रतुपस्थित  हैं  ।

 दिल्ली  a  प्रशासनिक  ate  नगरपालिका  व्यवस्था

 _  श्री  बलराज मधोक  :
 1१६६.

 े  श्री  विभूति  मिश्र  :

 कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संघ  दिल्ली  की  वर्तमान  प्रशासनिक  एवं  नगरपालिका  व्यवस्था  में

 कोई  परिवर्तन  करने  के  लिये  निर्णय  किया  गया

 क्या  दिल्लो  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  के  अतिरिक्त  प्रादेशिक  परिषद्  स्थापित  करने

 का  विचार  wit

 यदि  तो  ऐसीਂ  प्रादेशिक  परिषद्  के  अधिकार  शर  कृत्यां  का  कया  व्योरा  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :  से  १९६२  को हु

 दिल्ली  के  लिये  गृह  मंत्री  की  मंत्रणा  समिति  में  यह  मामला  उठाया  गया  था  जहां  गृह  मंत्री  ने  यह

 बताया  था  कि  इस  बारे  में  किये  गये  विभिन्न  प्रस्तावों  पर  उचित  समय  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 fat  बराज  मधोक  समाचारपत्रों  में  यह  रिपो  छपी  हैं  कि  निगम  तौर  नई  दिल्ली

 नगरपालिका  के  सदस्यों  द्वारा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  चुनी  गई  एक  प्रादेशिक  परिषद्  स्थापित  करने  का

 fara  किया  गया है  ।  यह  कहां  तक  ठीक है  ?

 fait  दातार
 :

 यह  रिपोर्ट  निराधार  है  ।  जहां  तक  इस  गठन  का  सम्बन्ध  हैं  हम  प्रभी तक

 किसी  निर्णय  पर  नहीं  पहुंचे  हैं  ।  नगर  निगम इस  प्रदान
 पर

 विचार  कर  रहा  है  कि  नगर  निगम  के

 अधिकार  किस  हद  तक  बढ़ाये  जायें  ?  सारे  मामले  पर  विचार  करने  से  पुर्व  हम  उनकी  रिपोर्ट

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  ला०  द्विवेदी  :  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  केन्द्रीय  प्रशासित

 राज्य  में  जो  टेरिटोरियल  कौंसिल  है  उस  के  लिए  एक  कार्यकारिणी  समिति  अथवा  प्रबन्ध  कारणों

 समिति  बनाई  यदि  तो  यह  कहां  तक  सच  है
 ?

 श्री  दातार  :  गृह  मंत्री  द्वारा  इस  सदन
 में

 कौर  दूसरे सदन  में  इस  ger के  बारे  में

 एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  हिमाचल  त्रिपुरा  शर  मणिपुर  की  प्रादेशिक  परिषदों

 को  विकास  वाले  विषयों  के  बारे  में  afer  अ्रघिकार  दिये  जायें
 ।

 उसमें  दिल्ली  का  जिक्र  नहीं  था  ।

 जहां  तक  उस  प्रत  का  सम्बन्ध  विधि  मंत्री  महोदय  अध्यक्षता  में  वित्तीय  ate  ग्न्य  पहलु
 पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।

 श्री स०  ला०  द्विवेदी  :  इस  समिति  की  रिपोर्ट  कब  तक  a
 जायगी

 ?

 मूल  wast  में
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 fet  दातार  :  इस  समिति  की  एक  वार  बैठक  हुई  है  ।  यह  अगले  महीने  के  तक

 forte  दे  देगी ।

 शो  बलराज  मधोक
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में
 रखते  हुए

 कि  दिल्ली  राजधानी  क्या  मे

 जान  सकता  हूं  कि  जब  व्यवस्था  में  काई  परिवर्तन किया  जायेगा  तो  दिल्ली में
 सभी  सदों  कौर

 ( अन्य  हितों  से  ः  किया  जायेगा  ?

 दातार  :  इन  सब  निकायों  के  लिये  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोर्ड  है  ।  उनसे  परामर्श

 किया  जाता है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :  क्या  सरकार  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगी  दिल्ली  में  श्र  wea  दूसरी

 यूनियन  टैरोटेरीज  में  विधान  सभायें  कायम  करने  में  सरकार  के  सामने  क्या  दिक्कत  है  कौर  दिल्लो

 के  साथ  यह  पक्षपातपूर्ण  बर्ताव  कयों  किया  जा  रहा  है  जब  कि  दूसरी  यूनियन  टैरिटरीज़  में

 टोरिया  कौंसिल  की  शक्ति  बढ़ाई  जा  है  तों  में
 टोरंटो  रियल

 कौंसिल  न  तो

 जा  रही  है  att  न  ही  उस  की  शक्ति  बढ़ाई  जा  रही  है
 ?

 श्री  दातार  जहां  तक  दिल्ली  कौर  wer  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  दृष्टिकोण में  जो  भ्रातृ  है

 उसको  सभा  में  स्पष्ट  किया  जा  चुका  है  ।  भारत  कनी  राजधानी  होने  के  नाते  दिल्ली  कीਂ  समस्या

 अन्य  क्षेत्रों  की  समस्या से  भिन्न  है  ।  इंसी  कारण  दिल्ली  को  छोड़  कर  wea  तीन  क्षेत्रों  के  बारे
 में

 वक्तव्य  दिया  गहरा  था  ।

 संघ  राज्य-क्षत्र

 +-

 (
 श्री  बैरियर

 1१९६७.  *  श्री  साधन  गीत

 |  att  तंगामणि

 क्या  गृह-कार्य  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 क्या  संघ  राज्य-क्षेत्रों  att  त्रिपुरा  ate  मणिपुर  उत्तरदायी  सरकार

 की  स्थापना  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  लिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शर  माननीय  सदस्य  का

 व्यान  प्रदेश  मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  के  संघ-राज्य-क्षेत्रों  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  के

 बारे में
 ७  १९६१  को गृह-मंत्री  जी  द्वारा  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  की  aye  दिलाया  जाता

 ल  इस  बारे  में  उठने  वाले  सभी  प्रशासनिक कौर  ea  मामलों  की  जांच

 करने

 ad  लिये  नीति  मंत्री  की

 mec  में  pe »
 समिति  बनाई  गई  है

 ।  समिति  प्रतिवेदन

 प्रतीक्षित  ।

 पर्ल  प्रश्न  के  उत्तर  भी  मने  यह  कहा  था

 श्री  वारियर
 प्रतिवेदन कब  तक  दे  दिया  जायेगा  ?

 fort  दातार
 :

 aes  गहने  हे

 आग

 तक  हिए  की  आता  हैं
 मूल  म्रंग्रेजीਂ  में



 श्र  १८८४  सौखिक  उत्तर  oie

 fat  ब्रज राज  सिह  :  क्या  त्रिपुरा  ate  मणिपुर  में  उत्तरदायी  सरकार  के  लिये  आन्दोलन  हुए  ।

 wa  प्रादेशिक  परिवारों  के  चनाब  fea  गये  हैं  पौर  उन  के  परिणाम  प्रोषित  किये  जा  चके  हैं  ।  इन  क्षेत्रों

 के  लोगों  की  मांग  को  पूरा  करने  में  क्या  कठिनाई  है  ate  यह  समिति  नियुक्त  कर  के  कौर  भ्रान्ति  रूप

 से  उन  को  कुछ  श्रन्तिप्र  रूप  त  दिये  ज़ा  कर  मामले  में  विलम्ब्र  क्यों  किया  जा  रहा  है
 ?

 *
 श्री  दातार  संसद  में  इस  प्रश्न  पर  कई  बार  विचार  किया  जा  चका  है  कौर  सरकार  स्थिति

 स्पष्ट कर  चकी  है  ।  इस  के  बाद  ही  गह  मंत्री  जी  नें  एक  वक्तव्य  दिया  था  ate  अब  यह  समिति  इस  प्रश्न

 की  जांच  कर  रही  है  कि  इन  तीन  प्रदेशों  में  श्रमिक  वत्स  पहलों  के  बारे  में  प्रादेशिक  परिषदों

 के  अधिकारों  को  किस  sq  तक  बढ़ाया  जाये  1

 श्रीमती  रेग  चाहती  :  क्या  इस  कार्य  को  रुप  से  गृह  मंत्रालय  पर  छोड़ने  के  बजाय  संघ

 र्  «नीं  की  समस्या ग्र ों  के  लिये  एक  पाक  मंत्रालय  बनाने  की  प्रस्थापना है
 ?

 कशो  दातार  :  सरकार  के  समक्ष  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 tat  ब्रज राज  fa  क्या  सरकार  को  यह  प्रता  चला  है  कि  दिसम्बर  में  गह  मंत्री  के  सभा  में

 दिये  ग्  पिछले  वक्तव्य  के  बाद  इन  संव  राज्य  क्षेत्रों  में  लोगों  को  प्रतिक्रिया  प्रस्तावित  स्थापना  के  प्रति

 TAT  नहीं  है  ?  क्या  सरकार  इन  क्षेत्रों  में  उत्तरदायी  सरकार  की  स्थापना  के  बारे  में  अपने
 दृष्टिकोण

 को  थ  ary  ?

 दातार  गह  काय  मंत्री  हारा  इस  सदन  में  दिये  गये  वक्तव्य  को  सरकार  क्रियान्वित  कर

 रही  है  कौर  इस  frog  को  बदलने  के  लिये  कुछ  नहीं  gare |

 नि:शाल्क़  प्राथमिक  दिक्षा

 1*१९८.  श्रीमती  रेग  चक्रवती  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  राज्यों  के  बारे  में  कोई  समीक्षा
 की

 गई  है  जिन  के  नगरों  तथा  नगरपालिका ग्र ों में

 सभी  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  का  लक्ष्य  पूरा  नहीं  गया  है

 ऐसे  राज्यों  की  संख्या  ौर  उन  के  नाम  क्या

 क्या  कारण  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  कलकत्ता  तथा  न्य
 नगरपालिकाओं  में  अभी  तक

 के  लिये  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  की  व्यवस्था  नहीं
 की  जा

 सकी
 श्र

 क्यां  इन  क्षेत्रों  के  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  के  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  गया  है  जो  गरीबी  के  कारण

 दिक्षा  हासिल  नहीं  कर  सकते  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाए  श्री साली )  :  शौर  इस  बारे  में  प्रति  वर्ष  समीक्षा  की

 जाती है  ।

 यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  कलकत्ता  निगम  ने  कौर  पश्चिम  बंगाल  में  नग  रपालिकाश्रों

 ते  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  नहीं  दी  है  ।  वास्तव  में  स्थिति  यह  हैं  कि  कलकता  निगम  कौर

 पालि काश ों
 द्वारा  चलाये  जा  रहे  स्कूलों  में  शिक्षा  निःशुल्क  हे  ।  परन्तु  गैर-सरकारी स्कूल  फीस  लेते हैं  ।

 (7)  ऐसा  सर्वेक्षण करना  बंगाल
 |  सरकार  का

 काम  है ण  गए  —

 मूल  ast  में
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 txrmat  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  निगम  श्र  नगरपालिकाग्ों  द्वारा  चलाये  जा  रहे

 निःशुल्क  प्राथमिक  स्कूलों  में  जाने  वाले  ५  प्रतिशत  बच्चे  भो  नहीं  यदि  तो  क्या  बानो  YX

 प्रतिशत  को  भी  निःशुल्क  प्राथमिक  दिक्षा  दी  जावेगो  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  मामले  को  तो  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  तै  करना  है
 |

 यदि  हम

 सारे  भारत  के  भ्रांकड़ों को  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  प्राथमिक  शिक्षा  पर  कुल  का  केवल  कुछ ही

 प्रतिशत फोस  से  पूरा  होता  है  ।  भारत  भर  के  लिये  यह प्रतिशतता  केवल  २.४५  बम्बई  में  यह

 सर्वाधिक  थी  जहां  यह  20.0  €  प्रतिशत  थी  ।  पश्चिम  बंगाल  का  नम्बर  दूसरा  है  जहां  यह  ७.
 ५

 प्रतिशत  है  ।  शर्त  निगम  waar  नगरपालिका  द्वारा  बच्चों  को  शिक्षा  पर  जो  कुछ  खच  करना  पड़ता

 उस  की  तुलना में  फीस  से  जो  खर्च  चलता  वह  नगण्य है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्योंकि  सरकार  तृतीय  योजना  के  पन्त  तक  कम  से  कम  वर्ष  से  १  १

 वर्ष  तक  के  बच्चों  को  निःशुल्क  प्राथमिक  दिक्षा  देने  को  वचनबद्ध  है  कया  जान  सकती  हुं  कि  क्या

 सरकार  यह  देखे
 गी

 कि  राज्य  सरकारें  तृतोय  योजना  कमेन्ट  तक  अर्थात्  १६६५  तक  इस  को  क्रियान्वित .

 करें
 |

 कलकत्ता  शहर  में  इस  बारे  में  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 हां  ।  सरकार  ने  ११  वर्ष  के  बीच  की  शरायु  के  बच्चों

 को

 निःशुल्क  श्र  अनिवार्य  शिक्षा  देने  का  निर्णय  किया  है  कौर  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  इस  बारे  में  ioc: #

 भी  दिया है
 ।

 कई
 राज्य

 सरकारों  ने  कानून  बना  लिये  हैं  कौर  हमें  वाश  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 बाकी  अगले  कुछ  वर्षों  में  बानो  राज्य  भी  कानून  बना  लेंगे  ।.  मुझे-साशा  है  कि  पश्चिम  बंगाल  भो

 पीछें नहीं  रहेंगा  ।

 डा०
 गोविन्द  दास

 :
 जहां  तक  बम्बई  कलकत्ता  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  माननीय  मंत्री

 जी

 ने  कहा  ये  इस  सम्बन्ध  में
 सब

 से
 गा

 हैं
 ।

 कुछ  राज्य  बहुत  पोद्धेहैं । श्रौर जो कौर  जो  राज्य  बहुत  पीछें  हैं

 केन्द्रीय  सरकार  उन  राज्यों  कोई  हिदायतें  देने  वालो  है  कि  उन  क़ी  गति  बहुत  भ्र सन्तोषजनक  हैਂ

 are  उन  को  अपनी  गति  तीव्र  करना  चाहिये  तथा  इस  में  फेस् ट्र ोय  सरकार  से  प्रकार  की

 मिल  सकेगी  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 केन्द्रीय  सरकार  Ha  सहायता  करती  है  लेकिन  नगर  सदस्य

 दय  जो  पिछड़े हुए  राज्यों  से  प्रात  हैं  वह  स्वयं  भी  भ्रमर  थोड़ा  सा  जोर इन  राज्य  सरकारों  पर  डालें

 उन्हें  मदद  मिलेगी  |

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  नगरपालिकाश्रों  ढारा  शिक्षा  कर  लगाये  पर  जोर  दे  रही  है  क्योंकि  नरगपालिकासें

 ऐसा  नहीं  कर  सकती  और  इसलिये  वे  योजना  को  क्रियान्वित  नहीं  कर  हैं  ?  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 इस  में  यह  देखेगी  कि  वे  इस  वचन  का  किस  प्रकार  पालन  करते  हैं  कि  वर्ष  १९६५  तक  निःशुल्क
 प्राथमिक  दिक्षा  हो  जायेगी  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 यदि  पश्चिम  बंगाल  सरकार को  कोई  कठिनाई  है  तो  वह  केन्द्रीय

 सरकार  से  वार्ता  करें  ।

 श्री  प्रकाशा  बीर  शास्त्री  :  सरकार  की  शोर  से  जो  इन  शिक्षण  संस्थानों  को  अ्रनुदान  दिया  जाता

 ह  उस  में  प्राथमिक  शिक्षा  जहां  होती  है  उस
 का

 सारा  भार  सरकार  अपने  कंधों  पर  ले  लेती  है  ।  क्या  मैं

 मूल  wast  में
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 जान  सकता  हुं  कि  गुरुकुलों  में  जहां  प्राथमिक  शिक्षक्ष  दिया  जाता है
 उस  में

 aTa  मक

 शिक्षा  का  भार

 सरकार  अ्रपने  कंधों पर  लेगो  ?  क्या  इस  संबंध  में  भो  कोई  योजना  तैयार  की  गई  है

 ‘So  का०  ला४  श्रीमाली  :  यह प्रश्न तो  इस  में  से  उठता  नहीं |

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रघुनाथ  fas  |

 श्री  रघुनाथ  fag  REE | |  प्रशन  संख्या  २१३  का  उत्तर  भी  इसी  के  साथ  दिया  जाये  |

 1  अध्यक्ष  महोदय  ठीक है  ।

 भारी  गाय  जान  वाले  रहती  लोहे  का  निर्यात

 +

 |
 श्री  रघुनाथ  fag :

 |  श्री  सुबोध  हसद
 :

 1१९६४,  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 |
 डा०  पशुपति  मण्डल :

 J | st  पु०  र०  पटल
 :

 क्या  खान  दौर  इंधन  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारी  गलाये  जानेवाले  रहो  लोहे  मैटिंग  स्क्रैप  )  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  तथा  प्राप्ति

 स्थान  पर  उस  फे  जिन  तथा  वितरण  का  नियमन  करने  के  लोहा  तथा  इस्पात  निदेशक  के  ofr  के

 बेकार  १०  २,  तथा  ३  शीट  कटिंग  स्क्रैप  के  तथा  टर्निंग  बोरिंग  स्क्रैप  के  निर्यातकं्ताश्रों

 को  क्यों  बाध्य  किया  जाता  है  कि  वे  देश  के  भट्टी  मालिकों  को  इसे  निर्यात  के  रूप  में  दें

 सच  है  कि
 रद्दी  लोहे  के  निर्यातकर्तात्रों  ने  अभ्यावेदन  दिया  है  कि  बेकार  नं०  २,

 तथा  ३  शीट  कटिंग  स्क्रेप  तथा  टर्निंग  भ्र  बोरिंग  स्क्रेप  के  निर्यात  पर  भारी  स्क्रेप  की

 अनिवार्य  लगाने  के  कारण  देश  से  फालतू  स्क्रैप  के  निर्यात  पर  असर  पड़  रहा  है  ;  आर

 क्या  सरकार  का  यह  विचार है  कि  नं
 ०  २,  तथा  ३  शीट  कटिंग  तथा  टर्निंग  a  बोरिंग

 स्क्रेप  पर  से  निर्यात  लेवी  हटा  दी  जाये  जिंस  से  उस  का  निर्यात  बढ़  सके  तथा  स्क्रैप  के  अधिकतम  निर्यात

 से  विदेशी  मुद्रा  की  ala  बढ़  जाये  ?

 fart  att  तल  मंत्री  के०  दे०  भारी  गलाये  जाने  वाले  रही  लोहेके

 निपटाने  को  विनियमत  करने  के  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  प्रतिकार  तभी  लागू  किये  जा  सकते  हैं

 जब  संसाधन  नियंत्रित  संसाधन  घोषित  कर  दिया  जाये  ।  गैर  नियंत्रित  में  रही  लोहे  को

 वे  अपनी  इच्छा  से  खरीदारों  को  बेच  सकते  हैं  ।  क्योंकि  नियंत्रित  संसाधनों  से  उपलब्ध भारी  गलाये

 जाने  वाले  रही  लोहे  की  मात्रा  भुट्टो  मालिकों  की  आवश्यकता के  लिये  पर्याप्त  निर्यातकों  को

 भारी  चलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  तब  देना  पड़ता  हैं  जब  कभी  वे  २,  रहरौ  ३  चादरों  की  कतरनें

 निर्वात  करें  |

 निर्यातकों की  कठिनाइयां  लो
 1

 तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  के  कारण

 नही ंहै  परन्तु  प्रख्यात  करने  वाले  देशों  में  मांग  में  कमी  करे  कारण  है  ।

 भावी  निर्मात  नीति  पर  हाल  ही  में  दिये  गयें  रही  लोहा  समिति  के  प्रतिवेदन  जिस  क़ी

 सिफारिशें  विचाराधीन
 सरकार

 के
 निर्णय  के  पर  निर्णय  किया  जायेगा

 |
 —  ——_—_——  पर्ण

 में
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 रही  लोहे  का  निर्यात

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 1२१३  श्री  सुबोध  हंसना

 |  डा०  फिरती  मण्डल

 |  श्री  पु०  र०  पटल

 क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्क्रैप  निर्यात  व्यापारियों  की  र  से  यह  अभ्यावेदन  प्राप्त  हमरा  है  कि  निर्यात

 बाजार  से  रद्दी  लोहे  की  कम  मांग  कम  निर्यात  समुद्र  भाड़ा  भ्र त्या धिक  होने  तथा

 निर्यात लेवी  इरादी  उपरिव्यय  बढ़  जाने  के  कारण  स्क्रेप  के  निर्यात  में  लाभ  नहीं  रहा  तथा  यह  व्यापार

 उत् साहव धंक  नहीं  रहा

 यदि  तो  सरकार  बेकार  कौर  फालतू  स्क्रैप  के  निर्यात  जो  अ्रनमातत  काफी  बढ़

 चुका हैं  ,
 बनाये  रखने  कौर  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  कया  प्रोत्साहन  देने  का.विचार  कर

 रही  है
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  Ho  दे०
 रद्दी  लोहे  के  निर्यात  व्यापार  में  कमी

 आयात करने  वाले  देशों  में  मांग  में  कमी  के  कारण  है  ।  इस  से  निर्यात  पद्य  में  गिरावट करायी  है  ।  नं

 में  इस  उपबन्ध  कि  रही  निर्यात  करने  वालों  को  कुछ्  भारी  गलाया  जाने  वाला  रही  लोहा

 भट्टी  स्वामियों  को  देना  रही  लोहे  &  निर्यात  व्यापार  में  वर्तमान  कमी  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है
 ।

 सरकार  स्थिति  पर  ध्यान  दे  रही  है  कौर  उपयुक्त  समय  पर  उचित  पग  उठायेगी  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  रही  लोहा  समिति  की  क्या  सिफारिशें  हैं
 ?

 fat  के०  दे०  मालवीय  :  इस  समिति  ने  हाल  ही  में  अपनी  रिपोर्ट  दी  है  ai  वह  विचारा

 धीन  है
 ।

 प्रभी
 इस

 बारे  में  सरकार  किसी  अन्तिम  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंची  है  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य

 चाहें  तो  में  वह  बातें  बता  सकता  हूं  जिन  पर  समिति  को  सिफारिशें  करनी  थीं  ।

 रघुनाथ  fag :  मेरा  sed  हैं  कि  समिति  की  सिफारिशों  क्या  हैं  ?

 श्री  ऐ०  दे०  मालवीय :  समिति  की  रिपोर्ट  मेरे  समक्ष  नहीं  है  ।  इस  की  अभी  जांचे  की  जा

 रही  है  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  नियंत्रित  संसाधनो ंसे  भारी  गलाया  जाने

 वाला  रही  लोहा  पर्याप्त  नहीं  था  ।  ae  इसलिये  उन्हों  ने  कर  चाहा  |  हां  तक  मुझे  याद  है

 न्य  अनावश्यक  १००  टन  रद्दी  लोहे  के  बारे  में  २०  टन  भारी  गलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  ८

 पड़ता  है  ।  यदि  ऐसा  तो  कया  निर्यातकों  को  यह  भारी  चलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  राय

 धनों  से  अधिक  मूल्य  पर  नहीं  खरीदना  पड़ता  |

 गयी के'०
 दे०  मालवीय

 :  प्रथम  श्रेणी  के  चादरों  की  कतरनों  का  निर्यात  नहीं  करने

 दिया  जाता  ।  दुसरी  २क  तौर  तीसरी  श्रेणी  की  चादरों  की  कतरनों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  के  लिये

 निर्यातकों  इस
 शर्तें  पर

 कि
 निर्यात कर्ता  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  किसी  भी  भट्टी

 स्वामी  से
 बिना-्रापत्ति  पत्र  प्राप्त  ait  २,

 QR,  २
 की  चादरों  की  कतरनों

 का  ५
 प्रतिशत

 मूल  पर ग्रेजी  में
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 प्रथम  श्रेणी  की  चादरों  की  कतरनों  के  रूपमें  निर्यात  करने  की  आज्ञा  दी  जाती  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  निर्यात

 कर्ता को  श्रेणी  १,  २,  २क  प्रौढ़  ३  का  निर्यात  १:२०  के  अ्रनपात में करने में  करने  की  आज्ञा दी  जाती  है  ।  यह

 सत्य  है  कि  देशी  भट्टी  मालिकों  की  भारी  गलाये  जानें  वाले  रद्दी  लोहे  की  मांग  अधिक  है  लोहा  तथा

 इस्पात  नियंत्रण  क  नियंत्रित  संसाधनों  से  उन  की  कता  पुरी  नहीं  कर  सकतें  |  निर्यातकर्ताश्रों को

 निर्यात की  जाने  वाली  २,  ३  श्रेणी की  चादरों की  प्रत्येक  १००  टन  कतरनों के  लिये  २००

 बन  भारी  गलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  को  देना  पड़ता  है  ।

 श्री Jo  पटेल  :  भारी  गलाया  जाने  वाला  रही  लोहा  भट्टी  मालिकों  को  निर्धारित  मूल्य

 पर  देना  पड़ता  है  ।  कया  देशीय  भट्टी  मालिकों  द्वारा  जाने  वाले  उत्पाद  का  मूल्य  भी  निर्धारित

 करके के०  दे०  सालवीय  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  दी  जानी  चाहिये  ।

 पंश्नी स० स०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पहले  केवल  १०  टन  भारी  गलाया  जाने  वाला

 रही  लोहा  लेवी  के  रूप  में  देना  पड़ता  इस  को  बढ़ा  कर  सब
 २०

 टन  कर  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री के०  दे०  मालवीय  :  क्योंकि मांग  कम  हो  गई  अनपात म में  यह  परिवहन  निर्यात  के

 लिये  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  किया  गया  है  ।

 fait  Go  Co.  पटेल :  क्या  सरकार को  पता  है  कि
 देशीय  भट्टी  मालिक  बड़ा  मुनाफा  कमा

 रहे  हैं  क्योंकि  उन  को  सरकारी  आदेशानुसार  निर्धारित  मूल्य  पर  भारी  गलाया  जाने  वाला  लोहा

 दिया  जाता  है  ?

 tat  के०  दे०  सालवीय  :  में  नहों  कह  सकता |
 न
 be  है  द  है  य  सदस्य  इस  बारे  में  अपनी  राय

 कायम कर  सकते  हैं  ।

 बिजनौर  में  इंजोनिरयारिग  कालज

 २००  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री :  वैज्ञानिक  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ३  इंजीनियरिंग  कालिजों  के  खोलने  की  गत  वर्ष  योजना

 थी उन  में  से  एक  बिजनौर  में  खोला  जाना  था

 यदि  तो  उस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  का  क्या  कोई  फैसला  हो  गया  है

 तटीय  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  उत्तर  प्रदेश  में  कितने  इंजीनियरिंग  कालेज  खोलने  का

 विचार  है  तथा  क्या  उन  के  लिये  स्थान  चुन  लिये  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  वह  स्थान  कौन-कौन से  हैं  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  (at  हुमायूँ  कबीर )  )  नहीं  ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता  ।

 (7)  गोरखपुर  में  एक  इंजीनियरिंग कालिज  खोलने  का  बिचार है  ।

 थी  प्रकाश  वीर  शास्त्री :  क्या  में
 जान  सकता  हूं  कि

 न  इस  प्रकार  के  इंजीनियरिंग

 कालिज  खोलने  की  कोई  योजना  विचाराधीन  होती  है  ,  तो  उस  के  स्थान  का  निर्णय  किस  आधार

 पर  किया  जाता  +  ?

 मर  प्रंग्रेजी  में
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 गजनी
 कबिर  :  विभिन्न  बातों  पर

 विचार  किया  जाता है
 |  राज्य

 सरकार
 से  परामर्श किया

 जाता है  ।  अखिल  भारतीय प्राविधिक शिक्षा  परिषद्  की  प्रादेशिक  परिषद्  भी  इस  मामले  पर  विचार

 करती  है  कौर  फिर  हम  निर्णय  करते  हें  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  क्या  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  भी  है  कि  भारत  का  सब  से

 पहला  भारतीय  राजा  ज्वाला  बिजनौर  में  उत्पन्न  हुया  था
 ?

 कया  सरकार के

 कोई  इस  प्रकार  के  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  उन  का  सम्मान  करने  की  दृष्टि  से  वहां  पर  एक  इंजीनियरिंग

 कालेज  स्थापित  किया  जाये  ?

 fat  हुमा यू नू  कबीर
 :

 मे  नहीं  समझता  कि  एक  इंजीनियरिंग  कालिज  की  स्थापना  के  लिये

 वह  कोई  कारण  है  ।

 कम  लागत  के  पूर्वलिखित  मकान

 ao
 |

 २१२.  श्री  साधन  गप्प  :

 श्री
 तंगामणि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि  हिन्दुस्तान एयरक्राफ्ट  कम्पनी  काਂ

 वाणिज्यिक
 स्तर  पर

 काम  लागत

 के  ग्वेनिरमित  मकान  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  उन  मकानों  की  मुख्य  रूपरेखायें क्या

 उन  मकानों  पर  गर्मी  कौर  सर्दी  का  प्रभाव
 न

 इस  कें  लिये  क्या  तरीका  अपनाया

 ये  मकान  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  किस  मूल्य  पर  दिये  दौर

 ये
 कब

 तक  बेंचे  जायेंगे
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड ने  एक  पुर्व-निमित

 मकान  बनाया  है  जिस  को  भारतीय  उद्योग  १९६१  में  प्रदर्शित किया  गया  इस  को  वाणिज्यिक

 स्तर  पर  बनाने  के  बारे  में  भ्रन्तिम  रूप  से  कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 ढ़ांचा  टाइप  किटਂ
 के

 सिद्धान्त  पर  arene  है  जो  कुछ  व्यक्ति  थोड़े  ही  समय  में

 इस  ढ़ांचे  को  बना  सकते  हैं  कौर  ग्रहण  कर  सकते  हैं  |

 जाती

 आ्रावश्यक
 तापवरोधन  के  लिय  दुहरी  दीवारें  बनाई  गई  हैं  जिन  के  बीच  में  हवा  भर

 । ह

 ्र  उपरोक्त  भाग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  वॉरियर
 :

 इस  मकान  की  अनुमानित  लागत  क्या  होगी  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 aril
 हम

 नहीं  बता  सकते  क्योंकि
 उत्पादन-स्तर

 पर  इसका  हिसाब  नहीं

 ee लगाया  गया  है
 ।

 यह  बहुत  मंहगा  नहीं  होगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राधेलाल  व्यास
 :

 इन  पूर्व  निमित  मकानों  के  निर्माण  में  कौन  सा  कच्चा  माल  लगेगा
 ?

 क्या  हिन्दुस्तान आवास  कारखाने  से  इन  मकानों  के  पूर्वे  निर्माण  में  लाभ  उठाया  जा  सकता  है
 ?

 कृष्ण  मेनन
 :

 हम
 ने

 बताया  है  कि  हम  ने  इस  पर  उत्पादन-स्तर पर  विचार  नहीं  किया है  ।

 हिन्दुस्तान  प्रवास  कारखाने  के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  परन्तु  यह  धातु  का  बना  gar  है  र

 हिन्दुस्तान श्रीवास  कारखाने  में  कंकरी  का  काम  होता  है  ।
 _

 नंदी  वॉरियर  क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  इन  को  बनाने  में  अपनी  वर्तमान  क्षमता  का

 इस्तेमाल कर  रहा  है  इस  में  कोई  प्रतिष्ठित  क्षमता  लगाई  जायेंगी  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  वह  विमान  क्षमता  का  इस्तेमाल  कर  रहा  है  ।

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 *QQY,  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  लिये  जो पीछे  जांच  समिति  नियुक्त  हुई  क्या  उस

 की  रिपोर्ट  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 यदि  तो  उस  रिपोर्ट  को  स्वीकार  करने  के  च  कया  विश्वविद्यालय  में  किसी  प्रकार

 के
 कुछ  परिवर्तन हुए  हैं  ;

 क्या  सरकार  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते हुए

 ढांचे  में  कुछ  परिवर्तन  की  अपेक्षा  अनुभव  करती

 यदि  तो  क्या  इसके  लिये  संसद  में  किसी  विधेयक  के  उपस्थित  किये  जाने  की  संभावना

 यदि  तो  इस  विधेयक  को  कब  तक  संसद  में  उपस्थित  किया  जायेगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  (Sto  का ०  ला ०
 :  जी  ati

 जांच  समिति
 की

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विश्वविद्यालय  ने  बहुत  सो

 कार्यवाइयां  की  ्  |

 से
 जांच  समिति  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  अलीगढ़  मुस्लिम

 विद्यालय  के  अधिनियम  ate  परिनियमों  में  संशोधन  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  कुछ  इस  प्रकार  की  जानकारी  सदन  को  देने  की

 कृपा  करेंगे  कि  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  किये  जाने  के  पश्चात्  वहां  पर  मिले

 मोटे  परिवर्तन किये  गये  हैं  ?

 डा० का  ०  ला ०  श्रीमाली  :  जी  लेकिन  मुझे  उन  सब  को  बताना  तो  लगेगा  |

 बेहतर  ag  होगा  कि  जितनी  भी  सिफारिशें  ब ूनिवासिनी  ने  मानी  हुई  हैं  कौर  जो-जो  सिफारिशें  उन्होंने

 कार्यान्वित  की  उन  का  लेखा  में  सदन  के  सामने  रख  ताकि  सदन  को  कुछ  लाभ  हो  ।

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  र  माननीय  मंत्री  मुख्य  कौर  महत्वपूर्ण  बातें  बता  तो  कृपा  हो  ।

 डा० का  ०  ला०  श्रीमाली  :
 कौन-सी  बातें  महत्वपूर्ण  है  कौर  कौन

 सी
 महत्वपूर्ण  नहीं  यह  तो

 हरे  मेरी दृष्टि ा
 में  ती

 गरी  महत्वपूर्ण

 अंग्रेजी  में
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 थी  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :
 जांच  समिति  ने  ब्य  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  थी  कि

 विद्यालय  के  आन्तरिक  ढ़ांचे  में  ये-ये  परिवर्तन  होने  चाहियें  ।  क्या  शिक्षा  मंत्री  इसे  बात
 से  सन्तुष्ट  हैं  कि

 जांच
 समिति  की  रिपोर्ट  ज्यों  की  त्यों  स्वीकार  कर  लिये  जाने  के  वे  परिवर्तन  कर  दिये  गये

 या  वहां भी  वें  अभी  तक  विचाराधीन  हैं  ?

 डा०  का ०  लाठ  श्रीमाली  :
 कुछ  तो  परिवर्तन  हो  गये  कुछ  हो  रहे  हैं  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :
 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि  परीक्षा  सम्बन्धी श्र

 प्रवेश  सम्बन्धी  जो  बड़ी-बड़ी  शिकायतें  की  गई  वे  सब  ठीक  कर  ली  गई  हैं  ak  wa  इस  सम्बन्ध

 में  वहां  कोई  दुर्बलता  नहीं रह  गई  है  ।

 डा०  का
 ०

 ला०७
 stare

 :
 जहां  तक  में  समझता  वे  ठीक

 की
 गई  हैं

 ।

 श्री  रघुनाथ  fag  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  राय-व्यय  के  विषय  में  जो  शिकायतें
 उनके

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 जहां  तक  हिसाब  का  सम्बन्ध  उसके  सम्बन्ध  में  कई  कार्यवाहियां

 की  गई  हैं  जो  प्राचीन  के  झ्राब्जैक्शन्स  वे  भी  साफ  किये  गये  हैं  कौर  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ fag
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जैसे  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  के  सम्बन्ध  में  एक

 बहुत  दी घ्तापूर्वेक  स्वी  क़त  किया  कया  उसी  प्रकार  का  विधेयक  अलीगढ़  मुस्लिस  विश्वविद्यालय

 के  सम्बन्ध  सें  भी  स्वीकृत  किया  जायेगा  ।

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली :  वह  प्रशन  विचाराधीन है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  मंत्री  महोदय  ने  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  के  इस  प्रश्न  का  उत्तर तर  दिया कि

 क्या  जांच  समिति
 की

 सिफारिशों  के  च्  विश्वविद्यालय
 की

 परीक्षा  की  पद्धति  में  परिवर्तन  कर  दिया

 गया  है  ।  जहां  तक  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  का  सम्बन्ध  परीक्षाओ्ओों  के  बारे  में  कोई  सिफारिश नवदीं

 की  गई  है  ।  दिये  गये  उत्तर  का  ठीक  स्वरूप कया  है  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  विश्वविद्यालय  जांच  समिति  ने  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  सभी

 पहलुओं पर  विचार  किया  है  ।  कौर  जहां-तक मुझे  याद  परीक्षाओं के
 बारे

 में
 भ

 कुछ  उल्लेख किया
 गया

 परन्तु  स्पष्ट  रूप  से  मे  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 हेम  went  :  क्या  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  है  जो  विद  वविद्यालय

 के  धन
 को

 खत्म  करने  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  कौर  यदि  तो  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 का ०  ला०  stash  :  इस  बारे  में  सरकार  नें  कोई  कार्यवाही  नहीं  करनी  है  ।  इस  बारे  में

 विश्वविद्यालय
 ने  आवश्यक  कार्यवाही  करनी  है

 ।
 यह  समिति  विश्वविद्यालय  द्वारा  नियुक्त

 की
 गई

 थी

 a  विश्वविद्यालय मामले  की  जांच  कर  रहा  है
 ।

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  कया  दिक्षा  मंत्री  जी  की  जानकारी  में  यह  है  कि  जब  यह  जांच  समिति

 चल  रही  तो  विश्वविद्यालय  के  उन  प्राध्यापकों  को  जो  वहां  के  विभागों  के  अध्यक्ष  थे  जांच

 समिति  के  सामने  उपस्थित  उस  समय  भी  परेशान  किया  गया  ate  जब  वे  किसी  कारणवश  छटी

 पर  अमरीका  जा  रहे  तो  वह  पट्टी  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  उनको  परेशानियां हुई  a  जाने  के

 पश्चात्  छुट्टी  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  रहा  जिस  का  परिणाम  यह  है  कि  विश्वविद्यालय  के

 पूर्ण
 प्राध्यापक

 धीरे-धीरे  वहां  से  निकल  रहे  हैं
 क

 tae  sist  में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मेरी  जानकारी में  नहीं  है  ।

 ait  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :  क्या  माननीय  मंत्री  जानने  का  प्रयत्न  करेंग े?

 डा०  का०  ला०  श्रीसाली  :  माननीय  सदस्य  AH  ५

 भारी  गाय  जामे  वाले  रही  लोहे
 के

 निर्यात  पर  वी

 क
 श्री  रघुनाथ  सिंह : |
 श्री  To  च०  सामन्त  :

 1*२२०  <  श्री  सुबोध  हंसना :

 डा०  पशुपति  मण्डल :

 [ at  पु
 To  रह  पटेल :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  निर्यात  किये  जाने  वाले  प्रति  १००  टन  नम्बर २  २ए  झपकना ३  शीट  कटिंग

 स्क्रेप
 पर  जो  २०  टन  भारी  चलाये  जाने  वाले  रही  लोहे  मैटिंग  स्क्रैप )  कौर  निर्यात किये  जाने  वाले

 प्रति  १००  टन  टर्मिनस  श्र  इला  लोहा  या  इस्पात  पर
 १०

 टन  की  जो  लैवी  निर्धारित की

 है  र  निर्यात  किये  जाने  वाले  स्कूल  स्क्रैप  पर  कोई  लेबी  निर्धारित  नहीं  की  है  उस  का  युक्तियुक्त

 प्राकार  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  लेवीਂ  को  कानन  की  स्वीकृति  नहीं  है
 ?

 तल  मंत्री  के  Fo  मालवीय )  :  यह  कदम  इसलिये उठाना  गड़ा  क्योंकि

 नियंत्रित  संसाधनों  से  उपलब्ध  भारी  गलाये  जाने  वाले  रही  लोहे  की  मात्रा  देश  की  झ्रावश्यकता  को  पूरा

 करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  थी
 ।

 तथापि  यह  मात्रा  तदर्थ  ग्रा धार  पर  निर्धारित  की
 गई

 है
 ।

 नहीं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 सरकार

 ने
 इस  लोहे  पर

 पी
 की  मंजरी की  काननी  रूप  स

 जांच की  है  ?

 Fo  दे०  मालवीय :  इस  का  कोई  कानूनी  आधार  नही ंहै  इसके  लियें  कोई  कानूनी  मंजूरी

 नहीं  है  ।
 परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  यह  चाहें

 कि  मे
 कोई  विशिष्ट  जांच  करूं

 तो  वह  मुझे  बतायेंगे
 मं

 उन
 को

 सन्तुष्ट  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 श्री स०  चल  सामन्त  :  क्या यह  सच  नहीं है  कि  लेवी ਂ  केवल  चादरों  की  कतरनों  की  रही  के

 निर्यात  पर  है  जब  कि  स्कूल  स्क्रैप  के  निर्यात  पर  कोई  नहीं है  ?
 क्या  यह  भेदभावपूर्ण  wk

 नियम के  विऋद्ध नहीं  है  ?

 fait  क्? ०  दे०  मालवीय  मैं  नहीं  कह  सकता  ।  इस  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  ।

 अलीगढ़  मुस्लिम  विद वविद्यालय  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 २१.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  हूँ  कि  श्रलीगढ़-मुस्लिप विश्वविद्यालय  जांच
 समिति

 के

 में  हुछ  ऐसे
 भी

 तथ्य  सामने  आये  हैं  जिन  से  यह  पता  लगता  है
 कि  विक

 का  धन  ले
 कर

 faa  भर ग्रे ज़ी  में
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 कुछ  लोग  भारत  में  ही  रह  र६  हैं  श्रोत  रजिस्टरों

 में  यह

 लिख

 दिया  गया

 ह  कि  वह  पाकिस्तान

 चलें गये  इसलिये वह  धन  प्राप्त नहीं  किया जा  सकत

 यदि  तो जो  लोग  भारत  में  रह  रहे  उन  से  विश्वविद्यालय  के  धन  को  वापस

 के
 कौन  से  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं

 सब  मिला  कर  ऐसी  यह  कितनी  धनराशि  है  जो  प्रत्यादेय

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला ०  श्रीमाली )  :  से
 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  में  इस  बात

 का  उल्लेख  है  कि  हानि के  लिए  उत्तरदायी  विश्वविद्यालय  के  कुछ  भूतपूर्व  कर्मचारी
 ata

 में

 तक  प्राप्त  सुचना  के  विश्वविद्यालय के  इंजीनियरी  कालेज  वर्कशाप के  एक  भूतपूर्व

 कर्मचारी  श्री  ग्रब्दुल  जिनके  बारे  में  यह  ख़बर
 दी

 गई  थी  कि  वह
 पाकिस्तान

 चले  गये  हैं

 कानपुर  में  रहते  हुए  पाए  गये  हैं  ।  विश्वविद्यालय  ने  उनसे  तथ्यों  का  स्पष्टीकरण  करनें  के  लिए  कहा  |

 उपर्युक्त  व्यक्ति  के  संबंध  तथा  भारत  में  किसी  अन्य  ऐसे  कर्मचारी  के  उपस्थित  होने  के  संबंध में

 जांच  को  जा  रही  है  कौर  यथासमय  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  माननीय  मंत्री  जी  ने  प्रभी  जानकारी दो  ह  कि  एक  सज्जन  कानपुर

 में  रह  र६  थे  जिन  के  लिए  कहा  गया  था  कि  वह  धन  ले  कर  पाकिस्तान  चले  गए  हैं  कौर  अभी  तक

 उन
 से  वह  धन  प्राप्त  नहीं

 हो
 सका  है

 ।
 माननीय  मंत्री

 जी
 ने

 यह  भी
 बताया  हू  कि  किसे  अन्य

 ऐसे

 कर्मचारी  के  उपस्थित  होने  के  सम्बन्ध  में  भी  जांच  हो  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  कुल  मिला

 कर  कितना धन  इन  लोगों  के  पास शेष  है  जिस के  लिए  लिख  गया  है  कि  ये  पाकिस्तान

 चले गए  हैं  /

 डा०
 का०  ला०

 श्रीमाली
 :  जहां

 तक
 अब्दुल  हाई  का  ताल्लुक  हू  गलत  तरीकें  से  जस्टिस  वगेरह

 जो  खरीदे
 गए  थे  उसमें  २१,१३०  रुपये  १४  कराने  ६  पाई  का  नुक्सान था

 |  कुछ  गलत  तरीके

 से  मशीनें  खरीद  ली  थीं  उसमें  १४,६६०  रुपये  का  नुक्सान  2.0  था  |

 श्री  प्रकादा  वीर  शास्त्री  :  इसके  झ्र ति रिक्त  भी  आपने  बताया  है  कि  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जिनके

 सम्बन्ध  में  जांच  हो  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कुल  धन  को  राशि  कितनों  है  जो  कि  इनके  पास

 है  are  जिन  के  बारे  में  यह  लिख  दिया  गया  ह  कि  वे  पाकिस्तान  चले  गए  हैं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  इसके  बार  में  कभी  मेरे  पास  :  तिला  नहीं
 हैं

 सेठ  अचल  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  पिछले  श्राम  चुनावों  में  अ्रलीगढ़

 यूनिवर्स्टी  के  कुछ  भ्रध्यापकों  ने  ऐसा  बुरा  प्रचार  किया  कि  जिससे  वातावरण  खराब  था
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  प्रदान  इस  प्रदान  में  से  कैसे  उठता  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  ६. 1:
 उठता  थ  क्यों  कहते  यह  कहिये  कि  उठता  है

 1.0

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  इस  प्रश्न  से  नहीं उठता  है  ।

 fort हेम  ब्रूना  रिपोर्ट  में  जो  ४५  लाख  रुपये
 की

 हानि  के  बारे  में  बताया  गया  जो

 धन  मेडिकल  कालिज  के  लिये  इकट्ठा  किया  गया  उस  बारे  में  क्या  बात  है  इस  हानि में

 श्रन्तग्रंस्त  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 को०  ला०  श्रीमाली :
 इसके

 लिये  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्रकादावीर शास्त्री  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  विवरण  में  कहा  है  कि  यह  धन  विश्वविद्यालय

 से  हटाया  गया  हैं  प्रभी  तक  विश्वविद्यालय  के  खाते  में  जमा  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  को  इस  प्रकार  का  कोई  निर्देश  दिया  है  कि  अवधि
 तक

 इसकी  पूर्ति  हो  जानी  चाहिए
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 वक्त  पर  afaaeet Qn  की  रिपोर्ट  जाती  है  शरर  जैसे  मैंने

 निवेदन  किया  है  जितने  मामले  इस  रिपोर्ट  में  उठाए  गए  हैं  उन  सब  मामलों  की  जांच  ह हो  रही है

 और  जितनी  भी  बातें  थीं  हिसाब  वगैरह  की  वे  साफ  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  अ्रनिश्चित काल  तक  यह  चीज़  चलेगी  ।

 महोदय  :  शांति  ।  माननीय  सदस्य  बैठे  बैठे  प्रश्न  न  पूछें  ।

 श्री  रामलाल  व्यास  :  जो  सज्जन  कानपुर  में  मिले  हैं  उनको  यह  नोटिस  देने  के  बजाय  कि

 रूपया  जमा  उनके  खिलाफ  पुलिस  द्वारा  कोई  कार्रवाई  क्यों  नहीं  कराई  क्यों  उनकी

 गिरफ्तारी  वगैरह  नहीं
 की

 गई  कौर  उनको  नोटिस  दे  कर  यह  मौका  क्यों  दिया  गया  कि  जो  कुछ

 भी  उनके पास  उसको  भी  वह  खदबदा  कर  दें
 ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली :  पहले  तो  यूनिवर्स्टी  को  यह  जांच  करनी  पड़ेगी  कि  उनकी  कितनी

 जिम्मेदारी  थी
 ।

 हिसाब  किताब  वगैरह  से  जरूर  उनका  सम्बन्ध  था  लेकिन  पुलिस  में  कार्रवाई

 करने
 के

 पहले  यूनिवर्सिटी  को  सन्तोष  करना  पड़ेगा  कि  उन्हीं  की  जिम्मेदारी  थी  या  कुछ  दूसरे
 व्यक्तियों  की  भी  थी

 श्री  दामानी  :  विश्वविद्यालय  समिति  ने  किस  ara  पर  यह  कहा  है  कि  वह  व्यक्ति

 पाकिस्तान चला  गया  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  आधार  स्पष्ट  हूं  ।  यह  व्यक्ति  पूत द्रव  ध् ्कशाप  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 था  जहां  तक  समिति  का  सम्बन्ध  हूं  उसका  वर्कशॉप  सुपरिन्टेन्डेन्ट  के  रूप  में  कुछ  उत्तरदायित्व

 था  ।  परन्तु  विद्वालय  द्वारा  wa  विस्तृत  जांच  करनी  पड़ेगी  ।

 महोदय  :  प्रश्नों  की  सुची  समाप्त  हो  गई  है  ।  में  पुनः  शुरू  करता  हुं  ।  परन्तु  यदि

 माननीय सदस्य  यह  न  बतायें  कि  वे  किसी  प्राकृतिक  कारण  से  बाहर  गये  थे  में  उनके  यहां  जाकर

 चले  जाने  पर  उनको  यह  सुविधा  नहीं  दूंगा  ।  जो  माननीय  सदस्य  यहां  पौर  वे  उस  समय  अपने

 स्थान पर  नहीं  जब  मैंने  उनका  नाम  पुकारा  तो  कम  से  कम  वे  भ्र पना  स्यान  पर  न  रहने  के

 लिये  सभा  से  क्षमा  याचना  करे  ।  यदि  कोई  सदस्य  देर  से  कराया  हो  तो  उसके  बारे  में  में  जोर  नहीं

 देता  परन्तु  सदन  की  अवज्ञा  है  कि  प्रशन  की  सूचना  देकर  सदस्य  उस  समय  अनुपस्थित  रहते हैं

 जब  उनका  नाम  पुकारा  जाता  है  ।  माननीय  सदस्य  ध्यान  रखें
 ।

 यदि  ऐसा  है  तो  यह  तो  एक  पंचायत

 की  तरह  हो  जायेगी ।

 महोदय  :
 श्री  बलराज  मधोक

 पत्नी  बलराज  मधोक  :  प्रश्न  संख्या  १

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब भी  वह  क्षमा  नहीं  मांगते

 श्री  बलराज  मधोक

 :  मुझे  खेद  है  ।
 te कार्य  न

 +a  mast  मे ~

 2070  (Ai)
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 प्रतिरक्षा  पदाधिकारियों के  वेतन  ara UMOUe

 शी  बलराज  मधोक

 श्री  श्रीधर
 1*२११

 ्र

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 को

 क्या  प्रतिरक्षा  सेनाओं  के  पदाधिकारियों  के के  वेतन  मानों  में  दौर  श्रमिक  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 क्या  जवानों  कौर  के  वेतन  मानों  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचारारधीन ह  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  शर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 हैਂ  ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्घ  संख्या  १२]

 नहीं

 Cea  में  जारी  किये  गये  १  PENg  से  लागू  होने  वाले  सरकारी

 आदेशों  के  अधीन  जवानों  शर  प्राय  रैक्स  के  वेतन  मान  काफ़ी  हो  गये  हैं  |

 श्री  बलराज  मधोक
 :

 यद्यपि  जवानों  के  वेतन  में  कुछ  वृद्धि  की  गईं  उनमें  बहुत
 अ्रसन्तोष है

 क्योंकि  जवानों  कौर  के  वेतन-स्तरों  के  मामले  में  बहुत  भिन्नता  है
 ।

 क्या  मैं
 जान  सकता  हूं

 कि  क्या  जवानों  के  वेतन-स्तरों  में  भी  भ्रनुपाति  वृद्धि  की  जावेगी
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 हमें  किसी  असन्तोष  का  पता  नहीं  है  ।  जवानों  कौर  अफसरों  के

 स्तरों  में  हमेशा  ही  भिन्नता  रहेगी  ।

 श्री  बलराज मधोक  :  अन्तर  बहुत  alae  ह  ।

 महोदय
 :

 इन  मामलों  को  विवाद  के  समय  उठाया  जा  सकता है  ।

 महोदय
 :
 श्रीमती इला  पालचौधरी  |

 इला  पाल चौधरी  :  प्रदान  संख्या  २०५ |

 महोदय  :  वह  भी  खेद  व्यक्त  नहीं  कर  रही  हैं  ।  वह  क्यों  उपस्थित  नहीं  थीं
 ?

 इला  किसी  ने  ज़रूरी  काम  की  वजह  से  मुझे  बला  लिया

 मुझे  बहत  खेद  है  |

 दिल्ली  में  तथा  पुलिस  का  विस्तार

 1२०४५  श्रीमती इला  पालचौधरी  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  wares  ने  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  तथा

 के  विस्तार  की  योजना  भारत  सरकार  को  प्रस्तुत  की  है

 यदि  तो  उसके  ar  क्या  हैं  ;  ak

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रिया  है  ?

 ae  निययरप्य  oe  eee.

 faa  aaa  में



 श्र  १८८४  ove

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  wie  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा

 इस  सम्बन्ध  में  भेजे  गये  प्रस्ताव  हाल  में  प्राप्त  हुए  हें  उनकी  जांच  की  जानी  है  ।

 ,  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इला  :  क्या  यह  सच  है  कि  जो  ५०  मजिस्ट्रेट हैं  उनमें  से  भ्रधिकांद

 अवैतनिक  हैं
 ae

 इस  कारण  काम  समाप्त  नहीं  हो  पाता
 ?

 fat  दातार  :  २४  मजिस्ट्रेट वैतनिक  हैं  कौर  २७  भ्र वेत निक

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :
 व्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  कहा  है  कि  समूची  व्यवस्था

 का  विस्तार  न  किया  गया  तो  दिल्ली  में  विधि  कौर  व्यवस्था  की  स्थिति  बिगड़  सकती  है  ?

 fat  दातार :  निलम्बित  मामलों  को  तेज़ी  से  निबटाने  के  लिये  दिल्ली  प्रशासन  ने  कुछ  वैतनिक

 मजिस्ट्रेटों  की  नियुक्ति  की  मांग  की  है  ।  यह  प्रस्ताव  हमें  तीन  दिन  पहले  प्राप्त  न  है  कौर  मामला

 । विचाराधीन  है

 पूरी  बलराज  मधोक
 :

 वैतनिक  कौर  अवैतनिक  मजिस्ट्रेटों  के  लिये  क्या  योग्यतायें  रखी

 गई  हैं  ?  क्या  उनका  विधि  का  स्नातक  होना  झ्रावदयक  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 जहां  तक  वैतनिक  मजिस्ट्रेटों  का  सम्बन्ध  है  उनकेਂ  लिये  वही  योग्यतायें  हैं  जो

 उत्तर  प्रदेश  श्र  पंजाब  में  रखी  गई  हैं  ।  अवैतनिक  मजिस्ट्रेटों  के  लिये  विशिष्ट  योग्यतायें  निश्चित

 की  गई  हैं  एक  समिति  है  जो  उनकी  योग्यता  कौर  मामलों  को  निबटाने  की  क्षमता  की  जांच

 करती  है
 ।

 तब  जाकर  उन्हें  नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है  कि  क्या  मजिस्ट्रेटों  कें  पास  विधि  की  उपाधि

 होनी  चाहिये
 ?

 fat  वैतनिक  मजिस्ट्रेट  विधि  के  स्नातक  होते  हैं  ।  भ्र वैतनिक  मजिस्ट्रेटों  से  कानून

 का  प्रयाप्त  ज्ञान  होने  की  प्रपेक्षा  की  जाती  है  ।

 सेठ  चल  सिंह :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लेडी  श्रानरेरी  मजिस्ट्रेट

 की  संख्या  कितनी  है  ?

 fat  दातार  :  कुछ  महिलायें  मजिस्ट्रेट  हैं  ;  मैं  याददाश्त से  बता  रहा  हुं  |

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  क्या  यह  सच  है  कि  यातायात  के  सेंकड़ों  मामलें  भ्र निर्णीत  हैं

 क्योंकि  इस  सम्बन्ध  के  कानून  बहुत  स्पष्ट  नहीं  है  भ्र ौर  इसलिये  यह  भ्रावश्यक  है  कि  इस  कानून

 का  खासा  ज्ञान  रखने  वाला  कोई  व्यक्ति  हो  जो  इन  मामलों  को  निबटा  सके  ?

 श्री  दातार
 :

 यह  सच  है  कि  कुछ  मामले  अनिर्णीत  हैं  किन्तु  उनका  निबटारा  भी

 जनक है  ।  Ro-€-2ERL  को  छ  से  अ्रधिक  काल  तक  अनिर्णीत  मामलों  की  संख्या  केवल  ७७४

 |  है थी  प

 tait  बलराज मधोक  :  क्या  अवैतनिक  मजिस्ट्रेटों  की  नियुक्ति  मितव्ययता  के  विचार  से  की

 जाती  है  या  इसलिये  कि  ऐसे  लोगों  को  कुछ  आश्रय  दिया  जाना  होता  है
 !

 मूल  मंत्रेज़ी  में
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 fart  दातार
 :

 उनकी  नियुक्ति  के  कई  कारण  हैं
 ।  उनका  काम  कुल  मिलाकर  सन्तोषजनक

 है  ।  वे  सप्ताह  में  तीन  दिन  काम  करते  हैं  ।

 fat  राजा  रमण  :  क्या  अवैतनिक  मजिस्ट्रेट  किसी  विशिष्ट  अवधि  के  लिये  नियुक्त  किये

 जाते  हैं  या  उनकी  नियुक्ति  हर  साल  की  जाती  है
 ?

 श्री  दातार  :  इसके  लिए  एक  समिति  है  जो  हर  साल  उनकी  योग्यताओं  श्र  कार्य  जांच

 करती है  कौर  इसके  बाद  उन्हें  नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 पुलिस  अधिकारियों  के  वेतन क्रम

 (att  बलराज मधोक

 1२ १९.
 श्री  श्रीधर  :

 शिवदत्त  उपाध्याय  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  काम  कर  रहे  पुलिस  अधिकारियों  के  वेतन  हाल  में  बढ़ायें

 गये हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हैं  ;

 क्या  पुलिस  कांस्टेबलों  का  वेतन  बढ़ाने  पर  भी  सरकार  विचार कर  रही  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  कौर  त्रिपुरा  के

 पुलिस  कर्मचारियों  जिनमें  कांस्टेबल  भी  शामिल  वेतन क्रम  १  PEXE  से
 बढ़ाये

 भ्रन्डमान  भ्र  निकोबार  में  कांस्टेबलों  को  छोड़  कर  प्रत्य  सब  कर्मचारियों  के  वेतन-क्रमों  में

 संशोधन  किया  गया  था  झर  wa  कांस्टेबलों  के  वेतन  भी  १  PEKE  से  बढ़ाने  का  निश्चय

 किया गया  हूं  ।  मणिपुर  कौर  हिमाचल  प्रदेश  के  पुलिस  कर्मचारियों  के  वेतनक्रमों  में  संशोधन  नहीं

 किया  गया  हूं  कयोंकि  ये  राज्य  असम  कौर  पंजाब  राज्य  की  प्रणाली  का  अनुसरण  करते  हैं  जिन्होंने

 अपने  वेतन  क्रमों  में  संशोधन  नहीं  किया  हूं  ।  संशोधित  वेतन  क्रमों  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में

 दिया
 गया  हैं  ।

 में
 रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या  ३६०६/६२  ']

 कशी  बलराज  मधोक
 :

 क्या  कांस्टेबलों  को  मकान  के  किराये  का  भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 श्री  हां  ।  खासकर  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  सरकार  ने  उन्हें  कोई  निवास-स्थान

 न  दिया हो  ।

 श्री  भर  द०  पाण्डेय  :  क्या  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  अफसरों  के  वेतन-क्रमों  में  भी  संशोधन

 किया गया  है  ?

 श्री  दातार  :  हां  ।  जहां  तक  इन  ग्र फसरों  का  सम्बन्ध  एक  प्रस्ताव  पर  विचार  करना

 हैकि
 क्या  उनका  त्तेंमान ्

 प्रतिकार
 वेतन  बढ़ाया  जाये

 ।  इस  मामले पर  राज्य  सरकारों के  परामर्श

 से  विचार  किया  जा  रहा  हे
 ।

 ees  oo  eee

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 इला  पाल चौधरी :  क्या  सरकार  ने  सीमा  पर  स्थित

 चौकियों

 पर  काम  करने  वाले

 पुलिस  कर्मचारियों  के  वेतन  बढ़ाने  पर  भी  विचार  किया  है  क्योंकि  इन  कर्मचारियों  की  काम  की

 दशा  कठिन  है
 ?

 fait  दातार
 :

 यह  एक  अलग  है  जिसका  सम्बन्ध  श्राम  पुलिस  से  हूँ  ।  जहां  तक  सीमा

 पर  fer  चौकियों  का  सम्बन्ध  मैंने  are  ही  एक  sea  का  उत्तर  दिया  है  मेरा  ख्याल हैं  कि  उन्हें

 भी  दूरस्थ  क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिए  भत्ता  दिया  जाता  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मद्रास  में  विधि  मंत्रालय  को  शाखा

 1१९०.  श्री  To  चं०  बरुआ
 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ,  क्या  सरकार  मद्रास  में  मन्त्रालय  की  एक  शाखा  स्थापित  करने  की  संभावनायें पर

 विचार  कर  रही  ह  ;

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  :  हां  ।

 wa  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 कोयले  की  श्रेणियां  बनाने  के  लिये  समिति

 प  १९१. श्री  दी०  Wo  हज -10: ह  नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  कोयले  की  श्रेणी  बनाने  के  लिये  एक  वैज्ञानिक  फार्मूला  तैयार करने  के  लिये

 नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ।

 यदि  तो  उसका  क्या  श्र

 यदि
 तो

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 खान  शौर  इं तन धन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मामला  wa  भी  समिति  के  विचाराधिन  है
 ।

 फौजदारी  कानन  के  श्राइन  अधिसूचित  क्षेत्र

 *
 &&  श्री  भक्त  दरशन  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  ser

 संख्या  १७०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फौजदारी  कानून  संशोधन  एक्ट  १९६१  की  धारा  २  के  भ्रन्तर्गत  उत्तरी  सीमा  के

 कुछ  क्षेत्रों  को  अधिसूचित  क्षेत्र  घोषित  करने  को  जिस  प्रश्न
 पर  विचार

 किया  जा  रहा  उसके

 बारे  में  निश्चय  किया  गया  कौर

 यदि  कभी  तक  निश्चय  नहीं  हो  पाया
 है  तो  इस

 बारे  मे  देरी  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 faa  wast  में
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 गृह-कार्य  मंत्री att  लाल  बहादुर  कौर
 दंड  विधि  संशोधन  ग्रधितियम

 REEL  की  धारा  ३  के  उत्तर  पश्चिमी  बंगाल  ate  हिमाचल  प्रदेश  के  विशेष  क्षेत्रों

 को  अ्रधिसूचित  क्षेत्र  घोषित  करने  की  अ्रधिसूचनायें  जारी  हो  रही  हैं
 ।

 ग्रामीण  क्षत्रों  में  अ्रध्यापिकायें

 1*१९३.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार  ने  राष्ट्रीय  महिला  दिक्षा  परिषद्  की  ag  सिफारिश

 मान  ली  हैँ  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  श्रध्यापिकाशओं  को  अधिक  वेतन  दिया  जाये
 :

 यदि  तो  सिफारिश  का  क्या  व्योरा
 कौर

 सरकार  ने  इस  पर  क्या  fata  किया  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री
 का०  Ato  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  तर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  महिला  शिक्षा  परिषद्  ने  सिफारिश  की  थी  कि  श्रध्यापिकाओं  को  ग्रामीण  भत्ता  देने

 जैसी  योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  लड़कियों  की  शिक्षा  के  विकास  के  लिये  बनाये गये  विशेष

 कार्यक्रमों में  शामिल  की  जायें  ।  दिक्षा  मंत्रालय  ने  यह  सिफारिश  इस  दाते  पर  स्वीकार  कर  ली  है

 कि  यह  भत्ता  उन्हीं  भ्रध्यापिकाद्ं  को  दिया  जाये  जिन्हें  क्वाटर  न  दिये  गयें  हों  ।

 चूंकि  लड़कियों  की  शिक्षा  का  faster  कार्यक्रम  राज्यों  के  क्षेत्र  में  रक्खा  गया  है  इसलिये  इस  हर

 वे  ही  कार्यवाही कर  सकती  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  इस  सिफारिश  की  जोर  ध्यान  दिलाया  हैं  ।

 उड़ीसा  में  निर्वाचन पर  व्यय

 1१९४.  श्री  ब्०  च०  मलिक :  व्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  में  उड़ीसा  में  लोक-सभा के  निर्वाचन  कराने पर  कितना  धन  व्यय  किया
 a

 गया ह

 क्या  समूचा  धन  राज्य  सरकार  ने  खर्चे  किया  ;

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसमें  कितना  धन  दिया
 ?

 उपमंत्री  :  जानकारी  श्रासानी  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उड़ीसा

 सरकार  को  सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  से  व्यय  के  आंकड़े  प्राप्त  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 नहीं  ।

 (7)  तीसरे  झाम  चुनावों  में  उड़ीसा  में  लोक-सभा  के  निर्वाचन  पर  gar  व्यय  भारत  सरकार
 मेँ  घरन
 Ae  1१9०  at  &  | धौर  उड़ीसा  सरकार ने  २१  :  २०

 के  च्च्

 मूल  ast  में
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 खेती  में  तांबा  पिघलाने  का  संयंत्र

 १४९.  हि  त०  ब०  बिट्ठल  राव  :

 क्या  खान  कौर  किचन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 क्या  हाल  ही  में  खेतरी  में  तांबा  पिघलाने  के  संयंत्र  की  क्षमता  में  वृद्धि  की  गई  है  ;

 यदि  तो  पुनरीक्षित  क्षमता  कितनी  है  कौर  संयंत्र  कब  स्थापित  किया  जायेगा
 ?

 खान  तेल तेल  मंत्री  के०  दे०  :  ae  (a).  खेतरी  में  तांबा  पिघलाने

 का  संयंत्र  प्रभी  स्थापित  नहीं  किया  गया  ।  तीसरी  योजना  में  खेतरी  में  प्रति  वर्ष  कम  से  कम  १०,०००

 टन  इलेक्ट्रो लि टिक  तांबे  के  उत्पादन  की  की  जाती  है  ।  परामर्शदाताओं ने  हाल  में  जो

 योजना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  उसमें  इस  संयंत्र  से  प्रति  २१,०००  मीट्रिक  टन  तांबे  के  उत्पादन

 व्यक्त  की  गई  है  ।  प्रतिवेदन  में  दिये  गये  कार्यक्रम  के  भ्र तु सार  यह  संयंत्र  PeRy  के  प्रारम्भ

 में  पुरी  क्षमता  से  उत्पादन  करने  लगेगा  ।  इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कम  कामत की  कार

 २०१.  थी  रामकृष्ण गुप्त
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  ने  कम  कीमत  की  कार  का  नमूना

 तैयार  कर  लिया  है

 यदि  तो  क्या  उसका  परीक्षण  किया  गया  हे  ;

 उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  से  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड ने

 कम  कीमत
 की

 कार  का  नमूना  प्रत्यय  के  तौर  पर  तैयार  किया  था  कौर  उसका  काम  चल  रहा

 ।  इसलिये  at  परिणाम  के  बारे  में  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता  |

 दिल्ली  के  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापक

 श्री त०  Fo  विट्ठल  राव  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  शिक्षा  निदेशक  ने  अपने  दिनांक
 ४

 At{Iy,

 १९६१  के  पत्र  संख्या एफ  ६(४७)/६१  इडियन  में  दिल्ली
 स्कूल  प्रबन्धक  दिल्ली के

 प्रधान  को  लिखा  है  कि  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  परिवीक्षा-भ्रवधि  में  सेवामुक्त  करने

 के  लिये  विभाग  की  अनुमति लेने  की  शर्ते  का  भविष्य  में  यथापूर्व  पालन  होना  चाहिये  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  ने  इस  नियम  का  उल्लंघन  किया

 है
 ह
 ,

 क्या  सरकार  ने  ऐसे  श्रनियमितताश्रों  के  मामलों  की  जांच  की  है  ;

 यदि  हां  तो  किन  स्कूलों  में  इस  i  उल्लंघन  किया  गया  है
 ;

 नात

 wait में
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 हां

 ।

 से
 इस  तरह  की  केवल  एक  शिकायत  मंत्रालय  को  प्राप्त  हुई  थी  जिस  की  जांच  की

 जा  रही  है  ।

 कद  wats 3  ह्च्ध ा  azar  ~S aay JT La  Sous
 तत  द

 चारे
 ्  किन्तु  दिल्ली

 प्रशासन  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  क्या  किसी  अन्य  स्कूल  के  प्रबन्धक ने  इस  इरादे  श  का  उल्लंघन

 किया  विस्तार  से  पुछताछ  कर  रहा  है  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  के  विद्याथियों  को  सहायता

 1२०३  श्री राम  गरीब  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 ऐसी  कोई  योजना  अथवा  व्यवस्था  है  जिसके  झ्  दिल्ली /नई  दिल्ली  के

 सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में  उत्तम  श्रेणी  प्राप्त  करने  वाले  विद्यार्थियों  को  वित्तीय  सहायता

 दी  जाती है

 यदि  तो  वह  योजना  क्या  है  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  क्या  सरकार  का  विचार  ऐसी

 कोई  योजना  लाग  करने  का  है  जिससे  गरीब  परिवारों के  बद्धिमान  विद्यार्थियों को  प्रोत्साहन

 मिले  ?

 शिक्षा  सूत्रों  (SloFio  Ato  से  (7).  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 (4G

 छात्रवत्ति की  एक  योजना  है  जिसके  अर्ध  न्र  वें  दर्ज  के  बाद  ली  गई  परीक्षा  फे  नतीजें

 के  आधार पर  दी  जाती  है  ।  विभिन्न  स्कूलों  के  पव  कौर  ८वें  दर्जे  के  वार्षिक  परीक्षा  में  पहले  तीन

 स्थान  प्राप्त करने  वाले  छात्र  प्रतियोगिता  परीक्षा  में  बैठ  सकते हैं  ।  ये  छात्रवृत्तियां  तीन  वर्ष  के

 बाद  उन्हीं  छात्रों  को  फिर  से  दी  जा  सकती  हैं  fe  छात्रों  की  प्रगति  सन्तोषजनक

 उत्तर  प्रदेश  में  तेल  की  खोज

 पति  थो  प्र०  ग०  देव  पा  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  तेल  को  खोज  लियें  किसी  विदेशी  समवाय  के  साथ  कोई  समझौता

 किया  गया  है
 ?

 यदि  तो  उसकी  यत  कया  हैं  1

 खान  ate  ते ंन  मंत्री  के०  दे०  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tara  अंग्रेजी  में
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 1२०६.  श्री  प्र०  Wo  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित

 प्रिया  २०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  ही  रूस  से  खरीदे  गये  छः  रूसी  जैट  विमान-इंजन  एच  एफ-  विमानों

 में
 लगाये  गये

 यदि  तो  क्या  उन  का  परीक्षण  किया  गया  are  उन  को  ठीक  पाया

 क्या  एच  एफ-  विमान  के  लिये  ate  अधिक  इंजन  का  विचार  कौर

 यदि  तो  कहां से  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  शौर  हमारी  श्रावश्यकताओओं  के  अनुसार

 इन  इजनों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  जो  अभी  समाप्त  नहीं  हुआ  है  |

 att  एच  एफ-  विमान  त्र  ब्रिटिश  डिजाइन  के  श्राफियस  सिडल  ईजन  से

 चलाया  जाता  है  किन्तु  यह  इंजन  भारत  में  बनाया  जाता है  ।

 कोयला  उद्योग  फे  लिये  ब्रिटिश  ऋण

 1*२०७.  श्री  दी०  शर्मा  :  क्या  खान  ईंधन  मत्री  यह  बताने  की कृपा

 करेंग कि

 क्या  कोयला  उद्योग  के  लिये  कुछ  ब्रिटिश  ऋण  मिला  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 खान  ्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  सनौर  कोयला  उद्योग

 के
 faa  ब्रिटेन से

 अलग  से  कोई  ऋण  नहीं  मिला  है  ।  किन्तु  ३  करोड़  पौंड
 के  ब्रिटिश  ऋण  में

 से  झरिया  कोयला-क्षेत्र  के  क्षेत्र
 ty?
 हों  में  रज्जु पथ  के  लिये  १  ४४  करोड़  रुपये  तथा  भोजुदीह  स्थित

 कोयला  साफ  करने  के  कारखाने  के  लिये
 ०  २  करोड़  रुपये  का  श्रावटन  किया  गया  है  |

 हिन्दू  धार्मिक  न्यास  आयोग

 *QoG,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  विधि  मंत्री  ८  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १६२३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हिन्दू  घार्मिक  carat  के  बारे  में  जांच  करने  वाले  आयोग  ने  क्या  इस  बीच

 काय॑  समाप्त  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  उसकी  रिपोर्ट  की  एक  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी

 यदि  oat  तक  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है
 तो

 देर  से  देर  कब
 तक

 उसके  मिल  जाने

 इरादा  की  जाती  है  ?

 बिधि  उपमंत्री  जी  नही ं।

 wet  gt  नहीं  उठता
 ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 झ्रायोंग  arar  करता  है
 कि  वह  real  रिपोर्ट  १९६२  के  तक

 सरकार

 को
 प्रस्तुत कर  देगा  ।

 श्रलंकेदवर में  तेल  सफाई

 *२०€.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  खान  कौर  इंधन  पत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 ने

 बर्मा  शैल  कौर  स्टानवाक  कम्पनियों
 से

 ग्रंकलेस्वर

 से  प्राप्त  तेल  की  सफाई  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता किया

 यदि  तो  समझौते  की  wed क्या
 ark

 प्रति  टन  सफाई  का  क्या  व्यय  पड़ेगा
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जी

 seq  ही  नहीं  उठता
 ।

 वैयक्तिक  क्षेत्र  की  शोधनशाला ग्र ों  द्वारा  श्राद्ध  तेल  (  Crude
 oil  )  को  साफ  करने

 का  प्रति  टन  का  व्यय  सरकार  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 धातु  मिश्रित  प्रौजारी  तथा  विद्वेष  इस्पात  संयंत्र

 1२१०. श्री  मुरारका  :  क्या  खान  कौर  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 मिश्र  धातु  विशेष  श्रौजार  संयंत्र
 की

 स्थापना  के  बारे  में  श्री  तक  कितनीਂ  प्रगति

 हुई  है  ;

 उत्पादन  कब  आरम्भ  होने  की  अपेक्षा  की  जाती

 पहले  क्या  विभिन्न  उत्पाद  बनाये  जायेंग े?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  :  भूमि  के  श्रजंन  से  सम्बन्धित

 प्रारम्भिक काम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  ज़मीन  को  समतल  बनानेਂ  का  काम  तथा  की  दीवा

 दाप  अाफिस  तथा  साइट  अाफिस  का  निर्माण  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  भ्रधिकांश  श्रमिक

 निर्यारंग  कार्यों  के  लिये  मित्तल  मंगाये  जा  चुके  थ ्  उन  में  से  कुछ  मजूर  किये
 जाने  वालेਂ  हैं

 संयंत्र  ait  सामग्री  के  संभरण  के  लिये  set की  दातों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  और

 eet  जल्दी  ही  मंगाये  जाने  की  सभावना है  ।

 (=)
 १६६५-६६  तक  |

 (7)  संयंत्र  में  सभी  प्रकार  का  धातुमिश्रित कौर  विशेष  इस्पात  बनाया  जायेगा  ।

 शुरू  में  लगभग  श्रद्धा  उत्पादन
 छड़ों

 का
 होगा  तथा

 बदला  उत्पादन  चादरों  श्र  प्लेटों  का  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एम०  Yo  की  परिवारों में  दो  श्रेणियां

 १२१४  श्री  राम  कृष्ण गीत  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के
 श्री

 सी०
 डी०  देशमुख

 ने

 एम०  ठ  को  परिणामो में  तीन  श्रेणियों  के  स्थान पर  दो  श्रेणियां--उत्तीर्ण कौर  विशेष  योग्यता
 ---

 रखने  का  सुझाव  feat  कौर

 यदि  तो  उसे  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  lo  ला०  श्रीमाली  )  श्र  दिल्ली  विश्वविद्यालय के

 उपकुलपति को  सी०  डी०  देशमुख  ने  अपनी  यह  व्यक्तिगत  साथ  किसी  समारोह  में  व्यक्त  की  थी  |

 इस  मामले  के  सभी  पहलों  पर  विचार  करने  के  बाद  उस  पर  विश्वविद्यालय  के  उपयुक्त  निकाय

 से  ग्रौपचारिक  विचार-विमान करना  उपकुलपति  पर  निभेर  करता  है  ।

 कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषद

 २१६  श्री  प्र०  चे  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 सरकार  के  विभिन्न  विभागों  में  से  कितने  विभागों  में  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  ने

 अपनी  स्थापना  के  बाद  कार्यावधि  समाप्त  होने  से  पहिलेਂ  ही  सामूहिक  रूप  से  त्यागपत्र  दे  दिया है

 उनके  त्यागपत्र  देने  के  क्या  कारण  रोक

 क्या  इसका  सामान्य  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  इन  परिषदों  से  कोई  लाभ

 यदि
 तो

 उन्हें  श्र  श्रमिक  प्रभावी  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  उपलब्ध  जानकारी  के  शभ्रनसार

 ऐसो  कोई  घटना  नहीं  हुई ।

 ait  cea  wera  नहीं  होत े।

 शारीरिक  दिक्षा  तथा  यवक-कल्याण  सम्बन्धी  समन्वय  समिति

 FQ V9  श्री  भक्त  दर्द ोन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २७  १९६१ के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 ३४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शारीरिक  दिक्षा  मनोरंजन  व  युवक-कल्याण  की  विभिन्न  atari में  सामंजस्य

 स्थापित  करने  के  उद्देश्य  से  जो  समिति
 नियुक्त  की

 गई  क्या  इस  बीचਂ  उस  ने  भ्र पना  कार्य

 समाप्त कर  लिया

 यदि  तो  क्या  उस  समिति  की  रिपोर्ट
 व

 उस
 पर

 की  गई  कार्यवाही  का  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०

 :

 प्रदान  नहीं  उठता  ।
 Pa:

 मत  अंग्रेजी tt
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 तेल  का  उत्पादन

 श्री  मुरारका  :
 क्या  खान  इंधन

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगे कि  :

 ॥ जे
 भारत  में  विद्यमान  तेल  gat  से  आजकल  प्रति  वर्ष  कितना  तेल  निकाला

 जाता

 इन  में  से  कितना  तेल  नून मती  ate  बरौनी  में  साफ  किया  पौर

 बाकी  तेल  कहां  साफ  होगा ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  १९६१  में  लगभग
 ५

 लाख  टन
 ।

 नीति  में  लगभग  ६०,०००  टन  तेल  साफ  किया  जायेगा  ।  बरौनी  स्थित  कारखानें

 में  प्रभी  तेल  साफ  करने  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 PEE2  में  निकाले  गये
 तेल

 में
 से

 दोष  was  तेल  डिगबोई  तेल-शोधक
 कारखाने

 में  और  बम्बई  स्थित
 बर्मा  बल  तेल-शोधक  कारखाने  में  साफ  किया  गया  |

 चुनाव  के  लिये  एक  कलक  ढारा  स्तीफा

 २०६.  श्र  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  का  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  वित्त  मंत्रालय  को  इस्टैब्लिशमेंट-  शाखा  के  एक  लोगन

 डिवीजन  arn  श्री  बनवारी  लाल  ने  पं  जाब  के  कनीना  रक्षित  विधान-सभा  निर्वाचन-क्षेत्र  से  चुनाव

 लड़ा

 यदि  उसका  स्तीफा  मंजूर  कर
 लिया

 गया

 यदि  तो कब  ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  जी  हां

 a

 २४  १९६२  से  ।

 पंजाब  के  सरहाली  क्षेत्र  में  निर्वाचन

 २८७.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री :  क्या  विधि  मन्त्र  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  के  सरहाली  निर्वाचन-क्षेत्र के  सम्बन्ध  मे  जहां  से  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  श्री  प्रताप

 सिंह  कैरों  राज्य
 विधान  सभा  के  लिए  चुनाव  में  खड़े  हुए  थे  कुछ  शिकायतें  निर्वाचन  अ्रायक्त भ्छ्  को  प्राप्त

 हुई  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनकी  कोई  खोज  की  है  कि  उनमें  कहां  तक  सत्य  है  ;  AK

 सरकार का  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  क्या  उन  समाचारों  की  कौर  भी  दिलाया

 गया  है  जिनमे
 प॑

 जाब  में  निर्वाचनों  की  वैधता  पर  सन्देह  प्रकट  किया  जा  रहा  है  ?

 विधि  उपमंत्री  :  ae  सरहाली  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र

 को  एक  शिकायत में  निर्वाचन  के  उम्मीदवारों  में  से  एक  उम्मीदवार  की  कौर से
 निवार

 प्रयोग
 एज

 मूल  wast  में
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 प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि  निर्वाचन  पदाधिकारी  ने  मतगणना  कौर  ozs

 कामों
 की

 घोषणा  के  प्रक्रम  में  प्रवेश  अनियमितताएं  ate  wares
 की

 हैं
 ।  साथ ही

 इस  शिकायत

 में  उक्त  निर्वाचन  क्षेत्र  में  दुबारा  मतदान  कराये  जाने  की  प्रार्थना  कीं  गई  थी  ।  निर्वाचन
 आयोग

 ने

 निर्वाचन  उपायुक्त  से  तुरन्त  इस  मामले
 की

 तत् स्थानिक  जांच  कराई
 थी  |

 चूंकि  निर्वाचन
 पदाधिकारी

 ने  दोनों  मुख्य  Ce Cal  से  इंकार  कर  दिया  था  ale  निर्वाचन  का  परिणाम  पहले  ही  घोषित

 हो  चुका  प्रयोग  ने  विनिश्चय किया  कि  विधि केਂ  अधीन न  तो  मतों  की  पुनर्गणना  कौर  न

 पुनर्मतदान ही  हो  सकता  है

 सरकार  को  समाचार  पत्रों  के  ऐसे  किसी  समाचार  की  जानकारी  नहीं  हैं  जिसमें  कि

 पजाब  के  सारे  निर्वाचनों  की  वैधता  सन्देह  प्रगट  किया  गया  हो  ।

 उडीसा  के  asa  मंत्री  के  पास  विदेशी  मुद्रा

 1२८८.  श्री  प्र०  गं०  देव  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  उड़ीसा  के  मुख्य  मन्त्री  के  पास  कितनी  विदेशी  मुद्रा  ह  इस  बात  का  पता  लगाने के  लिये

 कीं  जा  रही  जांच  पूरी  हो  गयी  भ्र ौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  माननीय  सदस्य  उस  मामले

 के
 बारे  मैं  जानकारी  चाहते  हैं  जिसका  उल्लेख  लोक-सभा  में

 ३०  १९६१  को  श्री  रामकृष्ण

 गुप्त  तथा  अरन्य  सदस्यों  द्वारा  रद्द  गये  प्रश्न  संख्या  ४३३  के  उत्तर में  किया गया  था  ।  मामले  की
 sa  ait  जारी  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 महाराष्ट्र में  खानें

 1२८६.  श्री  प्र०७  ग०  देव :  क्या  खान गौरव ईंधन  मन्त्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  की  सरकार  ने  राज्य  में  केन्द्र  द्वारा  खानों  से  खनिज

 निकालने  के  प्राधिकार  को  च  होती  दी  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  fa  )  नहीं

 घन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नानावती  का  मुकदमा

 करेंगे कि  : 1९९०.  श्री  प्र०  गठ  देव :  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 कमाण्डर  नानावती  पर  कत्ल  के  जुर्म  में  चलाये  गये  मुकदमे  में  oe ee bad aT  बचाव  के  लिये

 उसे  कितना  धन  दिया  wi

 उसमें  से  गर्व  तक  कितना  लौटा  दिया  गया  हूं
 ?

 गप्रितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  कमाण्डर  नानावती  बचाव  की  व्यवस्था

 कर  सके  इसके  लिये  उसे  १०,  ०००
 रुपये  का  इकठ्ठा

 दान  न  कि  ऋण  झ्राधिक  सहायता  के  तौर  पर
 दिया गया  था  ।

 ina  अंगरेजी  में
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 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 होता  ।

 हवाई  प्रतिरक्षा रडार  सेटों  का  निर्माण

 1२९६१.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  ५ करर  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायु  सेना  के  संधारण  कमान  के  एक  यूनिट  द्वारा  हवाई

 प्रतिरक्षा  रडार  का  विकास  ग्रोवर  निर्माण  areca  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  रडार की  सामग्री का  पूरा  या  आंशिक  विकास

 किया जा  रहा  है  ।

 इससे  अधिक  जानकारी  देना  लोक-हित  में
 न

 होगा  ।

 निर्यात  संवर्धन  के  लिये  राय-कर  पर  छूट

 1२९९२.  श्रीमती  इला  पालचौधरी :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  देहीजिया  समिति  द्वारा  निर्यात  पम्वद्ध॑न  &  लिये  प्रेरणा  के  रूप  में

 प्राय-कर पर  छूट  देने  के  लिये  जिस  योजना
 की

 सिफारिश  की  गई  थी  कौर  जो  सरकार

 द्वारा  मंजूर
 की

 गई  बताई  जाती  उसके  फ़िलहाल  कार्यान्वय  की  सम्भावना  नहीं  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 उक्त  योजना  कब  कार्यान्वित की  जायेगी
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  देहीजिया  समिति  नाम  की  कोई  समिति

 नहीं
 है

 ate  (7).  प्रदान के  भाग  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री ए०
 राम स्वामी  मुदलियार  के  सभापतित्व  में  ax  निर्यात  समिति  ने  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  सिफ़ारिशों  की  हैं
 ।

 यह  प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 खनिजों  सर्वेक्षण  wit  उन  की  खोज

 1२६३.  श्रीमती इला  पालचौघरी  :  कया  खान  तथा इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ate  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने

 भारत  अ्रपघातुश्रों के व्यापक तथा के  व्यापक  तथा
 सघन  उनकी

 खोज  तथा  उनकी  खुदाई  के  लिये  जिसमें

 मध्य  प्रदेश  के  पन्ना  जिले  के  राम  खोया  क्षेत्र  में  हीरे  निकालना  शामिल  एक  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया

 भ्र ौर

 यदि
 तो

 उसका  eater  क्या  हैं  कौर  उस  पर  कितना  व्यय  होगा  कौर  कार्यक्रम  के

 कार्यान्वय  से  क्या  कुछ  हासिल  होगा
 ?

 निए ee  लक  अजा

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 खान  तल  मंत्री  Ho  Zo  :  हां  ।  भारत
 के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण

 विभाग  ने  झप धातु  के  अयस्क  के  सघन  सर्वेक्षण
 व

 खोज  के  लिये  एक  कार्यक्रम बनाया  है  ।  पन्ना

 जिले  के  राम  वर्या  क्षेत्र  में  हीरे  निकालने  के  लिये  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  एक  योजना  कार्यान्वित

 कर  रहा है  ।

 भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  तीसरी  योजना  प्रविधि  में  निम्नलिखित  जिलों  में  तांबा

 तथा  अन्य  घातुद्रों  की
 सघन  जिसमें  खुदाई  भी  शामिल  करने  का  इरादा  रखता  है  :-

 भारतीय ade
 बिहार  हजारी  संथाल  मुंगेर  अ्रौर  कि  ‘13°  |

 भ् ८५  पाली  कौर

 सवाई  माधोपुर  |

 मद्रास  साउथ  प्रकार  |

 मसूर  |

 मध्य  प्रदेश  बस्तर प्रौढ़  जबलपुर  |
 e

 झा प्र  प्रदेश  ‘Nu

 किप द दि द दि  अभिकरण |

 मणिपुर  उखरुल मोरे  क्षेत्र  ।

 पजाब  कांगड़ा  कौर  शिमला  |

 उड़ीसा  मयूरभंज  |

 उत्तर  प्रदेश  टिहरी  गढ़वाल  देहरादून  |

 मिदनापुर कौर  पुरूलिया  |

 इस  कार्यक्रम में  ८,२००  वर्गमील  (२१,२४०  किलो  मीटर  )  के  बड़े  पैमा  ने  पर

 १११  वर्गमील  (२८७  वग  के  टेबलਂ  ननदों  बनाना  RYEooo  फीट

 (७८,६४०  छिद्र  करना  शामिल है  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  लिये  wert  से  धन  की  व्यवस्था नहीं  की  गयी  है  ।  जो

 व्यय  होता  है  वह  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वे  ण  द्वारा  देश  भर  के  लिये  स्वीकृत  बनाना  से  दिया  जाता  है  |

 राम  खेला  खनन  योजना  जिसे  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगमਂ  कार्यान्वित  कर  रहा

 ४६  २  लाख  रुपये  खर्चे  होंगे  प्रौढ़  योजना का  लक्ष्य  गत-वर्ष  १२,५००  रत्ती  हीरे  निकालना

 इसक्षेत्र  में  १६६३  में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना हैं  ।

 स्नान  पदार्थਂ

 २९४.  श्री  प्र०  सच  बरुआ  कया  खान  शौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 आजकल  देश  में  स्नेहल-पदार्थों  का  कितनी  मात्रा  में  उत्पादन होता

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  अन्त  तक  भारत  ऐसे  स्टेशन  पदार्थों  के  मामले  में

 कितना  स्वावलम्बी  हो  जायेगा  ?
 एएए

 मूल  अंग्रेजी  में

 tLubricants.
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 Ho  क ०  द  क्श्पाप्या लवी  :
 दे
 लठ तक रा  में  आ्रावश्यकता का  लगभग  ७ खान  और  तल  मंत्री

 प्रतिशत  उत्पादन  होता
 है

 सम्भव  है  कि  लगभग  Yo  प्रतिशत  झ्ावइ्यकता  स्वदेशीय  उत्पादन
 से पूर्ण हो  जाये  |

 भारत  सहायता  को  बठक

 1२९४५.  श्री  प्०  बुरा  :  क्या  वित्त  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  २६  १९६२  को  भारत  सहायता
 की

 बैठक  हुई  थी  कौर  उसमें  भारत  की  तो सरो  प्रंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्विति  के  लिये  कुछ  धन  देना

 स्वीकार हुआ  था  ;

 यदि  तो  कितना  धन  स्वीकृत  हम्ना  कौर

 यदि  तो  क्या  राशियों पर  मतदान  बाद  की  किसी  तारीख  के  ग

 करि
 कर  दिया  गया  हैं  प्रौढ़  इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 पंक्ति  मंत्री  मोरारजी  देसाई  से  (7)  भारत  को  विकास  के  लिए  सहायता

 देने  मे  रुचि  रखने  वाली  सरकारों  तथा  संस्थानों  के  संघ  की  पांचवीं  बैठक  वांशिगटन  में  २९  प्रौढ़

 ३०  १९६२  को हुई थी  |  उस  मेँ  भारत  की  तीसरी  योजना  के  प्रथम  वर्ष  के  लिए

 PERL  की  मीटिंग  में  दिये  उनके  वचनों  का  पालन  करने  में  संघ  के  सदस्यों  ने  व  1  कार्यवाही  की

 इसका  पुनरीक्षण  किया  गया  था ।  संघ  ने  यह भी  स्वीकार  किया कि  SERR—-|KS  में  जितनी

 सहायता  देने  का  वचन  दिया  गया  है  उससे  अधिक  सहायता  की  श्रावस्यकता  होगी  कौर  उसने  मई

 FEqR  म  फिर  बैठक  करना  स्वीकार  किया  ।

 त्तीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बचत  राठी

 1२९६८  श्री  प्री  चे  बरुआ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दुसरे  योजना  काल  के  पांच  वर्षों  मे  से  प्रत्येक  वर्ष  में  प्राय  की  कितनी  प्रतिशत  बचत

 कौर

 )  तीसरी  पंच  वर्षीय  काल  में  इस  प्रतिदिन  को  बढ़ाने  के  लिए  यदि  कोई  कार्यवाही  की

 जा  रही  हे  तो  क्या  की  जा  रही  है
 ?

 वित्त  मंत्री  सो रा रत्ती  :  (Ga  दिय  त

 वर्धन  ait

 ae

 बों  मैं
 से

 प्रत्येक  वर्ष  में  राष्ट्रीय  राय  के  साथ  बचत  के  अनुपात  के  तुलनात्मक  प्राक्कलन  उपलब्ध  नहीं
 हैं

 फिर  भारत  के  रक्षित  यक  ने  PeYo—YVE  TH  बचत  के  प्राक्कलन  तैयार

 किये हैं  ।  ये  प्राक्कलन  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  १९६१  के  बुलेटिन  में  प्रकाशित हुई  हैं
 ।

 क्योंकि  प्रति  वर्ष  के  प्राक्कलन  बहुत  विश्वसनीय  कौर  arte  नहीं  इसलिए  PEYo—-N  से

 १९  ४५८-१४५९  an  की  अवधि  aa  तीन  उपलब्धियों मे  विभक्त  की  गई  हैं  ।  REY KZ  से

 PEXR—YKA  तक  घरेल  बचत  का  प्रतिशत  राष्टीय  a  का  ४५.  €  प्रतिशत  प्रथम  योजना  के

 अन्तिम  तीन
 वर्षों  में  यह  प्रतिशत  ३  था कौर  दूसरी  योजना के  पहिले  तीन  वर्षों मे  यह

 प्रतिशत  ७.६  था
 ।

 तीसरी  पंच
 वर्षीय  योजना  सम्बन्धी  रिपोर्ट  में  उल्लेख  है  कि  द्वितीय  पंच

 योजना

 के

 अना
 द  शारी  आग  क  कोल  मत  का  मिश्रित

 लगभग  ८.  ५  था |
 ला  —_—

 tua  अंग्रेजी  में
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 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  पूर्वानुमान  किया  गया  हैं  कि  दूसरी  योजना  केਂ  अन्त  में

 जो  बचत  राष्ट्रीय प्राय  की  ८.५  प्रतिश्त  वह  तीसरी  योजना  के  wear में  बढ़ कर  ११ .  ४

 प्रतिष्ठित  हो  जायेगी  ।  जैसा  कि  योजना  में  उल्लेख  इसके  लिए  कुल  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए

 भरसक  प्रयास  करना  होगा  कौर  विनियोजन  की  आवश्यकता  द्वारा  जो  सीमायें  निर्धारित  की  गई

 उपभोग  को  उस  के  भीतर  रखने  के  लिए  बनाई  गई  झ्राधिक  नीतियों का  निरन्तर  पालन  करना

 होगा  |

 वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषद

 1२९७.  श्री  कर  चं०  बरुआ  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 परिषदों  ने  प्रति  वर्ष  कितनी  सिफारिश  की

 उनमें  से  कितनी  लागू  हो  गई

 कितनी  सिफ़ारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ग्रोवर

 विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों  को  अस्वीकार  कर  दिया  है  कौर  ऐसा  करने  के  कया

 ?

 उपमंत्री  रघु राम या  )  :  से
 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [qeaaTaa

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  eo  ३६०७/६२]  |

 वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषद

 FRes.  श्री  प्र०  च०  बुरा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 परिषदों  ने  प्रति  वर्ष  कितनी  सिफारिशें  की

 उन  में  से  कितनी  लागू हो  गई

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अ्रधिक  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  दिया  है  भर  ऐसा  करने  के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण  संलग्न है  |

 दिखाय  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १३]-

 वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषद्

 1२९८.  श्री  To  चं०  बरुआ :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  विभागों  मैँ  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 परिषदों  ने  प्रति  वर्ष  कितनी  सिफारिशें  की

 उन  में  से  कितनी  लागू  हो  गई

 कितनी  सिफ़ारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  कौर

 विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों
 को

 भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  कौर  ऐसा  करने  के

 ~~

 मर पा  परं ग्रेजी  में

 9070  (Ai)



 1७६४  उत्तर  २६  gear

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :

 ZENS  १६५७  g&ys  exe  PERO  PERL

 २४  २५  RX  go  प्  फुक
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 सिफारिशें  मितव्ययता  या  प्रशासनिक  कारण  से  अस्वीकार  की  गई  थीं  ।

 *इन  मे  से  २  विचाराधीन हैं  ।

 वापस  ली  गई  एक  सिफारिश  साहित  ।

 एक  वह  सिफारिश  भी  है  जिस  पर  श्रागे  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 उपरोक्त  संख्या  मे  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  शर  भ्रधीनस्थ  कार्यालयों  के  बारे  में  जानकारी

 वरिष्ठ  aaa  परिषद चच्ध

 1३००.  श्री  प्र०  चे  बुझा  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 उनके  मंत्रालय के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों के  गठन  के  बाद

 wal  ने  प्रति  वर्ष  कितनी  सिफ़ारिशों की  हैं  ;

 उनमें  से  कितनी  लागू  हो  गई  हैं  ;

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  से  कोई  कार्यवाई  नहीं की  गई  है  ;

 विभागो ंने  कितनी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  दिया  है  ate  ऐसा  करने

 के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही  है  इसके  पूरा  होते  ही  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषद्

 1३०१.  श्री  प्र०  चे  gent  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 gal  ने  प्रतिवर्ष  कितनी  सिफारिशें  की  हैं  ;

 उनमें  से  कितनी  लाग हो  गई

 are च कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष से  भ्र:धक  से  पार  mI  र्यवाही  नहीं  की  गई  ;  कौर

 विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  दिया  है  कौर  ऐसा  करने  के  क्या

 कारण हैं  ?

 भ्रंग्रेजी  में



 भ  १८८३  लिखित  उत्तर  ७६५

 से  च क  नदी विधि  उपमंत्री  :
 oe

 ्  )  स्थिति  निम्न है

 लाग न  की  गई की,गई  सिफारिकों  कार्यान्वित
 की  संख्या  संख्या  सिफारिशों  की

 सख्या

 SS SS  EY  SS  Cat  ee  पाटी

 का
 PERY

 १९५६

 eX

 Qaus  न

 RUE

 PeGo

 PEK

 लटी

 Yo  रे

 ence  ee

 नोट  ST  स्तम्भ  में  उल्लिखित  चार  सिफारिशों  में  से  दो  सिफारिशों  केन्द्रीय

 सचिवालय की  कलक  सेवा  के  बारे  में  तीसरी में  छुट्टी  में  यात्रा  रियायत  का  कौर  चौथी  में  दफ्तर

 के  कमरों में  गर्मी के  मौसम  की  सुविधाओं का  उल्लेख  है  ।  इन  सिफारिशों  के  विषयों  पर  सरकार  के

 सामान्य  में  वर्णित  नीति
 संबंधी  निश्चय  लागू  होते  इसलिये यह  मंत्रालय  संबंधित

 किया  मं  मालय  की  सहमति  के  बिना  इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  या  लाग  करने  में  असमर्थ  है  ।

 किसी  को  स्वीकार नहीं  किया  ।

 वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषद

 1३०२.  श्री  प्र०  चल  बर्रा  व्या  वैज्ञानिक  भ्रतसधघान श्रार गौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 परिषदों  ने  प्रति  वर्ष  कितनी  सिफ़ारिशों  की  हैं

 उनमें  से  कितनी  लागू  हो  गई  हैं

 कितनी
 सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ;  कौर

 विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  दिया  है  भ्र  ऐसा  करने  के  क्या

 रण  हैं
 ?

 वैज्ञानिक
 भ्रनुसंघान  र  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  क

 से
 ये

 परिषदें  Pau  से  कार्य  कर  रही  इसलिए  इस  जानकारी  को  एकत्रित  करने  में  जितना  सम
 लगेंगी  श्र

 उसके  TATE  परिणाम  प्राप्त  नहीं
 होंगे  ।

 a

 मल  east  में



 9%  लिखित  ह  २६  १९६२

 वरिष्ठ  कर्मचारी
 ् ्

 है  To  चे  :  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने रद

 करेंगे कि  :

 उनके  मंत्रालय  के  अधीनस्थ  विभागों  में  वरिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  के  गठन  के  बाद

 परिषदों  ने  प्रति  ag  कितनी  सिफारिशें  की  हैं

 )  उनमें से  कितनी  लाग  हो  गई  हैं

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ;

 )  विभागों  ने  कितनी  सिफारिशों  को  अ्रस्वीकार  कर  दिया  है  ak  एसा  करने के  क्या

 कारण  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  (  दार  स्वर्ण  fag)  :  से  जिनका  देन  वाला

 शक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १४३  ॥]

 चताव  उम्मीदवार

 1३०४.  श्री  कठ  गोपालन  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  उम्मीदवारों  के  नाम  क्षेत्र  क्या  हैं  जो  भ्र पने  निर्देशन-पत्र  देने

 के  बाद  वापस  लेने  की  तारीख  से  पहिले ही  मर  गये

 वापस  लेने  की  तारीख  के  बाद  करने  वाले  उम्मीदवारों के  नाय  क्या  हैं  ;

 प्रत्येक  मामले  में  चनाव  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 उपमंत्री  उत्तर  प्रदेश  में  सिकन्दर राव  विधान  सेभा  क्षेत्र  के

 लिये  उम्मीदवार  श्री  मलखान सिंह  aaa  निर्देशन  पत्र  देने  के  बाद  परन्तु  उम्मीदवारी  वापिस लेने  की

 अन्तिम  तारीख  से  पहिले मर  गये

 निम्न  उम्मीदवार नाम  वापस  लेने  की  अन्तिम  तारीख  के  बाद  सर  गये  :---

 श्री  ter  गिरी  नरसिंह  रेड्डी  ।

 श्री  राचन्द्र  राव  गणपंतराव धोते

 श्री  न्र नम  लाई  मथराज |

 श्री  गिरिजेश  बहादुर  |

 श्री  ज़ुलफिकार  हुसैन  खां  |

 चाल  ALAS नाम  वापिस  ले लेने  की  afar  तारीख  से त्रसन  के  भाग  उल्लिखित  उम्मीदवार

 पहिले मर  गये  इस  कारण  उनका  नाम  चुनाव  लड़ने  वालों  की  सची  में  सम्मिलित नहीं  किया

 गया  |  चुनाव  कार्यक्रम  के  प्रसाद  ही  इश्रा  |

 met के  भाग  में  उल्लिखित प्रत्येक  मामले  में  मतदान  लोक  प्रतिनिधान  अधिनियम

 PX?  की  धार  ५२  के  अंतगर्त  रद्द  कर  दिया  गया  कौर  चुनाव  संबंधी  सारी  कार्यवाही  फिर  से  की

 बाण
 गई  ।  इनमें  से

 चार  चुनाव  पूरे  हो  गये  हैं  शौर  पांचवां
 हो  रहा

 है
 |

 ns

 wis



 ४  १८८४  लिखित  उत्तर  Bey

 जामा  मस्जिद  दिल्ली  के  पास  विस्फोट

 1३०४  श्री  दी०  च०  फार्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या १२  १९६२  को  जामा  मस्जिद  दिल्ली  के  सामने  हरे-भरे  मजार  के  पीछे

 हुये एक  विस्फोट  में  दो  व्यक्ति घायल  हुये  थे

 क्या इस  संबंध  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  गई
 शौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम रहा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  १२  १९६२
 को

 रात्रि
 के

 लगभग  बजे  हरे-भरे  मजार  के  पास  एक  डेरे  में  पटाखे  का  विस्फोट  gar  था  जिसमें  दो  व्यक्तियों
 को

 थोड़ी  चोट  थी  ।

 ate  मामला  विचाराधीन  है  |

 विदेशी  wat  नियमों  का  उल्लंघन

 1३०६.  श्री  प्र०  To  देव
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  ६  १९६६०  के  अतारांकित प्रशन
 संख्या

 २२०० के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ३१  ge&to A Wa AG से  श्री  तक  विदेशी  मुद्रा  नियमों
 के

 उल्लंघन  के  कितने  मामले

 निश्चित हो  गये  हैं  ;

 क्या  उनकी  मात्रा  निश्चित
 रूप

 से  कम  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  गई  है

 ौर

 यदि  तो  क  1  उनका  ब्यौरा कौर  व्यक्तियों  के नाम श्रौर  विभिन्न  धाराओं  के

 भ्रन्तर्गत किया गया जर्माना किया  गया  पटल  पर  रखा  जायेगा ?

 वित्त  मंत्री  मोरार  जी  २१  2&0 F As Heat से  २८
 9ESR

 तक

 प्रवचन  निदेशालय  ने  विदेशी  war  विनियमों  के  उल्लंघन  के  ५८०  मामले तय  किये

 विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के  उल्लंघन के  मामलों की  ध्यानपूर्वक जांच  पड़ताल  की

 जाती  है  प्रौढ़  जहां  भश्रावश्यकता  होती  भारी  जर्मनी  किये  जाते  हैं  ।  तराशा  है  कि  ऐसी  कार्यवाही के

 फलस्वरूप  उल्लंघन  के  मामलों  की  संख्या  कम  होगी  |  प्रबंधन  निदेशालय  ने  जांच  पड़ताल  विभाग

 की  कर्मचारी प  क्या  बढ़ाक  -  और  न्यायालय  के  काय में  जल्दी  करके  अ्रनिष्चित पडे  मामलों  की

 संख्या  कम  करने  की  कार्यवाही  की  हे  |

 संबंधित  व्यक्तियों  या  फर्मों  पर  कुल  ११,८  ३,६९३ रु०  के  जुर्माने किये  गये  ।  में

 समझता हूं
 कि

 इन  ५८०  मामलों  का  ब्यौरा  देने  वाला  भीमकाय  विवरण  प्रस्तुत  करने  से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  फिर  यदि  आवश्यक gat  तो  किसी  भी  ऐसे  मामलें  का  विवरण  जिसमें  दाण्डिक

 कार्यवाही की  गई  प्रस्तुत किया  जायगा  |

 राष्ट्र  एकीकरण  सम्मेलन

 ३०७.  श्री  भवत  ata  कया  गृह-काय  मंत्री  ३०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या
 ४४०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  एकीकरण  सम्मेलन  में  की

 गई  सिफारिशों
 को

 कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मूल  wast  में



 ORS
 लिखित
 है  ह  ।  ~ BN!  3  ्  र्  २६  १९६२

 से  संबंधित  सभी  मामलों गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 राष्ट्रीय

 की  समीक्षा  करने  के  लिये  जो  परिषद  कायम  किया  गया  था  उसकी  बैठक  चुनावों  के  कारण

 तक
 नहीं  बुलाई  जा  सकी

 |

 श्रीपाद  हिन्द  फौज  के  भूतपूर्व  सेनिक

 ३०८.  श्री  भक्त  ददन  गृह-कार्य  मंत्री  ३०  PERQ  के  अतारांकित

 संख्या  €२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 श्राजाद  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  को  राजनैतिक  पीड़ितों  की  सब  सुविधायें  देने  का  निश्चय

 जिन  राज्य-सरकारों  व  प्रशासनों  ने  तब  तक  नहीं  किया  उन्हें  मनाने  में  इस  बीच  कहां तक  सफलता

 मिली  है  ;  ate

 जिन  राज्यों  में  यह  निश्चय  किया  गया  उनमें से  प्रत्येक  में  aa  तक  कितने

 कितने  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  को  वे  सुविधायें दी  जा  चुकी  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सभी  राज्यभ्षेत्रों  AK

 जम्मू  शर

 प्रदेश  तथा  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों ने  ane  हिन्द  फौज  के  सैनिकों  को  राजनैतिक  पीड़ितों

 को  सब  सुविधायें देने  के  रादेश  जारी  कर  दिये  हैं  ।  शेष  सरकारों  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  केਂ

 बारे में  उनके  उत्तर की  प्रतीक्षा है  ।

 सुचना  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं है  ।

 भारतीय  लेखक

 1३०८  श्री  faafa  fret  क्या  वैज्ञानिक  क  कौर  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  साहित्य  अकादमी ने  भारतीय  लेखकों के  बारे  में  एक  पुस्तक

 प्रकाशित की  है  जिसमें  उनके  आदि  सम्बन्धी  जानकारी दी  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सच  हे  कि  हिन्दी  के  सुप्रसिद्ध लेखक  |  क  है  द  be  at  नाम  उसमें

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो  इसके  कया  कारण  हैं

 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :

 श्रीमान |

 श्रीमान ।

 साहित्य  अकादमी
 की

 रचना
 लेखकों  की  परिचय-पुस्तके के  पृष्ठ  २०८ पर  है

 ee  ee
 we  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ee  ——_—

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ge श  @aGV

 उड़ीसा  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  मकान

 1३१०.  श्री  ब०  चल  मलिक  :  व्या  गुह-किये  मंत्री  २३  १९६१  के  अतारांकित

 श्रबन  संख्या  ३१० के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों
 में  भ्रनुसुचित  जाति  के

 लोगों
 के  लिये  कितने  मकान

 गये  हैं  ;

 ये  मकान  कहां  बनाये गये

 मकानों
 में

 कितने  परिवार चले  गये  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से
 अपेक्षित  जानकारी

 सरकार से  मांगी  गई  है  ।  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 उड़ीसा में  मतदान

 1३११.  श्री  बे०  चं०  मलिक  :
 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 |  fer

 उड़ीसा  में  हाल  में  लोक  सभा  के  लिए  हुए  चुनावों में
 कितने  प्रतिशत  मतदाताश्रों

 ने  मत  दिय े;

 विभिन्न  राजनीतिक
 दलों  ने  कितने  कितने  प्रतिशत  मत  प्राप्त  किये

 ?

 उपमंत्री  :  लोक-सभा के  प्राम  चुनाव  में  उड़ीसा  में

 २५.८८  प्रति  शत  मतदाताओं  ने  मत  डाले  ।

 उड़ीसा  में
 विभिन्न  राजनीतिक दलों  ने  वैध  मत  प्राप्त किये  उनका  प्रति  शत

 en

 भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  ५२

 परिषद  १७.  ४२

 पजा
 a4  ५०

 |  किम  दि  दे  दे  ह  ५.११

 समाजवादी दल  २.  AN)

 १.१६
 हावर

 पत्र  पार्टी

 निवृत्ति-वेतन  नियम

 1३१२.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  सरकार  के  वित्त  मंत्रालय केਂ  कार्यालय ज्ञापन  संख्या  एफ  ०  ३

 एस्टेबलिशर्मेट  vo  दिनांक  १७
 Peuc  में  भ्रग्वेतर  संशोधन  करने  वालेਂ  नियम  जो

 वित्त  मंत्रालय
 के  ज्ञापन  संख्या

 २०  वी०।५६  दिनांक  २२  १९५७  कौर  वित्त

 विभाग )  कार्यालय ज्ञापन  संख्या  एफ०  ¥(2)—uee  )
 दिनांक  LER, 9 १७  १६५६  से  लागू  हैं  कौर  यदि

 नहीं  तो  किस  तिथि

 क्या  उपरोक्त  भाग
 में

 उल्लिखित  दिनांक  २२  १९५७  ste  २९
 ZEKo  के  कार्यालय  ज्ञापनों  में  निर्दिष्ट  नियम उन  व्यक्तियों

 ts ce  पर  लागू  है ंजो  १७  FENG
 कि  ig  लि fa
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 को  इससे  बाद  परन्तु  २१  geRo  को  या  इससे  पूर्व  सेवा-निवृत्त हुए  हैं  ;
 यदि

 तो  क्यों  नहीं

 १७  अप्रैल  2EUS  कौर  २१  १९६  के  बीच  कितने  व्यक्ति  सेवा-निर्वात

 हुए  हैं  ;

 क्या  उपरोक्त भाग  में  निर्दिष्ठ  तिथियों  के  बीच  सेवा-निवृत्त हुए  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों के  निवृति-बेसन भर  उपदान  सम्बन्धी  दावे  निपटा  दिये  गये  हैं  ar  यदि

 नहीं
 तो

 नहीं
 ;

 (=)  क्या  ऐसे  कोई  मामले हैं  जिनमें  निवृति-वेतन  भोगियों को  उपरोक्त  भाग
 में

 निर्दिष्ट  नये  छट  दिये गये  निवृति-वेतन  नियम  लाग  करने  से  इन्कार  किया  गया  यद्यपि  उन्होंने

 अ्रपेक्षित  अवधि में  अपनी  इच्छा  प्रकट कर  दी  शौर

 यदि  तो  ऐसे  मामलों की  क्या  संख्या  है  कौर  उनको  किस  अधार पर पर
 ग्र स्वीकृत

 किया गया  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  निवृति-बेसन  ate
 मृत्यु-एवं-सेवा  निवृत्ति

 उपदान में  परिवर्तन के  बारे  में  इस  मंत्रालय के  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या  २०  वी०  |  ५६

 दिनांक  २२  १९४५७ के  उपबन्ध  १७-४-१९५६ से  लाग  किये  गये  ।  परन्तु  परिवार  निवृत्ति

 वेतन  के  सम्बन्ध  में  ये  year  से  लाग  किये  गये  यद्यपि  १  2eyo mq 3 aT TF से  ३  वह  पूर्व

 मरने  वाले  व्यक्तियों के  मामले  पर  विचार  की  व्यवस्था  इन  आदेशों  के  पैरा  ६(२)  में  है
 ।

 इस  का
 कार्यालय  ज्ञापन  संख्या  एफ०  ४  ।

 दिनांक  २२-४-१९६०  इसके  जारी  किये  जाने  की  तिथि  से  लाग  हुआ  |  परन्तु  इसमें  यह

 व्यवस्था  की  गई  कि  १  RENE  को  या  इसके  बाद  से  परन्तु २२  PERO  या  इससे

 qa  am  सेवा-निवृत्त  होने  वालें  व्यक्तियों के  लिये  निवृति-वेतन  के  लिये  स्थायी  सेवा  कौर  कुल

 वेतन  उन  निवृति-वेतन  नियमों  के  अनसार लिया  जायेगा  जो  कि  उनकी

 निवृत्ति  की  तिथि पर  ही  ate  उसके  हित  में  भ्रमित हो  ।

 ग्रा देशो ंके  लागू  होने  की  तिथि  प्रशन  के  भाग  के  उत्तर  में  ती  गई  है
 ।

 यदि  ऐसा  कोई  अन्य  उल्लेख  न  तो  सरकारी  ales  इनको  जारी  करने  की  तिथि a  लाग

 होते हैं  ।

 कौर  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 नहीं  ।  नियमों के  ata  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  सरकार को  ऐसे

 किसी  मामले
 का

 पता
 नहीं  चला  है  जिसमें  नियमों  का  पालन

 न
 किया  गया  हो  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कोयला  धोने  के  कारखाने

 1३१३२.  श्री  मुरारका
 :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  विभिन्न
 कोयला  धोने  के  कारखानों  के  बारे

 में  oa  तक  क्या
 प्रगति की  गई

 मूल  wast  में
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 ल

 समय कुल  कितने  धुले हुए  कोयले  का  उत्पादन होता

 1)  हमारी कुल  आवश्यकता कितनी  है  ?

 stew  मौर  gaa  ah  raat & (aearz  स्व  fen)  एक  विवरण  संलग्न  हे

 जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  १५-१६]

 लगभग  ४०
 लाख  टन  प्रति  वर्ष

 ।

 तृतीय  अं
 वर्षीय  योजना

 के  wea  तक  धुले हुए
 कोयले

 की  कुल
 आवश्यकता  लगभग

 १५०  लाख  टन  होगी

 राष्टीय  खनिज  विकास  निगम

 1३१४.  श्री  गणपति  सहाय  :
 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने भ्रप्रेंल  PERL  में

 टिव  श्राफिससं  के  पदों  के  लिये  भ्रावेदन  पत्र  आमंत्रित  किये

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  निगम  के  विज्ञापन के  उत्तर  में  श्रावेदन-कर्त्तात्रों के  बारे

 में  बिना  विचार  किये  ही  इन  पदों  को  भरा  गया  ;

 यदि  तो  क्या  झ्रावेदनकर्त्तात्रों  द्वारा दी  गई  झ्रावेदन-पत्रों की  फीस  उनको  वापस

 दे  दी  गई  ak

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०
 :  इन  पदों के  बारे

 में
 उस  ही  समय  विज्ञापन  दिया  गया  था  जब  eat के  साथ

 साथ  राज्य  सरकारों  से  प्रतिनियुक्ति

 के  लिये  उपयुक्त  झपने  पदाधिकारियों  को  एक
 सची

 भेजने  को  कहा  गया  था  ।  क्योंकि  विज्ञापन

 के  उत्तर  में  जिन  व्यक्तियों ने  शभ्रावेदन-पत्र भेजे  उनको  उपयुक्त नहीं  पाया

 प्रतिनियुक्ति कर  के  दो  पद  भरे  गये  ।

 और  श्रावेदन-पत्र फीस  वापस  करने  का  कोई  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि

 जब  शझ्रावेदन-पत्रों  पर  विचार  किया  जाये  तो  धन  राशि  वापस  करने  की  प्रक्रिया  नहीं हू  ।

 नई  दिल्ली  की  सड़कों  पर  तांगों  श्र  रेहड़ों  का  चलना

 1३१५.  श्री  बलराज  मधोक  :
 क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रातःकाल सायंकाल  कुछ  विशिष्ट  घंटों
 की  wafer में  नई  दिल्ली  में

 कुछ  सड़कों पर  तांगों  भर  रेहड़ो ंके  चलने  को  रोकने  के  कोई  संशोधन किया  गया  है

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ig

 मूल  म्रंग्रेजी में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  जी  हाँ  t

 लिखित  छुट  दी  गई

 (2)  किसी  भी  प्रकार  की  गाड़ी  के  लिये  निषेधात्मक  आदेश  रविवार  श्र  ra  केन्द्रीय

 सरकार  को  छुट्टी  वाले  दिनों  पर  लागू  नहीं  होंगे  ।

 (2)  शाम  के  समय  निषेध  की  ग्रह  घ  में  प्राधा  घंटा  की  कमी  कर  दी  गयी  हैं  att

 सांयकाल यह  ५  बजे  से  ७  बज  तक  के  स्थान  पर  ब  ५  बज  से  साढ़े  ६  बजे  तक

 लाग  होगा  ।

 (3)  मन्दिर  रोड  रीडिंग  यात्रियों  को  ले  जाने  वाले  तांगों  पर  से

 ह  tye  हटा  लिया  गया  हे  ।

 (४)  नियन्त्रित  घंटों  के  दौरान  कनाट  aha  में  चम्सफोड  रोड  के  साथ  इसके  जंक्शन

 के  बीच  मिनटों  fay  और  थामसन  रोड  की  जोर  एक  तरफा  ट्रैफिक  की

 इजाजत  दी  गयी  है

 (५)  प्रतिबन्धित  घंटों के  दौरान  भी  तांगों को  रोक  वाली  सड़कों  पर  बीच  के  स्थान  से

 पार  करने  की  शीराज़ा  दी  गई  हैं  ।

 दिल्ली  में  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापक

 1३१६  श्री  बलराज  मधोक  :  कया  दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  अ्रध्यापकों को  पेंशन  अथवा

 की  सुविधा  नहीं  दो  जाती ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  के  भ्र ध्या पक  काफी  समय  से  इन  सुविचारों  की  मांग

 कर  रहे हैं  कौर

 यदि  तोनस  मांग  को  पुरा  करने  में  सरकार  क्या  पग  उठायेगी ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  नहीं  ।  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  में

 अध्यापकों  को  पेंशन  उपदान के  स्थान  पर  श्रंगदायी  भविष्य  निधि  की  सुविधा दी  जाती
 =  ॥
 ह  {

 हा

 भारत  सरकार  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  श्रष्यापकों  के  लिये  एक  fara

 योजना  लाग  करने  के  प्रदान पर  विचार  कर  रहो  &  जिसके  घिन  अध्यापकों  को  पेशन

 भविष्य  निधि  atk  अनिवार्य  बीमें  की  सुविधायें  प्राप्त  होंगी  ।

 दिल्ली  में  gem  कौर  आक्रमण  के  मामले

 ३१७.  श्री  बलराज  मधोक
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 जनवरी  कौर  फरवरी  में  दल्ली  मे  हत्था  कौर
 आक्रमण

 की  कुल  कितनी  घटनायें
 हुयीं  अ्रौर

 शब

 तक  कितने  मामलों  में  अ्रपराधियों
 का

 पता
 पता  लगा  लिया  गया  है  कौर  उन्हें  गिरफ्तार

 कर
 लिया  गया  है  ?

 बह  चलाकर क  क  ७14

 मल  wish  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 जनवरी  कल

 ee  ce  eee  ee  eee  ee  es  ee  en et  a  tes  et  oe

 ह्त्या  र्

 XE  पर्द  gy

 हत्या

 xo  RE  \9\9
 res  ———  =~.  ा

 उड़ीसा  को
 बाढ़-सहायता

 1३१८.  श्री  जिस्ता मणि  पाणि ग्र हो  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा को  वर्ष  FER I—ER  में  बाढ़-सहायता  कार्य  पर  खर्च  करने

 के
 लिये  सहायता  निधि  में  भ्र पने  अंशदान  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  दी  है  ;

 .
 इस  भ्र वधि  में  अरब  तक  राज्य  सरकार  ने  बाढ़  सहायता कार्य  पर  कितना  धन  खर्च  किया

 मंत्री  (att  सोराबजी  :  झ्र  केन्द्रीय  सरकार राज्य  सरकारों

 की  अकाल  निधि  मैं  प्रत्यक्ष रूप  से  कोई  श्रंशधदान  नहीं  करती  ।  तथापि  वह  एक

 निर्धारित  तरीके पर  प्राकृतिक  भ्रांतियों  के  कारण  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  सहायता

 कार्यों  की  कुछ  मदों  पर  व्यय का  एक  भाग  देती  है
 ।

 प्रभी  तक  उड़ीसा  सरकार
 ने  वर्ष  LERQ—

 ६२  में  बाढ़  सहायता  पर  वास्तविक  व्यय के  बारे में  नहीं  बताया  है  कौर  न
 ही  कभी तक  केन्द्रीय

 सहायता  का  स्तर  तय  किया  गया  है  |

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  कम  चोरियों  का  स्थायीकरण

 1३१९.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  खान  we
 इंधन  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  मे  काम  करने वाले

 कर्मचारियों  की  एक  बड़ी  संख्या  कई  वर्षों
 से  अस्थायी  पड़ी  हैं

 ;

 क्या  यह  भी  सच
 है  उन  में  से  कुछ

 जो
 वर्ष

 १९४४
 से

 काम
 कर

 अस्थायी  हैं  ;

 क्या  दूसरे  वेतन  आयोग
 की  इस

 सिफारिश
 को

 लागू
 किया  जायगा  कि  पद  तीन

 वर्षों से  afar से  चल  रहे  हैं  उन्हें

 go  प्रतिशत को  स्थायी  बनाया जाये  ;  प्रौर

 एस०  कार  यूनिट  रिपोर्ट  wa  देगी ?

 ,  खान  कौर  किशन  मंत्री
 स्वरण  :  से  (7)  वर्तमान

 —_—_-—O  en  ee
 १  जो  स्थायी  आघार  पर  रखने  होते

 प्रक्रिया  के  ऐसे  अस्थायी  पदों
 के

 ८

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  वे  तीन  वर्ष  लगातार  चल  रहे  हैं  तो  उनको  स्थायी  कर  दिया जा  सकता  है  ।  यद्यपि

 लोहा  तथा  संगठन  में  लगभग  सभी  पद  तीन  वर्षों  से  अधिक  से

 चल  रहे  शहरी यह  निश्चित  नहीं  हैं कि  उस  संगठन का  कौन  सा  कार्य  स्थायी रूप  में  होगा ।

 ब  तक  उत्पादन  और  मांग  स्थिर  नहीं  हो  इस  संगठन  पर  स्थायी रूप  से  किये

 की  का  ठीक  प्रकार से  मूल्यांकन  करना  संभव  नहीं  हैं  ।  इस्पात
 नियंत्रण

 संगठन  में  vos  पदों  में  से  ४०६  पद  स्थायी  बनाये जा  चुके  हैं  ।  यह  भूतपूर्व  एस०
 ग्रान्ट

 यूनिट  द्वारा  9eug aq में  तब  चालू  काम  की  मात्रा  के  भ्राता  पर  सिफारिश  किये  गये

 पदों  की  ७७  प्रतिशत  है  ।

 वित्त  मंत्रालय  के  एस०  ग्राम  यूनिट  ने ग्र भी  हाल  में  कर्मचारियों  की  आवश्यकता

 की  जांच  करने  के  विचार  से  कलकत्ता  स्थित  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  की

 जांच  की  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि  यह  यूनिट कछ  महीनों  में  ह  अन्तिम रिपोर्ट

 दे  एस०  यूनिट  की रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  अस्थायी  पदों  को  स्थायी  बनाये  जाने  के  बारे

 में  दौर  कार्यवाही  की  जावेगी  ।

 दिल्ली  केਂ  सकल

 1३२०.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  2262 HT  दिल्ली  दिल्ली  क्षेत्र में  दिल्ली  नगर  नई  दिल्ली

 नगरपालिका  कौर  दिल्ली  के  शिक्षा  निदेशालय  द्वारा  चलाये  जा  रहे  ऐसे  स्कूलों

 हाई  कौर  हायर  की  क्या  संख्या  हैं  जिन  के  पास  कोई  इमारत

 नहीं है  }

 कितने  स्कूलों के  लिये  इमारतें  बन  रही  हैं  प्रोसेस  तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेंगी

 क्या  यह  सच
 है  कि  सरोजिनी  नई  दिल्ली में

 कुछ
 स्कूल

 की  इमारतें बन
 शौर

 यदि
 तो

 प्रत्येक  इमारत  मे  किन  स्कूलों  को  स्थान  दिया

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली

 शिक्षा  निदेशालय  रे

 (२)  दिल्ली  नगर  निगम  ८ हे

 (3)  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 कल  १३३

 (१)  शिक्षा  निदेशालय  €--जुलाई  ,  १९६२  में  पुरी  होंगी

 4
 (२)  दिल्ली  नगर  निगम  i  १९६२  तक  पुरी  होंगी  ।

 (३)  नई  दिल्ली  नगरपालिका  कोई  नहीं ।

 मूल  wast  में
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 श्र
 ।

 एक  इमारत बन  रही  हैं  जिसके  पूरा  होने  पर  उस  में

 को-एज्युकेशन  हायर  सेकेन्डरी  सरोजिनी  नगर  कौर
 गवर्नमेंट

 गल्ले  हायर

 सेकेन्डरी  (  दूसरी  पारी  )  सरोजनी  नगर  को
 पारियों

 में  स्थान  दिया
 जायेगा  |

 दिल्ली  के  प्यालों  में  ग्रीष्मकालीन अवकाश

 1३२१.  श्री  राम  गरीब  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  में  स्कूलों  में  मई--जुलाई  के  महीनों में  गवाह  होता

 हैं  प्रौढ़ जब  स्कूल  जुलाई में  फिर  खुलते तो  दिल्ली  में  वर्षा  प्रारम्भ  हो  जाती  ;

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  दिल्ल  में  वर्षा  के  दौरान  तम्बुद्नों  वाले  स्कूलों में  पढ़ाई  में

 बाधा  पहुंचती  हैं  1

 यदि  भाग  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  पिछले वर्ष  दल्ली  में

 प्रत्येक  टैंट  वाले  स्कूल  में  कितने  दिनों
 तक  अध्ययन

 में  पहुंची  सनौर  इस  मामले  मे

 सरकार  ने  उपचारात्मक  उपाय  किये  atk

 क्या  स्कूलों के  लिये  इमारत  बनाने  के  साथ
 साथ  छुट्टियों  को  जुलाई-सितम्बर

 मैं  करने का  कोई  प्रस्ताव  ह
 >  9

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 हां  ।  कुछ  दिनों  के  लिये  |

 स्कूल-वार  कोई  आंकड़े नहीं  रखे  गये
 ।

 इन  तम्बू  वाले  स्कूलों  के  लिये
 संभव

 शीघ्र  इमारतों  की  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हैं  ।

 नहीं  ।

 जम्मू  तथा  काहनौर  में  प्रसारण  मन्दिर  के  समीप  चित्र संकेतों  का  मिलना

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 1३९२.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 कया  जम्मू  तथा
 कार्मिक  राज्य

 में  अ्रखनूर  मंदिर  के  समीप  जम्मू  at  डोगरा
 शार्ट  गैलरी

 के  संग्राहध्यक्ष  शिवदियाल  खतूरिया को
 प्राचीन  चित्र

 संकेत  मिले  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनका  ऐतिहासिक  महत्व  क्या  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  तथा  सांस्कृतिक-कार्य

 कोई  चिह्न  संकेत  नहीं  मिले  हैं

 मंत्री
 हुमायूँ  )  ar

 जा  रहा  है  ।  परन्तु  कुछ
 शिला

 लेख  मिले  हैं  जिनका  अ  रਂ ध्ययन  किया

 सामान्य  निर्वाचनों  के  मांकड़

 1३२३.  को  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  विधि
 मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंग

 कि
 वर्ष  CUR और  Rexe  के  सामान्य  निर्वाचनों की  अपेक्षा  राज्य-वार  विधान-मंडलों  st  लोक-सभा

 कै  चुनावों  में  पिछले  सामान्य  निर्वाचन  में  कितने  a  आआ

 1... ॥
 मत  रिकार्ड किये  गये  ?

 मल  अंग्रेजी में
 *Pictographs.
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 यद्यपि  अधिकांश  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  सामान्य ffafa  उपमंत्री  (  हज़र नवीस )  :

 निर्वाचन  समाप्त  हो  Mp  पंजाब  a  हिमाचल  प्रदेश  के  बैक-वाले  निर्वाचन-क्षेत्रों
 में

 प्रभी  मतदान  होना  है
 ।

 सभी  निर्वाचन  पुरे  होने  पर  यह  जानकारी  एकत्र  करने  में  कुछ

 समय  लगेगा  |

 इंजीनियरों का  लन्दन  सम्मेलन

 रेशे  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंजीनियरों  के  लन्दन  सम्मेलन  में  भारतीय  इंजीनियर  भाग  ले  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  क्या  नाम  हैं  ak  सम्मेलन  में  उनका  क्या  योग  दान  रहा
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जानकारी  एकत्र की  जा
 are

 (

 रही  है  भ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सकल  स्क्रैप
 '

 श्री  रघुनाथ  fag

 |  श्री  स०  Wo  सामन्त

 1३२५.  <  श्री  सुबोध  सदा :

 डा०  पशुपति  मण्डल :

 Lait  Jo  रह  पटेल

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९६१  में  निम्नलिखित  द्वारा  कितना  सकल  seq  बेचा  गया

 (१)  मेसर्ज  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  संयंत्र

 (२)  मेसर्ज  टाटा  प्राचीन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 (३)  मेसर्ज  इंडियन  areca  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  ;

 (४)
 मेसर्ज  मैसुर  बाइरन  एण्ड  स्टील  ;  श्र

 (५)  रही  लोहे  पर  आधारित  भट्टी  मालिक  ;  श्र

 am  Ye 19  सभ  है  कि  उपरोक्त  cen  seme  को को  अपना  मक् सरूप से रूप  से

 भेजने  की  इजाज़त ?

 खान  कौर  इंबन  मंत्रो  स्वर  fag)  जानकारी तत्काल  उपलब्ध

 नहीं  है

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  इस्पात  संयंत्र  और  मंसुर  झ्राइरन  एण्ड  स्टील  वर्क्स

 aay

 की

 ae  सपर  Pace

 |

 दाहा  Mined  we

 इर  पनी  इण्डियन

 प्राचीन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  यदि  अन्य  इस्पात  संयंत्रों को  इ  वश्य कता नहींहै नहीं  है

 इसके  qs  करने  की  T at,  दी  लाती
 है

 pat  अग्रेज़ी  में
 tSkul  Scrap.



 ४  १८८४  )  लिखित  उत्तर  क

 क
 संयंत्रों  द
 दीदी  ei x  फीचर  चबा eo

 का  संभरण

 ह
 श्री  रघनाथ  fag  :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 वर्तमान  इस्पात  संयंत्रों  और  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्तावित इस्पात
 संयंत्रों

 के  स्थान  से  कच्चे  माल  के  संसाधनों  की  कितनी  दूरी  है  ;

 इन  दूरियों  पर  परिवहन के  क्या  साधन  उपलब्ध  हैं  अथवा  उपलब्ध  किये

 ;
 x

 इस्पात  संयंत्रों  के  भावी  विकास  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यदि  ये  साधन  पर्याप्त

 तो  उनका  किस  प्रकार  विकास  किया  जायेगा  ;

 सड़क  प्रौढ़  अ्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  के  लिये  पृथक  पृथक  उनके  विकास

 करने  भ्रथवा  व्यवस्था  करने  पर  कितनी लागत  aaa ;

 क्या  इस  समय  इस्पात  संयंत्र  केवल  रेल  परिवहन  पर  fie  है  यदि

 तो  जहां  इस्पात  संयंत्रों  के  लियें  नयी  रेलवे  लाइनें  गई  हैं  उनकी  पूर्ति के

 लिये  रेलवे  के  स्थान  पर  अन्य  परिवहन  साधनों  का  विकास  क्यों  नहीं  किया  गया  ;  शौर

 प्राथमिक  संचालन  की  लागत  कौर  गति  के  बारे  में  ऐसे  क्षेत्रों

 में  सड़क  ak  रेल  परिवहन
 की

 श्रमिक  स्थिति  कया  है
 ?

 खान  कौर  इबन  मंत्री  स्वर  fag):  से  माननीय  सदस्य

 का
 ध्यान  २०  » PERL  के  अतारांकित  संख्या  १९४८  के  उत्तर  में  दिये  गये  विवरण

 हि

 की  oat  दिलाया  जाता  है
 ।

 भारी  जाने  वाल  रद्दी  लोहे  का  निर्यात

 |  श्री  रघुनाथ  fag  :

 1३२७.  ह
 at  सुबोध  हंसदा

 ।
 स०  सामन्त  :

 पशुपति  मण्डल

 क्या  खान  गौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 at  PERVH— VAL  की
 अवधि  में  भारी

 गलाये  जाने  वाले  रही  लोहे  की  कितनी

 मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  ;

 उसी  प्रगति  सें
 देश

 में
 भारी  गलाये  जाने  वाले  रही  हे  की  कितनी  मात्रा

 गलायी  गयी  ;

 क्या  यह  सच  &  कि  चालू  रद्दी  लोहा  नीति
 के

 अनुसार  भारी  गलाये  जाने  वाले
 रद्दी  लोहे  फे  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  जारी

 भारी  गलाये  जाने  वाक  रही  लोहे के  निर्यात  पर  wT Qe  इसकी  कमी  कै  कारण
 लगाया  गया  ह  या  राय  कारणों  से  »  अर

 a

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ge  (SIS  SUS  २६  RERR

 भारी  बन्ध  जाने  वाले  cet  लोहे  की  वार्षिक  श्रनमानित  बचत  या  कमी  कितनी
 ?

 खान
 कौर

 इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  :  ay  SERIA  के  वर्षों

 के  दौरान  भारी  गलाये  जाने  वाले

 री  लोहे  के  नि
 के

 व  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 ay
 PeUY  से  PERL  तक  के  निर्यात  फे

 TAHT  के  आंकड़े  निम्न  प्रकार

 PNY  ३०,०४२  टन

 SEX
 १,५८२

 टन

 १९५७  १,०००  टन

 १६४८  RE AAG ST टन

 Peue  Vi9V,EFo  टन

 १६६०  3 , Yo  टन

 १६६१  RX, Xo  टन

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 हा ं।

 (4)  भारी  गलाये  जाने  वाले  रही  लोहे  के  निर्यात  पर  देश  में  इस  किस्म  के  रही

 की  कमी  के  कारण  वर्ष  १९६१  की  पिछली  छिमाही  से  पूर्व  प्रतिबन्ध  लगा  हुमा  है  ।

 ठीक  ares  उपलब्ध  नहीं

 शआसवान बांध  के  स्थान  पर  ताब  सीक्वेल का  मन्दिर

 1३२८  To  चे  बर्रा  a  वैज्ञानिक  श्रनसंधान  wie  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 vat  मिस्र  में  प्रावधान  बांध  के  निर्माण  के  श  नील  नदी  के  पानी  में

 arg  सीक्वेल  मन्दिर  के  डब  जानें  का  खतरा  है

 यदि  तो  क्या  इसको  डूबने  से  बचाने
 की

 कोई  योजना

 {
 \  उस  योजना  का  व्यय  क्या  है  ;

 f  क्या  योजना  की  क्रियान्विति के  लिए  अपना देगा  (17

 यदि  at  कितना

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  (7)

 यूनेस्को  नें  ८७०  लाख  डालर  का  लगाया  है  |

 श्र  ma  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है

 ।

 ere  ee  9  ण  «न

 मूल  शभ्रंग्रजी में



 शु  १८८४
 |

 लिखा  उत्तर  9198.0

 केन्द्रीय  ए  का  हिन्दी  अनुवाद

 Re  श्री  प्रकाश बीर  शास्त्री  :  क्या  विधि  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रदान

 संरक्षा  १७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  एक्ट ों  का  हिन्दी  अनुवाद  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  आयोग

 अपना  कार्य  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  oa  कितना  कार्य  समाप्त  हो  चुका

 क्या  सरकार  के  पास  ऐसे  कोई  सुझाव  ०५  हैं  कि  भविष्य  में  जो  नये  बिल  पेश

 किये  जायें  उन्हें  शर ग्रेजी  और  हिन्दी  में  साथ-साथ  पेदा  करने  की  व्यवस्था  की  जाये
 ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  आरम्भ  हो  सकेगा  ate  यदि  नहीं  तो  tar  करने  में

 क्या  कठिनाइयां हैं  ;  श्र

 कुल  कितने  केन्द्रीय  ऐक्ट ों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  होना  है
 ?

 बिधि  उपमंत्री  :  आयोग  के  कार्यकारी  दल  ने  काम  करना

 आरम्भ कर  दिया  है  ।

 भारतीय  दंड  संहिता  का  हिन्दी  में  पहला  मसौदा  तैयार  हो  चुका  है  |

 शौर  विधेयकों  को  अंग्रेजी  और  हिन्दी  में  साथ-साथ  पुरःस्थापित  किये  जाने

 के  सम्बन्ध में  सुझाव  संसदीय
 के  कुछ  सदस्यों  से  प्राप्त  हुए  थे

 ।  wk  यह  सुझाव भी
 भी

 i
 ह

 |

 लगभग  आठ  सौ  केन्द्रीय  अघिनियम  ।

 केंद्रीय  शिक्षा  संस्था

 1३३०.  श्री  बलराज  मधोक
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  शिक्षा
 संस्था  दिल्ली  की  बी०  एड०  तथा  एम०  एड०  विद्यार्थियों  में  प्रत्येक

 aa  कितने  विद्यार्थी  ५

 १९६१
 में

 इन  कक्षाओं  में  प्रवेश  के  लिए  कितने  विद्याथियों  ने  matt  पत्र
 दिए  तथा  कितने  विद्याथियों  को  प्रवेश

 इनमें
 से  कितने

 दिल्ली  संघ
 राज्य  क्षेत्र के  थे  तथा  कितने  राज्यों  के

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  राज्य  क्षेत्र
 के  लिए  भ्रध्यापकों के  प्रशिक्षण की

 सुविधाओं  के  संबंध  में
 यह

 अ्रफेली  संस्था  मांग  पूरी  करने  में

 (=)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  में  दूसरा  MEQ HR  प्रशिक्षण  कालिज
 खोलने  का ee

 wow में | क
 ae कल्ब

 मनन

 270  (AILSD)-4
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 998
 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  शामिल  )  :  बी०  एड०  ह  w

 एम०  एड--
 |

 PERL  में  श्रम्यथियों  को  संख्या  प्रवेश  पाय  विद्याथियों  को  संस्था

 बी०  एड--  ११०
 f

 एम०  एड--  १७ ॥

 कक्षा  दिल्ली संघ  क्षेत्र  के  |  रा  v  यों

 बी०  एड०  भ्र्श्प्र  (६५

 एम०  एड०  ४  १०१

 संस्था  मांग  पूरी  कर  रही  इसके  शभ्रतिरिक्त  निकटस्थ  राज्यों

 विद्यार्थियों  का  भी  प्रशिक्षण
 कर  रही

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  में  नये  कालिज

 1३३१.  श्री  बलराज  मधोक
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १९६२  में
 दिल्ली

 संघ  क्षेत्र
 में  लड़के  तथा  लड़कियों  के  लिए  कोई  नया

 कालिज  खोला
 जा  रहा  कौर

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा  क्या

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  श्र  दिल्ली  प्रशासन

 संघ  क्षेत्र में  अतिरिक्त  कालिज  की  श्रावइ्यकता  का  निर्धारण  कर  रहा

 दिल्ली में  पुलिस

 श्री  बलराज  मधोक  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  संघ  क्षेत्र में  कुल  कितनी  पुलिस

 पुलिस
 में  कितनी

 पुलिस  कर्मचारियों  के  लिए  (१)  परिवार  तथा  (२)  बिना  परिवार  के  कितने

 क्वार्टर  उपलब्ध

 परिवार  तथा  बिना  परिवार  के  क्वार्टरों  की  अलग-अलग  कितनी  कमी

 इस  कमी
 को  प्रा  करने

 के  लिए  क्या  कायंवाही  की  जा  रही

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  28, €&o  ॥

 €५

 परिवार  शिविर  बिना  परिवार  क्वाटर

 १३७१  सिपाहियों  के  लिए  yoko  ॥

 (१)  परिवार  क्वाटर
 C%g9o

 (२)  बिना  परिवार  क्वाटर  सिपाहियों के  लिए  १३५२  ॥

 मूल  wait  में
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 सिपाहियों के  लिए  निवास  स्थान के  निर्माण  को  सबसे  अधिक  प्राथमिकता  दी

 जाती है  तथा  पुलिस  के  पास  उपलब्ध  सभी  जमीन  पर  क्वार्टर  बनाये  गये  हैं  ।

 वजीर  शकर  बस्ती
 तथा  एन्ड्रू ज  गंज  में  हाल  में  ही  पुलिस  के  लिए  जमीन  ware

 की  गई  पुलिस  के  लिए  तीसरी  योजना  में  ३५  लाख  रुपये  निश्चित  कर  दिए

 गए

 सरकारी  कर्मचारी

 1३३३.  श्री त०  ब०  विपुल  राव
 :  क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या यह  सच  हैकि  गत  वर्ष  श्रीमती  usa  नेहरू  के  सभापतित्व  में  विज्ञान

 भवन  में  गृह-किये  मंत्री ने  सरकारी  कर्मचारियों  की  एक  बैठक  में  भाषण  दिया

 क्या यह  सच  है  कि  उस  बैठक  में  कई  संकल्प  पारित  किए गए  ak

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कायंवाही  की

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी

 सरकार  को  कोई  संकल्प  नहीं  मिला

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु  बैठक
 से  पहले एक  ज्ञापन  में  कुछ  बातें पेदा  की

 गईं
 थीं  तथा  बाद

 में  गह-किये  मंत्री से  कुछ  कौर  भ्रनुरोध  किए गए  इन  सभी पर  विचार

 किया  गया  att  उचित  कार्यवाही  की  गई

 कोहली  में  तेलशोधक  कारखाना

 श्री  Jo  To  पटेल

 1३३४.  थी  झोला  :

 बोलती
 जया बेन  शाहू  :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 कोहली  तथा  गुजरात  में  तेल  दोधक  कारखाने  के  कितने  एकड़

 भूमि  का  asia  करने  का  विचार

 अजित  को
 जाने  वाली

 जमीन  का  भ्र नुमा नित  प्रतिकर  मूल्य  कया  कौर

 सरकार को  कृषि  उत्पाद  तथा
 उत्पादन  शुल्क  की  हानि  से  विधिक  कितना

 नुकसान  होगा  ?

 तेल  मंत्री
 के ०  दे०  :  लगभग  २,०६५  एकड़ ।

 अभी  उपलब्ध  नहीं

 चाय  पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  कर

 1३३५४.  शो  प्र०  चे
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  चाय  बागान  मालिक
 की

 संस्था  की  कलकत्ता में  हुई  ३१वीं
 वार्षिक  बैठक  में  उन्होंने  चाय  पर  ela  तथा  राज्य

 नक  करों  का  समन्वय करने  की  मांग  की

 दौर
 ण

 मल  भेजी  में
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 यदि  तो  उस  पर  सरकार का  क्या  निर्णय  है
 ?

 (

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  भारतीय  चाय  बागान  मालिकों  की  संस्था से

 ३१वीं  वार्षिक  बैठक  की  कार्यवाही  की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  भारत
 सरकार

 को
 मालूम  नहीं  हैकि  उन्होंने  चाय  पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  करों  के  समन्वय  कीः  मांग  की

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 a

 स्थगन  प्रस्ताव

 उत्तरी  ware  पहाड़ियों  पर  दृघंटना

 fame  महोदय  :  उत्तर  कौ  घटनाओं  से  सम्बन्धित  मामला
 जो

 २३
 प्रधान १९६२  को  स्थगन  प्रस्तावों  के  रूप  में  उठाया  गया  था  अराज  निपटाया जाना

 मंत्री  एक  वक्तव्य  देंगे  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  १५  मैच
 को  घटनाओं

 के  बारे में  मुझे  कुछ  कौर  जानकारी  प्राप्त  हुई  जो  कुछ  समाचारपत्रों में  भी
 प्रकाशित  हुई

 पिछली  बार  मे  पूरा  विवरण  नहीं  दे  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  मुख्यतया

 सरकार  से  था  तथ्य  इस प्रकार है

 १५  मान  की  दाम  को  राइफलों  से  नागा  उपद्रवियों  के दल  ने  उत्तर  कचार

 पहाड़ियों  में  कुछ  गांवों  पर  हमला  किया  था  ग्रोवर  लगभग  १७४  मकानों  को  भाग  लगा  दी

 थी  ।  लगभग  ७००  व्यक्ति  बेघर  हो  गये  जिन्होंने  हज़ा दिखा  गांव  तथा  उसके  पासे  के

 जंगलों  में  शरण  हमले  के  दौरान  एक  व्यक्ति  गोली  से  मारा  गया  कौर  एक  सरकारी

 क  निर्माण  कैम्प  ग्रोवर  एक  गांव  के  एक  at  प्राईमरी  सकल  में  भी  a  लगा  दी  गई  ।

 जिस  क्षेत्र  पर  हमला  किया  गया  वह  पहाड़ी  एक  जंगली  क्षेत्र  जिसमें  केवल

 पैदल  चल  कर  ही  पहुंचा  जा  सकता  चुनाव  के  qa  वहां  सेना  at  पुलिस  ने  व्यापक

 गीत  किया था

 खबर  मिलते  ही  स्थानीय  सब-डिवीजनल  अधिकारी  सशस्त्र  गती  दल  सहित  वहां

 के  लिये  रवाना  हो  गये  थे  ।  निकटवर्ती  क्षेत्र  मे ंजो  पुलिस  से  भर्ती  दल  नियुक्त  थे
 वे  भीਂ

 वहां  पहुंच  गये
 ।

 मिलकर  पहाड़ियों  के  डिप्टी  कमिशनर  ate  पुलिस  सुपरिन्टेन्ड
 कट  भी  खबर

 मिलने  पर  वहां के  लिये  रवाना  हो  गया  ।

 श्रासाम  सशस्त्र  पुलिस  की  अतिरिक्त  टुकड़ियां  भी  उस  क्षेत्र  में  भेजी  गई

 राज्य  सरकार  ने  तुरन्त  ५०,०००  रुपये  की  मंजरी  दे  दी  होने  पर

 सहायता  भी  मंजूर  की  जायेगी  |  उस  क्षेत्र  में  कौर  चौकियां  तुरन्त  स्थापित  की  जा  रही  हें  लोगों

 को  निश्चिन्त  करने  वे  लिये  व्यापक mea  का  प्रबन्ध किया  गया  ।

 यह  घटना  aga  दुखमय हैं  प्रो  इससे  नागाओं  के  रवैये  में  तबदीली  का  पता  चलता  है  |  इसका

 नागार्लड  कै  राजनीतिक  आंदोलन  से  कोई  संबंध  नहीं  |  उन्होंने  क्षेत्र  में  जाकर  एक  झर  जाति

 पर  आक्रमण  किया  है  ।  कुछ  भी  यह  अपराध  की  कार्यवाही  है  ।  उनके  संबंध  में  उसी  प्रकार की
 arm  एएएएएएल्एशयए।ल्एए

 नृत्य  ग्रेजी में
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 कार्यवाही  करनी  चाहिये जैसी  कि  डाकुओं  तथा  अन्य  लोगों  के  साथ  की  जाती  है  ।  Stat  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  चाहे  वे  कहीं  भी  हों  एक  कठिन  समस्या  क्योंकि  वह  छप  सकता  हैं  ।  में  केवल  इतना

 कहू  सकता  हूं  नागा  उपद्रवियों  के  विरुद्ध  प्रभावोत्पादक  कदम  उठाये जान  जेसा कि  संभव

 हो  |

 fat  ब्रज राज  सिह  क्या  सदन  नागा  उपद्रवियों  के  प्रति  नीति  बदले  जाने  की

 कर  सकता  है
 ?

 put  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  विचार  में  सरकार  की  कोई  ऐसी  नीति  नहीं  है  जिस  के  अनुसार

 उपद्रवियों  को  गोली  से  न  उड़ाया  जा  सके  ।  हिदायतें यही  हैं  कि  लगाने  हत्या  करने

 वालों  को  देखते  ही  गोली  का  निशाना  बनाया  जाये

 fat हेम  में  प्रधान  मंत्री  से  पूछना  चाहूंगा  कि  कया  सीमांत  क्षेत्रों  में

 रक्षा  का  उचित  प्रबन्ध  है
 ?
 साथ ही  में  ह  पूछना  चाहूंगा  कि  भारत  सरकार  को  किस  एजेंसी  द्वारा

 जानकारी  मिलती  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  पता  चलता  है  कि  भारत  सरकार  जानकारी  के

 लिये  झा साम  सरकार  पर  निर्भर  है  ।  भ्र ौर  सरकार  ने  समय  पर  जानकारी नहीं  दी  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  यदि  कोई  घटना  राज्य  सरकार  के  क्षेत्र  में  तो  हमें  जानकारी

 राज्य  सरकार  से  मिलती  यदि  वहां  हमारी  सैनिक  चौकी  न  हो  ।  जैसाकि  पने  कहा  घटनास्थल

 areas  में  नहीं  था  ।  यह  सच  है  कि  नागा  उपद्रवी  प्राप़्त  के  गांवों  पर  हमला  करते  हैं  ।  इस  मामले

 मे ंभी  उन्होंने  रुपया  कौर  भ्रमण  ae  की  मांगें  की  थीं  ।  चूंकि  ग्रामीणों  ने  नहीं  इसलिये  उन

 पर  हमला किया  गया  ॥

 महोदय  जो  कुछ  संभव  सरकार  कर  रही  है  सदन  को  काफी  जानकारी  दी

 जा  चुकी है  ।  स्थगन  प्रस्ताव  स्वीकृति  देना  श्रावक  नहीं  ।

 पाकिस्तान  में  क्णफली  बांध  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  उस  का  प्रभाव

 PRET  महोदय  :  मुझे  श्री  हेम  न्यारा  से  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  मिली  है  कि  पाकिस्तान

 के  कर्णफूल बांध  परियोजना को  प्रारम्भ  जिससे  निकटवर्ती  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  के  काफी

 भाग  के  जलमग्न हो  जाने  की  संभावना है  ।

 fort  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले  पर  ढाई  वर्ष  पूर्वे  मंत्रालय  स्तर  पर  हुये  सम्मेलन  में  hy

 चारिक  रूप  से  विचार  किया  गया  था  ।  बाद में  पाकिस्तान  भर  भारत  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  चार

 सम्मेलन  हुये  थे
 ।

 हमने  पाकिस्तान  से  कहा  था  कि  हमें  उनके  कर्णेफूली बांध बनाने वे बांध  बनाने  के  बारे  में  कोई

 आप  त्त  नहीं  यद्यपि  उसके  परिणामस्वरूप हमारे  कुछ  राज्य  क्षेत्र  कुछ  मीलों में  बाढ़  a  जाने

 की  संभावना  है  परन्तु  हमें  यह  मालूम होना  चाहिये  कि  वास्तव  में  कौन से  भाग  में  बाढ़

 स  अर्थात्  उसका  सर्वेक्षण  इरादी  होना  चाहिये  ।  प्रतिकर  का  प्रश्न  उत्पन्न
 होना  स्वाभाविक  है  ।

 उसके बारे  में  समझौता हो  गया  था

 अब
 समाचारपत्रों

 से  ज्ञात  हुआ है  कि  पाकिस्तान के  प्रेसीडेंट  इस  योजना  का  उद्घाटन करने

 वाले  हैं  ।  मालूम  नहीं  है  कि  कया  बाढ़  रानी  प्रभी  से  शुरू  हो  जायेगी  या  किन्तु  बांध  लगभग  बन

 चुका है  ।  हमें  यद्यपि  बांध  के  संबंध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  थी  परन्तु  हमने  इस  बात  का  जोरदार  विरोध

 किया  है  कि  उन्होंने  बिना  हमें  बिना  सर्वेक्षण  कौर  बिना  प्रतिकर  के  यह  कार्यवाही  कर  दी  है  |

 मल  | ५  में
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 [sit  जवाहरलाल

 इन  सब  बातों  का  निर्णय  नहीं  gar  ।  हमें  अपने  लिये  भी  कुछ  बिजली  चाहिये  थी  |
 हमने  उन्हें  पिछले

 कुछ  सप्ताहों  में  विरोध  पत्र  भेजे  हं  किन्तु  ait  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।

 श्री
 हेम

 wee  चंकि  पाकिस्तान नें  बांध  के  निर्माण और  उसके  उदघाटन का

 एक  पक्षीय रूप  से  कर  लिया  सरकार इस  बात  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  कर  ओछी

 है  कि  हमारी  भूमि  को  कोई  नुकसान
 न

 पहुंचे
 ?

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  प्रधान  मंत्री  को  यह  श्रीनिवासन  देना  चाहियें
 कि

 बिना

 योजना  ी  की  छानबीन  किये  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  करार  नहीं  किया  जायेगा
 ?

 fart  प्रभात  कार  जिन  लोगों  की  भूमि  जलमग्न  हो  उनके  बारे  में
 सरकार

 क्या  कार्यवाही करेगी  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  हमें  स्थान  के  बारे  में  शुरू  से  ही  ज्ञान  है  ।  अ्रघिकतर  भूमि तो

 स्तान में  ही  किन्तु  कुछ  सीमांत के  पार  है  ।  हमारे  इंजीनियरों
 ने  बताया  है  कि  हमारा  as  से

 बारह

 वर्ग  मील  का  क्षेत्र  प्रभावित  होगा  ।  पर  उसमें  कुछ  सौ  लोग  रहते  उनकी  प्रतिकर  देने

 पुनर्वास  के  उचित  प्रबन्ध  किये  जायेंगे  यह  काम  श्रीराम  सरकार  करेगी  ।

 पाकिस्तान सरकार  ने  एक  पक्षीय  रूप से  कार्यवाही  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  हमारे  दस्ता

 कर  करने  का  कोई  प्रश्न नहीं  है  योंकि  weil  तक  जो  बातचीत  हुई  है  वह  केवल  सर्वेक्षण  कराने
 के

 संबंध
 में  है

 ।
 सर्वेक्षण  seit  नहीं  डे  है  शौर  हम  ठीक-ठीक  नहीं  जानते  कि  वे

 करना  चाहते

 हैं  ।

 आसाम  सरकार  को  इस  भाग में  रहने  वाले  लोगों  को  होने  वाली  हानि  की  देखभाल

 की  चेतावनी दे  दी  गई  है  ।

 fort  ठाकुर  ख़ादिम  क्या  यह  समझौता

 किया  गया  है  कि  इस  परियोजना  से  त्रिपुरा  को  किराये  पर  बिजली  दी  जायेगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  समझौते  की  अवस्था  at  नहीं  पहुंची  ।  तथापि  यह  बात  हुई  थी  कि

 वे  हमें  बिजली  देंगे  प्रतिकर  भी  देंगे  ।  किन्तु  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं  gar  था  ।  हमने  समस्त

 परियोजना  waar  उसके  किसी  भाग  के  बारे  में  आपत्ति  करने  का  पुरा-पुरा  अधिकार  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  अब इस  प्रदान  पर  अधिक  चर्चा  करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  जो  कुछ

 सरकार कर  सकती  वह  करेगी  ।  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  श्रीमती  नहीं  दी  जा  सकती  |

 इटली  को  फर्म  के  साथ  तेल  करार

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  प्र०  गे  देव  ।

 प्र०  गे  देव  यह  way की  बात  है  कि  इटालियन  तेल  फर्म  कौर  भारत  के
 बीच  हुये  करार  का  ब्योरा  स्टेट्समैन  में  प्रकाशित  gar  किन्तु  मंत्री  महोदय न  सदन  को  बतलाने

 से  genre  कर  दिया  ar

 pay  राज  स



 eck
 १८५८४  सभा  पटल  पर  रस्में  गये  पत्र

 fara धौर  तेल  मंत्री
 Ho  दे०

 :  में
 राज  ६

 बजे  कल्सी  पहुंचा  हू
 भोर

 स्टेट्समैन  में  समाचार  पढ़ा  है
 अपने  कार्यालय  से  मालूम  करने  पर  मुझे  पता  चला  कि  उन्हें  कुछ

 ज्ञान  नहीं  वे  छानबीन  कर  रहे  हैं  कि  क्या  स्टेट्समैन  के  भ्राता
 &

 संवाददाता  कौर  इटली  की

 धानी  में  कोई  पत्रकारिता  संबंध  जिसके  कारण  उन्हें  यह  जानकारी  मिली
 ।

 में  दोनों  सरकारों  के  बीच  हुये  करार  के  ara  का  संवे:त  या  सितम्बर  में  सदन  को

 बतला  चुका  हूं  ।  में  नहीं  जानता  कि  ब्योरे  के  संबंध  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  किन्हीं  बातों  पर  अन्तिम

 fra  किया  जा  चुका  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मुझे  कल  एक  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  दी  जाये
 ।

 tq  चश््वर्तो
 :

 में  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  स्टेट्समैन  के  संवाददाता  ने  वहीं  बातें

 श्रावित की  जो  मंत्री  महोदय ने  सदन  को  नहीं  बतलाए ं|

 fat  के०  Xo  मालवीय
 :

 मुझे  याद  नहीं  है
 ।

 मेंने  कोई  विशेष  बात  सदन  से  छपाने  की  कोशिश

 नहीं  की  थी  ।  समाचारपत्र  को  यह  जानकारी  करे  वह  मुझे  मालूम  नहीं
 ।

 हमारे  कुछ  पदाधिकारी

 geal  गये  हुये  हें  ।  क्या  वे  प्रभी  वापस  जाये  हैं  या  में  नहीं  जानता
 ।

 इसीलिये  मेंने  कल  वक्तव्य  देने

 के  लिये  प्रार्थना की  है  ।

 महोदय  :
 माननीय  मंत्री

 कल
 वक्तव्य  दे  सकते  हैं

 ।
 एक  विशेषाधिकार  प्रस्ताव

 शमी  है
 ।

 इस  मामले की  पूरी  छानबीन  होनी  चाहिये  ।  यह  मामला  कल  तक  उठा  रखा  जायेगा
 ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 इंडियन  घायल  कम्पनी  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन

 tar wit  तल  मंत्री  के०  दे०  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 जाती  सभा-पटल पर  रखता  हूं

 समवाय  cee O  की  घारा  Ree  की  उप-घारा  (१)  के

 maid  इण्डियन  घायल  कम्पनी
 बम्बई  की  वर्ष  १६६०-६१

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित लेखे  पर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  ।

 उक्त  कम्पनी के  कार्य  की  सरकार  दवारा  समीक्षा  ।  में  रखें

 ये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०--३३९६/६२)]

 भारतीय  सेवा  अघिनियम  के  झन्तगंत  श्रधिसुचनायं

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल

 रखता  हूं  ——

 (१)  अखिल  भारतीय  सेवायें  PERN  की  धारा  ३  की  उपधारा  (२)  क

 झन्तमंत
 भारतीय  पुलिस  सेवा  )  १९४५४ की  अनुसूची ३  में  कुछ

 संशोधन  करने
 वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक
 प्रति  aoe

 दिनांक  .  1.0

 नाइला  १९६१  की
 जी०  एस०

 वि  ee अर ०
 संख्या

 अंग्रेजी  में



 9B  सभा पटल  पर  रख  गय  पत्र  २६  १८६२

 दिनांक &  १९६१ की  जी०  एस०  कार  संख्या  PokR} ॥

 दिनांक  ७  PER  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  १२३३  ।

 (२)  अखिल  भारतीय  सेवायें  PER  की  धारा  ३  की  उप-घारा  (२) कें

 अ्न्तगंत  भारतीय  प्रशासन  सेवा  (  १९४५४  की  अनुसूची  ३
 में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  झ्धिसुचनाशओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  RI°vw  ॥

 दिनांक  १४  RL Al Glo की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२४६  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३३६६/६१  कौर  एल०

 ठी ०  रे३६७/६२]  |

 (३)  अखिल  भारतीय  सेवायें  १९५१
 की  धारा

 ३
 की  उप-धारा

 (२)
 के

 grata  निम्नलिखित  नियमों की  एक-एक  प्रति

 दिनांक १६  १९६१ की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११२५

 में  प्रकाशित  afar  भारतीय  सेवायें  संशोधन  नियम

 PER  ।

 दिनांक  २१  P82 aT की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १

 में  प्रकाशित  भारतीय  सैनिक  सेवा  भविष्य  निधि  संशोधन

 PER  ।

 (४)  afar  भारतीय  सेवायें  १९४५१ की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के

 प्रतिशत  सेक्रेटरी  श्राफ  स्टेट  की  सेवायें  भविष्य  नियम

 &£४३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 की  एक

 एक  प्रति

 दिनांक  २१  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२७४  |

 दिनांक २१  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  PRR.)

 में  रखी  गईं  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ३३६८/६१,  एल०  ato

 ३६६८९/६१.  MIT  Tao  टी०  ३३७०/६१]  ।

 प्रतिलिप्यघिकार  के  श्रन्तगंत  श्रधिसुचनायें

 में वैज्ञानिक  wader  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  कबीर

 शिकार  १९५७  की  धारा ४३  के  अन्तर्गत  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यघिकार  १९४८

 में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  झ्धिसुचनाओओं की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 )  दिनांक  २३,  १९६१  की  एस०  थ्रो ०  संख्या  ORR |

 )  दिनांक  १
 दिर

 की
 एस

 प्रो ०  संख्या १  ॥

 दिनांक १२  १९६२  की  एस०  ्रो ०  संख्या  १४४  |

 faa  wait  में



 थ  acy  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 Gls

 दिनांक  १  ER HT की  एस०  को  संख्या  ६७१  |

 दिनांक  ११  PERQ  की  एस०  को  संख्या  ७२३

 दिनांक  १२  १९६२ की  एस०  को  संख्याਂ  WVV  |

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३६००/६२]

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कौर  नमक  अधिनियम  के  श्रन्त्गंत  श्रधिसुचनायें

 शौर

 समुद्र  सोमा  अघिनियम  कौर  केन्द्रीय
 उत्पादन  शुल्क

 तथा  नमक  अ्रधिनियम  के  ध्न्तगंत

 अधिसूचना यें

 वित्त  उपमंत्री  तार  फैक्टरी  :  श्री ब०  रा०  भगत  की  कौर

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती  हूं
 ज

 (१)  केन्द्रीय
 उत्पादन  शुल्क  नमक  १९४४ की  धारा  २८  केਂ  अन्तर्गत

 दिनांक  १०  १९६२ की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  २८६

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  FERR  की

 एक  प्रति  )

 (२)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १६७८
 की  धारा

 S23-G
 की  उप-घारा  (४)

 ग्र  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्रौढ़  नमक  peXY  की  धारा ३८  के

 अंतगर्त  सीमा  शुल्क  और  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  निर्यात  प्रत्यावहन

 १९६०  में  कुछ  कौर
 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  झ्विसूचनाओं

 को  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १०  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २८७  |

 दिनांक  १०  १६६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २८८  A

 दिनांक  १०  १९६२  की  जी०  एस०
 ITT.  र  संख्या  WEE

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  क्रमशः  एल०  टी०
 ३६०१/६२

 टी०  रे६०२/६९

 श्रत्यावदयक  पण्य  अधिनियम  के  झन्तगंत  झादेदा

 fara  उपमंत्री  झ०  स०  मैं  अत्यावश्यक  पण्य  १९५५  की  घोर

 ३  की  उपधारा  (६)  के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित wea  की  एकाएक  प्रति  MFea  पर  रखता

 हूँ
 दिनांक  १७  FERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 ३७४  में

 रोलर  मिल्स  गेहूं  की  चीजें  नियंत्रण  )  १९६२  ।

 दिनांक  १७  PER  की  अधिसूचना संख्या
 जी०  एस०  आकर  Rox  में

 प्रकाशित  दिल्ली  रोलर  फ्लोर  मिल्स  गेहूं की  चीजें  नियंत्रण  )

 PRR  |
 में

 रखे  गये
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०
 रे६०  ३े/६९

 शरर एल० डी० ३६०४/६२] ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 QaT  f= पना  १६६२  २६  १९६२

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  श्रधघिनियम  के  श्रन्तगंत
 प्रधिसुचनायें

 1  तारके इव री  :  मैं  विदेशी  मुद्रा  gery  की  धारा

 २७  क़ी  उपधारा  (३)  के  अन्तरगत  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  ey:  में  कुछ
 संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  afer  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं
 पा

 |  )  दिनांक  १३  FER  की  जी०  एस०  कार  संख्या ५०  |

 (at)  दिनांक ३  ard  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Rey  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  टी०  ३६०५/६२]  ।

 प्राक्कलन  समिति

 एक  सौ  इकसठवाँ  sie  एक  सौ  बासठवां  प्रतिवेदन

 धी  दास प्पा  )  में  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थित  करता

 (१)  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  3) area  rarare Tal B UT EGIT के  समाचार  पत्रों  के  रजिस्ट्रार

 का  waa  कौर  निर्देश  विभाग  तथा  फोटो  विभाग  के  बारे

 में  एक  सौ  साठवां  प्रतिवेदन

 (२)  वाणिज्य  मंत्रालय--भ्रखिल भारतीय  हस्तशिल्प  बोर्ड

 भारतीय  हस्तशिल्प  विकास  नियम  लिमिटेड के  बारे  में  एक-सौ-इकसठवाँ

 प्रतिवेदन

 (३)  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय--वस्त्र  आयुक्त का  कार्यक्रम  १)  के
 बारे

 में  एक-सौ-बासठवाँ  प्रतिवेदन

 fad  विधेयक--जारी

 fara  महोदय  :  श्री  सभा  श्री  मोरारजी  देसाई  द्वारा  २४  ERR  को  प्रस्तुत

 किये  गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  amt  चर्चा  करेगी  :  aula

 १९६२-६३  के  वित्तीय  वर्ष के  लिये  areca  ऑ्धि-कर  की  वर्तमान

 दरों  को  जारी  रखने  कौर  प्रतीक  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करारों

 के  wad  कुछ  वायदों  को  जारी  रखने  तथा  उक्त  वर्ष  के  नमक

 पर  शल्क  को  ane  देते  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये
 ह  क  निर्णय ना

 Ay  q



 श्र  १८८४  )  वित्त  ERR  9८

 fet  वासुदेवन नायर  )  :  सभी  मानते  हैं  कि
 देश  में

 बेरोजगारी  बढ़ती

 जा  रही  और  हमारे  सभी
 प्रयास  निष्फल  रहे  हैं  ।  तृतीय  योजना

 काल
 की  समाप्ति पर  भी

 देश  बेरोजगारी  बनी  रहेगी ।

 अभी  केरल  के  वित्त  मंत्री  ने  अपने  प्राय-व्ययन  भाषण  के  दौरान  राज्य  में  बेरोजगारी केਂ

 बाड़े में  कुछ  ्  बताये  थे  ।  PEE  R&R  में  राज्य के  काम  fears  दफ्तरों  में  प्रति

 वर्ष  एक  लाख से  ऊपर  बेरोजगार  व्यक्तियों ने  शापने  नाम  पंजीयित  कराये  लेकिन  उनमें

 से  केवल  €,४८७  ११,०००  व्यक्तियों को  काम  मिल  सका था  |  १९६१ में  पंजीकृत

 व्यक्तियों की  संख्या  a  लेकिन  उनमें  से  अधिक  से  अधिक  १४,०००  व्यक्तियों  को  ही  काम

 मिल  सकेगा  ।  लगता है  कि  इस  तरह  तो  जीवन  भर  बेरोजगारी की  समस्या हल  नहीं  कर  पायेंग े|

 हम  देश  में  नये  उद्योग  तो  खड़े  कर  रहे  पर  जमे-जमाये  उद्योग  उखड़ते

 जा  रहे  हमारे  राज्य  FBT  में--नारियल  जटा  उद्योग ही  सब  से  पुराना है  ।

 पहले  ५०  हजार  व्यक्तियों  की  रोजी  चलती  थी  ।  लेकिन  वह  उद्योग  पिछले  १५-२०

 वर्ष  से  संकट  में  है  ate  wa  केवल  १४,०००  को  ही  वह  खपा  पाता  है
 ।

 उससे  हमें  प्रति
 वर्ष  लगभग  १०  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  मिल  जाती  थी  ।  पर ग्रब वही उद्योग वही  उद्योग  उखड़ता

 ज़ा  रहा  है  ।  उस  उद्योग  को  संभालने  के  लिये  कोई  खास  मदद  नहों  दी  गई  ।

 इस  उद्योग  की  मुख्य  समस्या  विदेशी  बाजारों  की  है
 ।

 मैं  मानता  हूं  कि  वह  एक  बड़ी

 पेचीदा  समस्या  है  ।  लेकिन  क्या  उस  उद्योग  की  सहायता  के  लिये  स्थापित  किये  गये

 करणों  ने  भ्र पना  कार्य  उचित  ढंग  से  किया  है  ?

 amit  मध्य  प्रदेश  में  भिलाई  के  निकट  राजगढ़  में  लौह  wees  की  खानों  के  यंत्रीकरण

 के  फलस्वरूप  लगभग  हजारों  मजदूर  बेरोजगार  हो  गये  हैं  ।  खानों  का  यंत्रीकरण  करना

 तो  ठीक  लेकिन  श्राइचये  तो  इस  बात  का  है  कि  सम्बन्धित  झ्र धि कारियों  को  ५,०००

 मजदूरों  की  बेरोजगार
 होगे  at

 ही

 कोई  सानता  नहीं

 ॥

 केरल  के  काजू  उद्योग  के  सामने  भी  यही  समस्या  है
 ।

 कौर  देश  के  हथकरघा  उद्योगों

 के  सामने  भी  wit  कुछ  दिन  पहले  यहीं  समस्या  कराई  पर  भारत  सरकार  राज्य

 सरकारों  ने  उसे  बचा  लिया  है  ।  हमें  भ्रपने  देश  के  परम्परागत  उद्योगों  की  भी  इतना

 थि
 = > दी  ध्यान देना  चाहिये  ।

 नारियल  जटा  बोर्ड  की  स्थापना  QeuY  में  इसीलिये  की  गई  थी  कि  वह  नारियल

 जटा  उद्योग  की  समस्याओं  को  हल  करे  ।  इस  उद्योग  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  ने  राज्य

 सरकार  शर  संघ  सरकार  के  सामने  उद्योग  के  बारे  में  एक  बड़ी  व्यापक  योजना  रखी

 है  ।  याचिका  समिति  उस  पर  विचार  कर  भी  रही  लेकिन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 ने  पिछले  चार  महीनों  में  भी  समिति  को  उद्योग  से  संबंधित  ७  ae  सामग्री  नहीं  दी  है  ।

 इसीलिये  समिति  कोई  निर्णय  नहीं  कर  पाई  है  भर  wa  दूसरी  लोक-सभा के  साथ  समिति

 का  कार्य-काल भी  समाप्त  हो  जायेगा  ।  अब  नयी  सभा  द्वारा  गठित  याचिका समिति  उस  पर

 विचार  करेगी  |

 दूसरी  नारियल  जटा  बोर्ड  ने  भी  उद्योग  की सहायता  के  लिये  संतोषजनक  ढंग  से  कार्य

 नहीं  किया  है  ।  प्र
 eee  क  त  ए  तिव

 व  एवी  है
 क  नादित  et  होए कि

 नन "्  वसा  प
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 तरह  से  weet  रहा  है  ।  बोर्ड  बनने  के  बाद  तो  निर्यात  व्यापार  झर  भी  गिर  है  ।

 प्राक्कलन  समिति  की  राय  है  कि  यदि  ठीक  समय  पर  चेत  जाता  तो  परिस्थिति  को  बिगड़ने

 से  बचा  सकता  था  ।  समिति  की  राय  है  कि  बोर्ड  का  काम  करने  का  तरीका  बड़ा

 कारी  रहा  है  ।  ats  की  स्थापना  Pex  में  हुई  पर  वह  Leys  तक  अटा

 उद्योग  तथा  नियमਂ  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दे  जबकि  यह

 एक  वर्ष  में  हो  जाना  चाहिये  था  ।

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  है  कि  संघ  सरकार  तौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 इसीलिये  अब  इस  उद्योग  के  एक  क्षेत्र  के  मजदूरों  ने  आन्दोलन  छेड़ते  का  निश्चय  कर

 लिया  है  ।  २  से  अ्रह्लेप्पी  के  मजदूर  सत्याग्रह  कर  रहे  हैं  ।

 ate  केरल  सरकार  ने  संघ  सरकार  की  अनुमति  wa  सुझाव  रखा  है  कि  इस

 उद्योग  का  तुरंत  यंत्रीकरण  किया  जाये  ।  लेकिन  उसके  फलस्वरूप  बेरोजगार  होने  वालें

 १०,०००  मजदूरों  का  क्या  होगा
 ?

 मजदूर  इसीलिये  सत्याग्रह  की  योजना  बना  रहे  हैं
 ।

 उनकी  मांग  है  कि  सरकार  को  उनके  लिये  दूसरी  रोजी  जुटाने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये
 ।

 शर  नये-नये  उद्योग  खड़े  करने  के  भ्र लावा  इसके  हल  का  कोई  arc  art  भी  नहीं  el

 भ्रल्लेप्पी  में  हजारों  मजदूर  बेरोजगार  होते  जा  रहे  हैं  faa  मंत्री  को  इसकी

 कुछ  ध्यान  देना  चाहिये  |

 यह  समस्या  किसी  क्षेत्र  विशेष  की  किसी  राज्य  विशेष  की  नहीं  है  ।  यह  तो

 हमारे  देश  के  सभी  जमे-जमाये  उद्योगों  की  है
 ।

 इसकी  कौर  संघ  सरकार  को

 तुरंत  ध्यान  देना  चाहिये  ॥

 to  रा०  मुनि स्वामी  :  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  सब  से  पहले

 अत्यावश्यक  वस्तु  के  मूल्य-निर्धारण  की  ate  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  उनके  मूल्यों  में

 स्थायित्व  लाये  बिना  जनता  जीवन  का  संतोष  श्र  दुःख  दूर  नहीं  किया  जा  सकता

 इससे  मध्य  वर्ग  श्र  उच्च  मध्य  वर्ग  के  लोगों  की  बड़ी  विडम्बना  हो  रही  है  ।  उनको

 तो  स्थिर  रहती  पर  अत्यावश्यक  वस्तुप्नों  के  दाम  आसमान  पर  चढ़ते  जा  रहे  हैं
 ।

 ast  पीठासीन

 अ्रत्यावश्यक  वस्तुओं  के  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिये  प्रत्यक्ष  तरीके  ७  जाने

 चाहियें
 ।

 यदि  नहीं  अपनाये  जायेंगे  तो  देश  में  आती  संकट  शाने  का  है  |

 योजनाओं  ने  देहातों  की  जनता  की  शोर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  है  योजनायें  ऊपर

 से  थोपी  नहीं  जानी  चाहियें  ।

 योजनाओं  की  प्रगति  के  बारे  हमें  समय-समय  पर  जिला  कलक्टरों से  रिपोर्टो  मंगानी

 चाहिये ं।

 भ्रंग्रेजी  में
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 भारत  में  साढ़े  तीन  सौ  जिले हैं  ।  उनकी  रिपोर्टों  से  हमें  यह  तो  पता  चलता  रहेगा
 कि

 सड़कों  के  निर्माण  atc  सिंचाई  इत्यादि  के  क्षेत्र  में  योजना  के  अन्तर्गत  कितनी  प्रगति  हो

 रही  है  ।  गांवों  के  लिये  बड़ी-बड़ी  परियोजनाओं की  छोटो-छोटो  सिंचाई  सुविधायें

 जुटान  की  योजनायें  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 हमारे  देश  में  मद्रास  ही  एक  ऐसा  राज्य  जहां  गांवों का  सर्वाधिक  विद्युतीकरण

 किया  गया  है
 ।
 पूरे  देश  में  er  राज्यों  में  कुल  कर

 १२,०००
 गांवों  तक  बिजली

 लेकिन  मद्रास  राज्य  में  wee  ही  इतने  गांवों  में  बिजली  पहुंच  चुको  है
 ।

 देश  के

 way  राज्यों  में  भी  यही  जाना  चाहिये  ।  गांवों  में  लघु  उद्योग  प्रारम्भ  किये  जाने

 चाहियें
 ।

 तभी  दिक्षित  युवकों  की  बेरोजगारी  दूर  की  जा  सकेगी
 ।

 हमें  प्रति  वर्ष  प्रत्येक  जिले  के  लिये  लगभग  एक  करोड़  रुपये  को  राशि  इसके  लिये

 आवंटित  करनी  चाहिये  ।  यह  राशि  जिला  समिति  की  देखरेख  में  बचे  की  जानी  चाहिये  ।

 ,  योजनाकारों  ने  कभी  तक  जिलों  ate  राज्यों  के  स्तर  पर  wa  से  करने

 की  बात  नहीं  सोची  है
 ।

 तभी  गांवों  की  जनता  के  लिये
 कम

 से  कम  श्रारम्भिक  सुविधायें

 तो  जुटाई जा  सकेंगी  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  इसमें  बड़ी-बड़ी  कठिनाइयां  हैं  ।  भ्रच्छी  सड़कें  तक  नहीं  हैं  ।  कम

 से  कम  सड़कें  तो  होनी  जिससे  कि  गांवों  के  लोग  उत्पाद  बाजारों  में  ले

 जा  सकें  ।

 दूसरी  बड़ी  भ्रावश्यकता  पीने  के  पानी  के  प्रबन्ध  की  है  ।  गांवों  में  लोगों  को

 मील  भर
 से

 पीने  का  पानी  लाना  पड़ता  है
 ।

 पानी  भी  पाइपों  के  जरिये  दुर  दूर
 सक

 पहुंचाया जा  सकता  है

 इसी  प्रकार  छोटी  सिंचाई  योजनायें  भी  अत्यावश्यक  हैं
 ।

 ये  दोनों  सुविधायें  पाने  पर  ही  ग्रामीण
 जनता  समझेगी  कि  उसे  स्वतंत्रता का  कुछ  फल

 मिला है  ।

 सरकार  अगले  तीन  वर्षों  में  लगभग  ७५  अरब  रुपये  व्यय  करने  जा  रही  हैं  ।  इतनी

 बड़ी  राशि  व्यय  करने  के  बाद  भी  यदि  गांवों  की  जनता  को  जीवन  की  आरम्भिक  सुविधायें

 भी  न  जुटाई  जा  तो  स्पष्ट  है  कि  योजना  में  कोई  बड़ी  त्रुटि  है
 ।

 इसोलिये  हमारे

 योजनाकारों  को  सब  से  ग्रीक  ध्यान  गांवों  के  विकास  की  are  ही  देना  चाहिये  ।

 पूरी  सध  :  सब  से  पहले  तो  बांध  सरकार  कौर  योजना  आयोग

 को  ag  निश्चित  करना  चाहिये  कि  देश  के  सर्वाघिक  पिछड़े  हुए  प्रदेश  कौन  से  हैं  ।  सरकार

 कौर  योजना  झ्रामतौर  पर  पिछड़े  हुए  प्रदेशों  की  बात  करता  है  ।  इसी  का  नतीजा

 है  कि  कुछ  प्रदेशों की  हमेशा  दि का यंत  बनी

 है  ॥  ही  है  कि  उनको  sta  की  था  रही
 मया  न्य  लावा कन  सुलवा  ooo  ———_____-~  waves  विविधा

 aaa  में
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 सरकार  ary  तीन  वर्षों  में  लगभग  ७५  अरब  रुपये  व्यय  करने  जा  रही  है
 ।

 इतनी

 बड़ी  रानी  व्यय  करने  के  बाद  भी  यदि  गांव  की  जनता  को  जीवन  की  श्रारम्भिक  सुविधायें

 न  जताई  जा  तो  स्पष्ट  है  कि  योजना  में  कोई  बड़ी  त्रुटि  इसलिये  हमारे

 कारों  को  सबसे  अधिक  ध्यान  गांवों  के  विकास  की  कौर  ही  देना  चाहिये
 ॥

 श्री  परन्तु  सब  से  पहलेਂ  तो  संघ  सरकार  at  योजना
 को

 यह  निश्चित  करना  चाहिये  कि  देश  के  सर्वाधिक  पिछड़े  हुए  प्रदेश  कौन  से  हैं
 ।

 सरकार

 site  योजना  आयोग  श्राम  तौर  पर  पिछड़े  हुए  प्रदेशों  की  बात  करती  है
 ।

 इसी  का
 नतीजा

 है  कि  कुछ  प्रदेशों  की  हमेशा  शिकायत  बनी  रहती  है  कि  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही

 है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  at  कल  ही  द्रविड़  sera  दल  शक्ति  बढ़ने
 ah  उल्लेख

 करते  हुए  कहा  था  कि  ag  देश  के  लिये  चिन्ता का  विषय  हूँ
 ।

 उसकी  शक्ति  बढ़ने  का

 मुख्य  कारण  दक्षिण  भारत  की  जनता  की  यह  भावना  है  कि  उस  की  उपेक्षा  को  जा

 रही

 श्री  वासुदेवन नायर  ने  नारियल  जटा  उद्योग  की  देयनीय  दक्षा  पर  यथेष्ट  प्रकाश

 डाला  जटा  बोर्ड  का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिय े।

 चनावों  से  स्पष्ट  हो  गया  हैकि  देश  में  बड़ा  अ्रसंतोष  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उसे  महसुस

 किया  होगा  ।  इतनी  सारी  योजनाओं  का  केवल  इतना  ही  फल  निकला  है  कि  शहरों

 मध्यवर्ग  के  लोगों  में  थोड़ी  खुशहाली प्राई है  अघिक  नहीं  ।  परन्तु  निम्न वर्ग  के  लोगों  कीः

 लत
 में  कोई  सुघार  नहीं  हुमा  पर  उच्च  मध्यवर्ग  के  लोग  चीखते-चिल्लातेਂ  ज्यादा  हैं

 अर  उन्हीं
 की  सुनी  जाती

 चनावों  में  स्थानीय  मसलों  को  ही  लोगों  ने  अधिक  महत्व  दिया  g—eare  प्रधान  मंत्री

 ने  यही  कहा  लेकिन  केरल  की  जनता  ने  अखिल  भारतीय  महत्व  के  मसलों  को  ही  महत्व
 ~

 दिया  है  ।  चनावों  से  यह  स्पष्ट  केरल  की  जनता  ग  बहुमत से  कांग्रेस  दल  के  विरुद्ध

 मत  दिया  उसने  अपना  विरोध-भाव  प्रंकट  किया है  सरकार  द्वारा की  जाने

 केप्रति  ।

 हमें  ऐसे  उपाय  करने  चाहियें  कि  योजनाओं  से  झाम  जनता  को  लाभ  पहुंच  सके  ।

 मंत्री  महोदय  को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये कि  किन-किन  राज्यों  को  विशेष

 घ्यान  देने  की  श्रावइ्यकता जिन  राज्यों  पर  विशेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  उन्हें

 पृथक  कर  देना  चाहिये  और  पांच  या  दस  वर्षों  की  अवधि  में  उन्हें  यथासंभव  सहायता  दी  जानी

 चाहिये ।  केरल  में  तीसरी  योजना  के  दौरान  एक  भी  रेल  की  लाइन  नहीं  बिछाई  गयी  है  ।

 केरल एक  पिछड़ा  राज्य  जिसे  प्रत्येक  सहायता  की  भ्रावश्यकता  है  ।  राष्ट्रीय  एकता  के

 faa  अंग्रेजी  में
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 हित में  एक  भ्रांत तो  विभिन्न  प्रदेशों  शौर  दूसरी  कौर जन  संख्या  के  विभिन्न  वर्गों  के  बीच  संतुलित

 विकास होना  चाहिये  ।

 ,  हरिश्चन्द्र माथुर  )  में  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्री
 नये  सदन  में  अरपना

 विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  इस  सत्र  के  सदस्यों  की  सलाहों पर  ध्यान  एक  माननीय  सदस्य

 ने अनि वार  खाद्यान्नों  के  भाव  निश्चित करने  का  सुझाव  दिया  है  में  उसका  समर्थन नहीं
 करता

 क्योंकि मेरे  विचार  से  विंमान  परिस्थितियों में  इसकी  आवश्यकता  नहीं  है  कौर  इससे  भ्रष्टाचार

 |

 अब  में एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  को  लेता हूं  वह  है  केन्द्र  द्वारा  राज्य  सरकारों को
 दिया  जाने

 वाला  ऋण  तथा  उस  पर  ली  जाने  वाली  व्याज  की  दर  ।  इस  प्रश्न  पर  राज्य  सरकारें  कई  बारस

 केन्द्र  का  ध्यान  आकर्षित  कर  चुकी  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  द्वारा  wa  तक  दी  गयी  कुर

 राशि  बतलायी  जाये  शर यह  बताया  जाये  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  से  इस  पर  कितना

 व्याज  ले  रही  इस  संबंध  में  कई  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  नेजो  कि  वित्त  मंत्री  भी  हैं  aq

 विचार  प्रगट  किये  हूं  प्रेत  इस  विषय  पर  तत्काल  ध्यान  देने  की  झ्रावश्यकता  हे  ।
 e

 श्रब  में
 प्रा पका  ध्यान  देश  के  वाणिज्यिक  समदाय की श्रोर की  दिलाना  चाहता हूं  सरकार

 इनके  प्रति  सदैव  उदार  रही  हरहर हर  प्रकार से  सरकार  ने  उन्हें  वित्तीय  या  अरन्य  प्रकार  की

 सहायता दी  तथापि  वे  यह  माँग  कर  रहे  हं  कि  उन्हें  व्यवसाय  में  निर्बाध  स्वतंत्रता  दी  जाये

 क्योंकि  किसी  प्रकार  का  अंकुश  लगाना  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  पर  आक्षेप  करना  शहरों  श्रमिक

 शास्त्र  के  बुनियादी  तत्वों  पर  कुठाराघात  करना  है  ।  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  वे  चाहते  हैं  कि

 उनकी  बड़ी-बड़ी  फर्मों  को  लूली  छट
 दी  जाये  जिससे  कि  वे  अधिक  बड़ी  हो  सकें  कौर

 इस  प्रकार  देश  में  एक  औद्योगिक  साम्राज्य  का  विकास  हो  ।  यह  सरकार  कौर  देश  के

 लिये एक  चुनौती  है  जिसका  सामना  किया  जाना  चाहिये  ।  खतरा  हमें  देश  में  सामन्तवाद  का

 नहीं  है  क्योंकि  सामन्तवाद  समाप्त  हो  चका  है  भ्र ौर  ऐसी  कोई  संभावना  नहीं  है  कि

 भविष्य  में  सामन्तवाद  का  भारत  में  विकास  at

 उन्होंने  सरकार को  चुनौती  दी  हैकि  वे  शीरानी  सीमा का  अतिक्रमण  नहीं  उनके

 कहने का  तात्पयं  यह  है  कि  सरकार  को  केवल  उसी  क्षेत्र  में  अतिक्रमण  करना  चाहिये  जहां  कि

 मुनाफे
 की  प्रेरणा  भी  काम  नहीं  करती है  ।  म॑  माननीय  मंत्री से  यह  आग्रह  करता  हूं  कि  वे  इस

 बात  का  स्पष्टीकरण  करवायें  कि  ऐसे  कौन  से  क्षेत्र  हैं  जहां  वे  सरकार  द्वारा  हस्तक्षेप  करना

 वांछनीय  समझते  हैं  ।

 तथापि  उन्होंने  कुछ  ऐसी  बातें  भी  कही  हैं  जिनसे  में  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  उन्होंने  कहा

 है  कि  प्रशासकीय  विलम्ब  एवं  दक्षता  के  कारण  देश  में  औद्योगिक  एवं  aia  विकास  की
 ~

 गति  मंद  रही  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिये  गह-कार्य  मंत्रालय  में  एक  राज्य  मंत्री

 ि  किया  जाना  चाहिये  |

 अब  मं  परिवहन की  समस्या  को  लेता हूं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  चाहिये कि  वह

 बजट  सत्र  के  दौरान  खान  तेल  उद्योग  मंत्री  और  रेलवे  मंत्री  का  एक

 सम्मेलन  करे  जिससे  परिवहन  में  गतिरोध  कीਂ  समस्या पर  विचार  हो  सके  ।  सारी  सरकार

 इसकी  दोषी  saudi  है  कि  परिवहन  के  गतिरोध  के  कारण  देश  के  उत्पादन पर  आघात  होता है

 बर  रश  को  हानि  इती
 में  चाहता हूं  कि  वित्त  मंत्री  इस  विषय  पर

 गम्भीरतापूवेंक  विचार
 करें  ॥,

 मूल  अंग्रेजी  मं
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 हरिशचन्द्र

 यह  कहना  कि  यह  एक  विकासशील  श्र्थव्यवस्था  का  परिणाम  है  बिलकुल  गलत

 यह  हमारी  भ्र सावधानी ale  शिथिलता  का  परिणाम  है  ।  प्रशासन को

 इस  कौर  तत्काल  ध्यान  देना  चाहिये |

 fet  to  wat  सिंह  :  हमारे  समक्ष जो
 वित्त  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 गया  है  उसमें  रारोकपण  के  संबंध  में  कोई  विशेष  परिवर्तन  नहीं  है  ।  हमारे  समक्ष  इस  संबंघ

 में  विस्तृत  विवरण  नहीं  होने  पर  मै  इस  संबंध में  अधिक  विस्तार  से  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  कर  व्यवस्था में  आगामी  बजट  में  कछ  परिवर्तन किया  जाना  वांछनीय

 हू  जिससे कि  जनता को  कुछ  पहुंच े।

 मनीपुर  में  विकास  की  गति  संतोषजनक  नहीं  प्रशासन  पंचवर्षीय  योजनाओं  में

 उपबंधित  निधियों  को  काम  में  लाने में  सफल  रहा  है  कौर  लाखो  रुपये  केन्द्रीय  सरकार
 को

 अध्यापित  किये  जा  चुके  सरकार  को  ऐसा  उपाय  करना  चाहिये  कि  योजना के
 भौतिक  एवं

 वित्तीय  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कमी  न

 मनीपुर  में  सड़कों  और  पुलों  के  निर्माण  की  प्रगति  को  बढ़ान ेके  लिये  कदम
 उठाये

 जाने  चाहियें  ।

 इम्फाल  की  जल  संभरण  योजना  को  यथाशीघ्र  प्रारम्भ  किया  जाना  चाहिये  ताकि  नगर  की

 जनता  को  पीने  का  पानी  उपलब्ध  हो  सके  |

 मनीपुर में  के  प्रजनन  के  लिये  बहुत  गुंजायश  बिना  बिजली  atk  परिवहन

 तथा  संचार  के  उचित  साधनों  के  उस  क्षेत्र  में  उद्योग  तौर  कृषि  का  विकास  संभव  नहीं

 इसलिये  इस  दिशा  में  उद्योग  शर  कृषि  का  विकास  संभव  नहीं  है  इसलिये  इस  दिशा  में  उचित

 कदम  उठाये  जाने  चाहियें  ।  उद्योग  कौर  कृषि  के  विभागों  का  स्तर  ऊंचा  उठाया  जाना  चाहिये 1

 are कि  प्रादेशिक  परिषद  को  विधान  सराबोर  प्रस्तावित  कार्यकारिणी  परिषद

 को  मंत्रिपरिषद  जिसे  पंचवर्षीय योजना  के  अ्रन्तगंत  योजनाओं  के  क्रियान्वयन की  जिम्मेदारी

 सोंपी  जायेगी  का  स्तर  प्रदान किया  जायेगा

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  देसाई  सभा  के  समक्ष  जो  वित्त  विधेयक  रखा  गया  है

 उसमें  कोई  परिवहन  नहीं  किये  गये  पूर्ववत  चर्चा में  विषयांतर कई  बातों  का  उल्लेख किया

 गया  है  तथापि  मेरे  लिये  यह  संभव  नहीं  हैकि  में  इस  शिल्प  समय  में  उनकी  झ्रालोचनाओओं  का

 उत्तर दे  सक

 सरकार  नारियल  जटा  उद्योग
 की

 कठिनाई  से  अवगत  तथा  सरकार  इस  बात  का
 माननीय प्रयत्न कर  रही  है  कि  उसमें  यथा  संभव  अधिक  से  अ्रधिक  व्यक्ति  काम  करते  रहे ं।

 सदस्यों  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  नारियल  जटा  उद्योग  का  यंत्रीकरण  किया जा  रहा  है  at

 इसको  विदेशों  में  बाजार  उपलब्ध  नहीं  मेरे  विचार  से  इस  उद्योग  की  समृद्धि के  ह  इसका

 यंत्रीकरण  किया  जाना  अ्रावइ्यक  है  ।  क्योंकि  यदि  यंत्रीकरण  नहीं  किया  जायेगा  तो  इससे

 सारे  उद्योग  को  हानि  होगी  इसका  प्रभाव  भी  श्रमिकों  पर  पड़ेगा  सरकार इन  दोनों  बातों

 ह
 पर  विचार कर  जो  शथ्रावश्यक  समझेगी  करेगी ।

 मूल  अग्रेजी  में
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 श्री  माथुर
 ने  उस  उद्योग  की  कठिनाई  का  जिक्र  किया  है  जिससे

 कि
 वे

 संबंघित

 उन्होंने  सरकार
 की

 पर  भी  ध्यान  आकृष्ट  किया  है
 |  हम  अकुशलता को  दूर  करने

 का  सतत  प्रयत्त  कर  रहे  पथ  उन्होंने  इसके  संबंध  में  जो  कुछ  भी  कहा है  उस  पर  संबंधित  मंत्री

 महोदय  a“ a TART a  कार्यवाही  हम  प्रशासन  में  यथासंभव  लाने  का  पूरा  प्रबल
 कर  रहे  यह  श्रमिक  gear  होगा  कि  इस  संबंध  में  कछ  da  से  काम  किया  जाय  att

 सरकार  तथा  जनता  के  बीच  किये-व्यवहार  में  अघिक  शीघ्रता  लाने  के  लिये  कछ  ठोस  सुझाव

 दिये  जायें  |

 उन्होंने  वाणिज्य  उद्योग  मंडल  संघ  के  सभापति  के  भाषण  का  उल्लेख  किया

 उन्हें  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  उस  संस्था  का  अध्यक्ष  हमारी  नीतियां  निश्चित  करता  है  ।

 हमारे  देवा  की  नीतियां  सरकार  निश्चित  करती  है  झर  प्रधान  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट

 कह

 चे

 हमें  दूसरों

 के

 सुझावों

 को

 सुन  कर  नहीं  खोना  चाहिये

 ।

 सरकार  किसी एक  पक्ष  के  सुझावों  को  सुन  कर  विचलित  होने  वाली  नहीं हीं  है  |  हम  उनकी  झ्रालोचनां

 से  लाभ  goad  ate  सेवल  यहीं  gad  oc  aaa  wd  रदा  से  emt  गह  से  दोता

 इससे  हमारे  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  के  उद्देश्य  पर  कोई  आराघात  नहीं  होता  है  |

 किसी  की  कड़ी  झ्रालोचना करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 में  आद्या  करता  हूं  कि  सभा  वित्त  विधेयक  का  सेन  करेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रदान यह  '  है

 श्प्कि  १९६२-६३  के  वित्तीय ae  के  लिये  area  ak  अधि-कर  की  वर्तमान

 दरों  को  जारी  रखने  प्रतीक  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य

 करार के  झन्तगत  कुछ  वायदों  को  जारी  रखने  तथा  उक्त  वर्ष  के  लिये  नमक

 पर  थ्  को  बन्द  कर  देने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 महोदय  अब  हम  खंडवार  विचार  करेंगे  eat  कोई  संशोधन  नहीं

 हैं  ।  सभी  खंडों  पर  एक  साथ  मतदान  होगा  ।

 प्रदान यह  है  :

 कि  खंड
 ?

 से  ४,  अधिनियमन  सुत्र  ae  विधेयक का
 पुरा

 विधेयक  में  जोड़

 जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड १  से  ४,  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया

 गया  |

 ol  मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ै

 सभापति  महोदय  :  प्रदान यह  है

 ‘fe  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पप

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 me

 pyar  अंग्रेजी
 में

 ao
 (Ai)



 wes  २६  १९६२

 टेलीग्राफ  की  तारें  से  रखना  )  संशोधन
 विधेयक

 सिंचाई  तथा  परिवहन  मंत्री  To
 :  में

 प्रस्ताव  करता हूं  :

 टेलीग्राफ  की  तारें  रूप  से  अधिनियम  १९५०  में  भ्रम्ेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 यह  कहने  की  बात  नहीं  है  कि  इस  विधेयक  की  बहुत  आवश्यकता  तांबे  के  ale

 की  चोरी  एक  श्राम  बात  हो  गई  है  ।  इसे  रोकने  के  लिये  हम  काफी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 पहले  विधेयक  में  चोरी  के  दंड
 के

 लिये  समुचित  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 wa  इस  विधेयक  में  यह

 व्यवस्था  की  गई  है  कि  पहले  अपराध  के  लिये  तो  दंडाधिकारी  अपनी  इच्छानुसार  दंड  दे

 सकता  है  लेकिन  दूसरे  श्रीराम  पर  दोनों हीਂ  प्रकार  के  दंडों  कारावास
 a

 श्रमिक
 दंड  में

 वृद्धि कर  दी  गई  सदन  इस  विधेयक  से  सहमत  होगा  |  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  |

 महोदय
 :

 प्रत  यह  है
 :

 टेलीग्राफ  की  तारें  रूप  से  2eYo  में  ग्र ग्न तर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  16.0 2.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 महोदय
 :  अब  हम  इस  पर  खंडवार  चर्चा  खंड  श्यो  २  के  बारे  में

 कोई  नहीं  है
 ।

 में  उन
 दोनों

 को  एक  सथ  रखूंगा ।  wa  यह  है  :

 ‘fe  खंड  २  or  3  विधेयक  का  वर्ग  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २  कौर  ३  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १--(छोटा

 संशोधन  किया  गया

 पृष्ठ १,  पंक्ति  ४

 के  स्थान  पर  रख  दिया  जाये

 [sto  पी  ०
 सुब्बाराव  ]

 महोदय  :
 a

 में  खंड
 १  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 मूल  waist  में



 रेलवे  व्ययक  सामान्य  चर्चा
 wes पौत्र  १८८४  )

 प्रश्न यह  है  :

 खंड  १,  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 अ्रधिनियमन  सुत्र

 संशोधन  किया  गया

 पृष्ठ  2  पंक्ति  १  Twelfth  yearਂ  (  बारहवां  वर्ष  के  स्थान  «Thirteenth

 yearਂ  (  तेरहवाँ  रख  दिया  जाये  |

 पी०

 ,  सभापति  महोदय
 :  प्रदान  यह

 अधिनियमन  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ar  बने  द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 अधिनियमन  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 पी०  सुब्बाराव :  में  प्रस्ताव  करता  xr
 ष

 नाय
 ~

 प विधेयक को  संशोधित  रूप  पारित  किया  s

 foes  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  13.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 रेलवे  भ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा

 fat  सरीहन कृष्णा गिरि  )  हमारे सामने  योजना  को  क्रियान्वित  करने  का  सवाल  है

 प्रकार  दूसरी  चीजों  का  समर्थन  ==
 ax जब  तक  fra  कोयला att  इसी

 विकास  कार्यों के  लिये  नहीं  मिलेगा  तथा  इन  में  आपस  में  समन्वय  नहीं  होगा
 तब

 तक  इन

 योजनाश्रों  का  सफल  क्रियान्वयन  सम्भव  नहीं  है  |

 जब  तक  परिवहन  व्यवस्था  में  सुधार  नहीं  होगा तब  तक  औद्योगिक विकास  भी  संभव

 नहीं  ।  साथ ही  हमें  इस  बारे  में  भी
 सोचना

 है  कि  क्या  अधिक  रेलों  को  faa  से

 चलाया  जाये या  नहीं  ।
 जहां

 पर
 इकहरी  रेलवे  लाइन  हे  वहां  उसे  श्रासानी से  च्  से  चलने

 वाली  रेलों
 में  बदला  जा  सकता  है  भ्रौर  जहां  पहले  ही  इकहरी  frag लाइन  है  वहां  उसे

 मल  अंग्रेजी  मे
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 नसीहत

 दुहरा  किया  जा  सकता  है  ।
 जब

 तक  यह  काम  नहीं  होगा  तब  तक  प्रौद्योगिकी  योजना  में  उन्नति  संभव

 नहीं
 3 प  ।  मुख्य  परिवहन  रेलवे  इसके  विकास

 के
 लिये  कुछ न  कुछ  अवद्य  किया

 जाना  चाहिये  |  भाप  से  चलने  वाल  रेलों  का  जमाना  पुराना  पड़ता  जारहा  है

 तई  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  इस  ढंग  से  होती  agi  विद्युत्  से
 रेले  चलने  लगें  ।

 अधिक से  अधिक  संख्या  में  रेलवे  लाइनों  का  विद्युतीकरण  करना  चाहिये
 ।  हमारी

 sian  परियोजना  भविष्य  का  ध्यान  रख  कर  तैयार  हीਂ  चाहिये

 बिजली  द्वारा  चालित  रेलों  की  रेलवे  लाइन  भाप  के  द्वारा  चलने  वाली  रेलों  की  रेलवे  लाइनों  की

 क्षा  अधिक  सस्ती  व्यापक  होंगी ।  रेलवे  प्रशासन  को  इस  बारे में  ध्यान  देना
 ।

 सुना  है  कि  रेलों  में  किरायेਂ  बढ़ने  वाले  हैं  ।  इससे  रेलों  को  हानि  ही  होगी
 क्योंकि

 जब
 किराये

 बढ  जायेंगे  तो  लोग  रेलों के  बजाय बस  से  जाने  लगेंगे  ।  इससे  सरकार  को  are  कम  ही

 होगी  |  क्योंकि  लोग  सफर  भी  कम  करेंगे  ।

 यह  प्रसन्नता की  बात  है  कि  बंगलौर  सलेम  रेलवे  लाइन  अरब  पुरी  होने जा  रही  है  यह

 संकेत  दिया  गया
 है  कि  १९६४५  तक  बनकर  यह  तैयार  हो  जायेगी  |  में  rar  करता  हूं  कि

 सन

 ६४५  तक  यहं  ज़रूर  ही  बन  जायेगी  मसमदौरी--विंस्दून नगर  रेलवे  लाइन  निर्धारित
 ष»

 बंगलोर  सेलम  रेलवे  लाइन  के  बन  जाने से  देना  की  प्रगति भीं में  पुरी  जायगी ।

 काफ़ी  होगी  ।  इस  लाइन  के  बन  जाने  से  उत्तर से  दक्षिण  तक  सीघे  सामान  जाने  जाने

 बंगलौर  कडालौर  जैसे  स्थान  भी  मिल  जायेंगे ।  साथ  देश  में

 कछ  राज्यों  से  सीघा  सम्पर्क  स्थापित  हो  इस  प्रकार  में  भावात्मक  एकता भी  बढ़ेगी  |

 प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  भी  यह  रेलवे  लाइन  महत्वपूर्ण  है  ।  यह

 राज्यों  तथा  देवा  के  लिये  एक  west  खासी  ऑआस्ति  होगी  ।

 मेरा एक  निवेदन  हैं  इस  रेलवे  लाइन  को  बनाते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 कि  बड़े  बड़े  नगरों  के  निकट  होकर  यह  लाइन  ताकि  वे  दाहर  इस  लाइन
 सें  जुड़

 जायें  |  waar  कछ  निराशा  होगी  ।  इस  लाइन पर  स्टेशन  बनाते समय  स्थानीय  परिधि

 कारियों  एवं  सरासर  लना भी  अच्छा  रहेगा

 fait  राधे  लाल  व्यास  :  रेलवे  झायव्ययक का  में  स्वागत करता  तथा  नर्म

 सुधारों के  लिये  जो
 कि

 किये  गये  हैं
 ,  बधाई  देता gt  साथ ही  मंत्री  महोदय का

 ध्यान

 बात  की  कौर  करता  a
 fe  mex  yea  में  परिवहन  साधनों  की  बहुत

 बड़ी  कमी  इस  प्रदेश
 का  बहुत  सा  भाग  ऐसा

 है  जहां  रेलवे  लाइन  बिलकूल  भी
 नहीं

 >
 है  ।  बस्तर  के  रास-पास  का  इलाका  ऐसा  ९  जहां के  लोगों ने  तक  रेलवे  लाइन

 देखी  तक  भी  नहीं  है  ।  और  बस्तर  के  बीच  एक  नई रेलवे लाइन  बनाने की

 fear  दूसरी  योजना  में  की  गई  थी  लेकिन  ~  तक  इस  सिलसिले में  कूछ  नहीं  हुमा
 है  ।  इस  रेलवे लाइन  का  काम  शीघ्र  ही  दारू  किया  जाना  चाहिये  ।

 मध्य  प्रदेश  में  छोटी  लाइनों  की  संख्यां  कांफी  हैं
 ।

 कब  वह  समय
 आ  जबकि  रेलवे

 प्रशासन  उन्हें बदल  देना  चाहिये  क्योंकि  इन  से  रेलों  की  काफी  हानि  होरही हैं  !

 वहां पर  जो  छोटी  लाइनें  हैं  वे  भी  छोटी  लाइनों
 की  aire  छोटी  ग्वालियर

 मूल  अंग्रेजी
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 से  भिड  जाने  वाली  रेलवे  लाइन  को  बदल कर  बडी  लाइन  में  कर  दिया  जाये  तथा  उसे  बढाकर

 इटाब्ना तक कर दिया तक  कर  दिया  जाये ।  इस  से  काफ़ी  बचत  भी  होगी  श्र  सामान  के  क  जाने  में  भी

 सुविधा  होगी

 रेभ  चक्रवातों  पीठासीन

 ग्वालियर
 से  शिवपुरी  जाने  वाली  लाइन

 भी  बड़ी  लाइन  में  बदल  दी  जाये
 उसे  बढाकर

 कोटा  तक  कर  दिया  जाये  ।  चंकी  यह  लाइन ag  इलाकों में  होकर  जायगा  पश्चिम

 रेलवे  पर  पड़ने  वाले  भार  में  भी  कमी  हो  जायेगी ।  इसी  प्रकार  उज्जैन  से  ग्रामीण तक  जान

 वाली  लाइन  को  भी  बढाकर  झालावाड़  सड़क  sare  तक  कर  दिया  जाये  ।  इन्दौर

 से
 धार

 तक  जाने  रेलवे  लाइन को  भी  शीघ्र  बनाया  जायें  इस  से  अनुसूचित

 जातियों  को  अपने  सामान  भेजने  तडी  ग्रा सानी  .  रहेगी ।

 >
 & एक्सप्रेस  मल  गाडियों  के  देर  से  कराने  जाने  के  मामल  कछ  सुधार  हुमा

 लेकिन  ब्रांच  लाइनों  पर  यात्री  गाडियों  की  दशा  wa  तक  ज्यों  की  त्यों  है  रेलवे

 | प्रशासन  को  इस  बारे  में  ध्यान  देना  चाहिये

 जहां तक  उज्जैन  की  बात  है  वहां  कछ  परिवर्तन  करने हैं  तथा  वहां  की  स्थिति में

 \ सुधार भी  करना  है  ।  तीसरी  श्रेणी  के  प्रतीक्षालय  का  विकास  करने  की  आवश्यकता  ट

 है  कि  इस  संबंध  में  शीघ्र  कार्यवाही की  जायेगी  भषाल स उज्जत से  उज्जैन  जाने  वाली

 गाड़ियों  की  गति  चाहिये  बसव  इस  म  प  लगते  ठ  जब  कि  बस

 || शारा वे  केवल  ५  ही  घंट  लगते  लोग  बस  से  यात्रा  करना  अधिक  पसंद  करते

 इस  क्षेत्र  में  पटरी  बिछाने के  काम  में  भी  शीघ्रता  की  जानी  चाहिये

 sient  महोदय  पीठासीन

 रेलवे  कर्मचारियों में  काफ़ी  असंतोष  है  ।  आजकल  रेलों  पर  बड़ी  दुर्घटनाएं  हाती

 इन  दुर्घटनाओं  को  कम  करने का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहि

 जे
 एक  ग्राम  शिकायत यह  ठ  कि  रेलवे  स्टेशनों

 के  प्लेटफार्म बहुत  छोटे  होते  हैं  ।  उन्हें

 बढ़ाना  चाहिये  ।  ताकि  दुर्घटनाएं  भी  कम  से  कम  हों  सके  |  उदाहरण  के  लिये

 भ्र लोर की  कौर  विशेष  रूप  से  तथा  शीघ्र ही  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 ्  qe  बात  कि  यात्रियों सामान  के  चोरी  हो  जाने  की  भी  बड़ी  सूचनाएं  मिलती

 का  हो  सामान  चोरी  जाता  हो  बल्कि  रेलवे  का  सामान  भी  काफ़ी  मात्रा
 में

 चोरी  हो  जाता  है  ।  उदा  रण  के  लिए  उज्जैन  से  काफी  यात्रा  में  को  ला  चोरी  जाता

 खद  की  बात  ay  यह है
 कि  यह  कोयला  उज्जैन  आत

 समय  रेलों  में.ही  होती  है  प्रकार  की  से  मंगाने  तथा  रेल

 दोनों  को  ही  हानि होती  है  ।  वेंकी  रेलों को  प्रतिकर  देना  पड़ता  ।  अरत  रेलवे  प्रशासन

 को  इस  बारे  में  ध्यान  देना  चाहिये  ।  रेलों  में  होने  वाली  जैसे  आदि  का अनुमान

 सारे भारत  का  लगाया जाय  तो  इसकी  राशि  करोड़ों  रुपये  बनती  है  यह  एक  इस  प्रकार

 से  अपव्यय  हीं
 ।  रेलवे  प्रशासन

 को
 इन  सब  बातों

 के  बारे  में
 ध्यान  देना  |

 pot  प्रभात  कार  रेलवे  दुर्घटनाओं  की  संख्या  में  वृद्धि हो  रही

 है  । |

 हालांकि
 इन

 को
 रोकने  के  लिये  बारबार

 प्रयास  क्या
 जा

 रहा
 आजकल

 वि

 faa  अंग्रेजी  में
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 fart  प्रभात

 प्रतिदिन  कौर  हर  एक  लाइन  पर  रेलवे  दुर्घटनाओं  के होनेके

 ware  Bet  गिर  जेसी इन  vicar  में  भल ेही  जीवन  की  हानि  न  होती  हो  किन्तु  रेलवे  डिब्बे  पटरी  शादी

 a चीज  की  तो  जरूर  होती  ह  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  कार्यवाही  की

 जानी  चाहिये  |

 दूसरी बात  यह  है  कि  उपनगरों  में  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  में  बहुंत  भीड़  चलती  है  ।

 सियालदह  हावड़ा  के  बीच  कार्यालय के  बड़ी  भीड़  होती  है  ।  इस  लाइन  पर  इस

 भीड  को  कम  करने  के  ही  कछ  किया  जाना  चाहिये  ।  साथ हीं  इंस॑  लाइने

 पर  से  भी  कराती  जाती  हैं  जिन  के  कारण  कार्यालय  जाने  वाले  कर्मचारी  देर  से

 पहुंचते  फिर  उन्हें  इसके  लिये  हानि  भी  उठानी  पड़ती  हैं  ।

 रेलवे  सटाना  के  प्लेटफार्मो  पर  दोड़  तक  नहीं  है  ।  बंगाल  में  वर्षा  के  दौरान

 यात्रियों को  शेड  न  होने  के  कारण  पानी  में  भीगते  खड़े  रहना  पड़ता है  जिन  प्लेट

 फार्मों  पर  दास  नहीं  हैं  वहां  शीघ्र ही  देशों की  की  जानी  जिन  eat

 घर  दा  प्लेटफार्म  हैं  वहां  एक  प्लेट  फार्म  से  दसरे  प्लेटफाम तक  जानें  के  लिये  कोई  पल

 नहीं  ।  इस  लाइन  पार  करना  पड़ता  है  जो  काननन

 जम  हूं  |
 अतः  इन  पुलों की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 as
 जब  से  रेलों  ने  भोजन  व्यवस्था  अपन न्ऊ' श कथसल हाथ  में  ले  ली  तब  से  wars  की  क्वालिटी  गिर गई

 @  ।
 सभी  लोग  इस  खाने  thread  करते  हैं  ।  खाने की  किस्म  में  सुधारने की

 ध्यान  जाना  साथ  इसका  मूल्य  भी  कम  किया  जाना  चाहिये  ।

 रेलों  में  चोरियां भी  बहुत  हो  रही  हैं  ।  हालांकि  पुलिस  की  व्यवस्था  किन्तु फिर  भी

 बराबर  होरही  है  |  इस  कौर  ध्यान  देने  की  बड़ी  ara  है  ।

 रेलों  में  पंखा  चुरानें  ,  बैठने  के  स्थानों  को  खराब  गहे  फाड़ने  के

 से  मामले  ह  दिन बहुंत  होते  रहते  लेकिन  इस  संबंध  में  कुछ  भीं  नहीं  किया  रहा

 है  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जानीं  चाहिये  ताकि  भविष्य  में  इंस  प्रकार  घटनायें

 फिर  से  न  हों  बम
 तो

 इस  में रेलवे  पुलिस  वालों  की  भी  विरासत  नंजर  आती
 ।

 गाड़ियों
 के  लेट  चलने  के  बारे  में  भी  मैंने  उल्लेख  किया  है  ।  इससे  यात्रियों  को  काफी  परेशानी

 होती
 है  ।  प्रभी  हाल  ही  में  मैंने  बल्ली  मेल  को  १८  घंटे  लेट  चलते  देखा  ।  इससे  दूसरी  गाड़ियों पर

 भी  प्रभाव  पड़ता  है  कौर
 इससे

 लोगों  को  जो  श्रमुविधा  होती  है  उसका  अन्दाजा  लगा  सकते  हैं  ।

 साथ  ही  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  हावड़ा  तथा  स्यालदह  ग्रोवर  हावड़ा  से  अन्त  तक  छोटी गेज  की  लाइनों

 की  जिन्हें  गैर  सरकारी  2@ Ih STHAT  द्वारा  चलाया  जा  रहा  सरकार  द्वारा  ले  लिया  जाना  चाहिये  |

 यह  मैँ
 मान

 नहीं  सकता
 कि

 सरकार  इन  दो  लाइनों  का  नियंत्रण  नहीं  संभाल  सकती
 ।

 श्री
 to  to  मूलनिवासी

 :  रेलवे  की  सफलताओं  के  लिये  मैं  मांननीय  रेलवे
 सत्री  कों

 मुबारकबाद  देता  हूं
 ।

 परन्तु  इस  विचार  से  कि  इस  दिक्षा  में  र  सुधार
 संभव

 में

 ie  एफ  वालं  निवेदन  करूंगा

 ।

 नयी
 लाइनों

 के  बारे  में  कुछ  माननीय  वक्ताओं  ने  झपने  अपने

 मत  प्रस्तुत  कि
 किये  हैं

 oe

 परन्तु
 मेरा  विचार ee

 मूल
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 यह  है  कि  नयी  लाइनों  के  निर्माण  के  मामले  में  सरकार  को  कम  विकसित  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  देनी

 चाहिये ।  कई  बार  क्षेत्रों  में  लाइनें  डाल  दी  जाती  हैं  जहां  लाइनें  होती  हैं  शर  उन  क्षेत्रों  की

 उपेक्षा  कर  दी  जाती  है  जहां  लाइनें  नहीं  हैं  ।  गर्त  इस  दिशा  में  सरकार को  सचेत  रहना  चाहिय े।

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  विकसित  क्षेत्रों  में  सन्तोष  बढ़  जायेगा  |  चालन  क्षमता  की  वृद्धि

 की  दृष्टि से  भी  रेलवे  लाइन  चाल  की  जा  सकती  है  |

 में यह  भी  निवेदन  करेगा  चाहता  हूं  कि  रानीपेट-वालाजा रोड  लाइन  को  तोड़ कर  रानी पेट

 को  मुकुन्द रा पु रम्  के  साथ  मिला  देना  चाहिये  ताकि  वर्तमान  ब्रांच  लाइन  मुख्य  लाइन  में  बदल  जाय
 ।

 इसमें  तीन  मिनिट  ofr  लगेंगे  ्र  तीन  घंटे  की  परेशानी  हट  जायेगी  ।  इसके  साथ  ही  रेलवे  कम

 चोरियों  में  व्या  सन्तोष  दूर  किया  जाना  चाहिये  ताकि  वे  अ्रघिक  दक्षता  से  कार्यों  करें  ।  इस  दिए

 में  एक  बात  उल्लेखनीय  है  कि  गार्डों  के  बारे  में  वेतन  भ्रायोग  ने  कोई  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  में  यह

 करना  चाहता हं  कि  उन्हें  भी  wea  श्रेणियों की  तरह  लाभ  मिलना  चाहिये ।  इसके  अतिरिक्त

 अपनी  पेंशन  इत्यादि  के  बारे  में  फैसला  करने  का  भी  उन्हें  पुरा  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।

 डे

 में  इस  बात  की  झोर भी  ध्यान  ग्राकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  कि  मद्रास  से  विलीपुरम् तक  की

 लाइन  पर  बिजली  से  रेल  चलाने  की  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ।  यह  कार्य  मद्रास  से  आ्ारकोणम्

 की  शर  बढ़ना  चाहिये  ।  साथ  ही  समय  सुराखिया  इस  प्रकार  बनाई  जानी  चाहिये कि  यात्रियों  को

 असुविधा
 न  हो  ।

 कम  दूरी  के  यात्रियों  के  लिये  भी  तेज  चलने  वाली  गाड़ियां  चलाई  जानी  चाहियें ।

 इसके साथ  ही  में  यह  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  अपनी  कल्याण  निधि  में

 दान  करने  को  कहा  जाना  चाहिये  ।  इस  का  व्यय  उनकी  सांस्कृतिक  गतिविधियों  पर  किया  जो

 सकता  हूं  ।

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  वनों का  जहां तक  संबंध  है  मेरा  यह द  मत  है  कि  बिना  टिकट

 यात्रा बन्द  करने  का  प्र  भावपूर्ण  ढंग  यह  होगा  कि  बिना  टिकट  लोगों  को  गाड़ी  में  चढ़ने  ही  न  दिया

 जाय यात्रियों  को  fat  टिकट  की  यात्रा  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहिये  |  इन  श  से  में

 व्ययक  का  समथेन  करता  हूं  ।

 +  डा०  मरण  श्री ०  ण  में  केवल  उन  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जो

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  सरकार  यह  बताये  कि  लाइन  संबंधी

 wae किस  मतलब  के  लिये  है  ।  aa  यह  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  के  लिये

 है  एक  समानान्तर  बड़ी  लाइने  बनाने  के  लिये  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  उन  स्टे दा नीं  के  बीच  बड़ी

 लाइने  बनाने  का  कोय  आरम्भ  किया  ही  जाना  चाहिये  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  फाटकों  पर  धुल  बनाये

 जानें  चाहियें ।  इससे  यातायात  की  काफी  श्रसुरविंधा होती  है  ।  अ्रंमरावती  में  afar  क्रासिंग  पर  एक

 पुल  बनाया  जाना  चाहिये
 |

 अ्रकोला  के  लिये  भी  इसकी  झ्रावइंयकता है  ।  मैं  इस  बात  का  भी

 करना  चाहता  हूं  कि  फरहा-पुसऋ  जी  गत  युद्ध के  दौरान  में  तोड़  दी  गयी  थी  फिर  बनाई

 जानी  चाहिये  ।  जो  कार्यक्रम  सामने  रखा  गया  है  उसमें  इस  लाइन  का  उल्लेख  नहीं  उसे  लाया

 जाना  चाहिये  ।

 इसके  अ्रतिरक््त में में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात की  दौर  भी  अकृष्ट  करवाना  चा  हता

 हूं  कि
 स्वस्थ

 लोग  तो
 यात्रा  करते  हीं  हैं  कभी  कभी  मेरे  जैसे  अपाहिजों  को  भी  यात्रों  करनी  पड़ती  है  ।

 2 उनकी
 afro  के  लिये  कु  इत्यादि

 इत्यादि  की  कोई  Araear  रेलवे  द्वारा  नहीं
 की  जाती  है  ।  मैं  निवेदन

 व आ

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 मा०  श्री

 करूंगा  किं  समस्त  बड़े  स्टेशनों  पर  शभ्रपाहिजों  की  कुलियों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  कौर  केरियरों

 को दरे भी  निश्चित  की  जानी  चाहिये  |

 श्योर  wea  में  मेरा  कहना  है  कि  वर्धा  ate  वल् लार शाह के  बीच  मज  al  स्टेशन  पर  कम  से  कम

 एक  तेज  चलने  वाली  गाड़ी  अवश्य  रुकनी  चाहिये  वहां  एक  प्रतीक्षालय भी  बनाया  जान

 चाहिये  ।  मेरा  विश्वास है  कि  माननीय मंत्री  मेरी  इन  बातों  की  कौर  ध्यान  देंगे  ौर  जो  कुछ  इस  दिशा

 में  संभव  होगा  उसे  कार्यान्वित करेंगे  ।

 श्रीमती  मंजुला  देवी  )  रेलवे  के  संबंघ में  मेरा  ग्र तु भव कुछ  सन्तोषजनक

 नहीं है  ।  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  को  मैँने  देखा  कई  उन्हें  पकड़ना  रेलवे  अधिकारियों के  बस

 की  बात  नहीं  होती  |  उत्तर  पूर्वी  सीमांत  रेलवे  का  तो  मुझे  विशेष  अनुभव  है
 ।

 परन्तु  मुझे  आशा  है

 कि  उत्तर  पूर्वी  सीमांत  पर  रेलगाड़ियों  के  चलाने  के  बारे  में  स्थिति  में  ग्रपेक्षित  सुधार  किया  जायेगा
 |

 बिना  टिकट  यात्रा को  रोकने  तथा  इस  बात  को  सुनिश्चित करने  के  लिये
 भी

 पग
 उठाये

 जाने  की

 ara  है  जिससे  रेलवे  स्टेशन  भिखारियों  का  दर णा स्थान  ही  बन  कर  न  रह  जाये  |  क्योंकि  देखने  में

 आया  है  कि  स्टेशनों  पर  भिखारी  बहुत  पड़े  रहते  हैं
 ।

 इस  जोर  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 कई  बार  यह  भी  देखा  गया  है  कि  स्वस्थ  शरीर  केਂ  औरतें  प्रौर  पुरुष  भी  भिक्षा  मांगते  हैं
 ।

 यह

 बहुत  खतरनाक बात  है  जिसका  उपचार होना  चाहिये  ।  इसी  तरह  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहती  हूं

 व्यवहारिक पग  उठा  कर  तीसरे  दर्जे के  यात्रियों  को  कुछ  सुविधायें प्रदान  की  जानी  चाहिये
 ।

 मेरा  सुझाव  है  ढुबरी-म्रमीनगांव के  बीच  रेल  गाड़ियों को  पुनः  चलाने  से  श्रीराम  में  श्रमिक

 भीड़भाड़  को  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 रेलवे  की  कौर  से  इस  बात  को  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिये  कि  उनके  द्वारा  जो  भूमि  सी

 गयी
 उसके  लिये  प्रतिकर  का  भुगतान  शीघ्र  ही  किया  जायेगा

 ।
 इसके  साथ  ही  उत्तर  पूर्वी  सीमांत

 पर  उपलब्ध
 की

 जा  रही  खुराक  के  संबंध  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये
 ।  खानसामों को  बिल्ले  दिये

 जाने  चाहियें  ताकि  उन्हें  आसानी  से  पहिचाना जाय  ।  इसके  अतिरिक्त  गाड़ियों  के  साथ  जाने  वाले

 गाड  ate के  वेतन  ale  भत्ते  की  स्थिति  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मेरा

 यह

 है  कि

 प्रत्येक  गाड़ी  पर  दो  गार्ड  होने  चाहियें

 ।

 रेलवे  द्वारा  आयोजित  विभिन्न  परीक्षाएं से  टिकट-चैकरों को  वंचित न  रखा  जाय

 मुझे  मंत्री  महोदय  के  मुंह  से  यह  सुन  कर  बहुत  ही  प्रसन्नता  हुई  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के

 कल्याण  कार्यों  की  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  चलती  गाड़ियों  में

 समाज  कल्याण  अधिकारी  होने  चाहिये  ate  यदि  वे  महिलायें  हों  तो  बहुत  बरच्छा  है  ।  यें

 ata के  ग्र ति रिक्त  सफाई का  भी  ध्यान रख  सकतीਂ  है  ।  ara  करनी  चाहिये  कि  इस  में

 कार्यवाही की  जायेगी  ae  कल्याण  कार्यों  में  संभव  विधि  कर  दी  जायेगी  |  चलती  गाड़ियों में  कल्याण

 अधिकारियों  की  नियुक्ति  के  बारे में  भी  विचार  किया  जायेगा

 श्री  बलराज  मधोक  दिल्ली  )  :  रेलवे  आय  व्ययक  पर  अलग  से  चर्चा  करना  स्वाभाविक

 ही  हमें  बताया  गया  है  कि  १६  करोड़  रुपये  का  राजस्व  परन्तु  फिर  भी  कहा  गया  है  कि

 मान  स्थिति
 में

 रेलवे  भाड़ों
 तथा

 किरायों  में  वृद्धि  की  जायेगी
 ।

 मेरा  मत  यह  है
 कि

 इसका  कुछ
 भी

 भविष्य  नहीं  है  ।  मैं  तो  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  कम  से  कम  तीसरे  दर्जे  के  किरायों  में  कोई  बद्धी

 नहीं  होनी  चाहिये
 ।  वे  पहिले  ही  काफी  बढ़  का  ढाई  गुणा  हो  चुके  हैं  तथा  यात्रियों  के  लिये  जिन

 ७,  में
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 सुविधाओं  की  व्यवस्था  गयी  वे  इस  वृद्धि  के  भ्रनुपात  से  ठीक  नहीं  बैठती  है
 ।

 सरकर
 को

 यह

 स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  किसी  गाड़ी में  यात्रियों  की  संख्या  नियत  से  अ्रधिक न न  हो  ।  यदि

 यह  नहीं  है  तो  प्रौढ़  alas  गाड़ियां  चलाई  जाय  ।  आखिर  हर  हालत  में  भीड़भाड़ को  तो  कम

 करना ही  है  ।

 रेलवे  में  वातानुकूलित  तथा  डीलक्स  डिब्बे  लगाने  के  संबंध में  तो  कार्यवाही की  जाती  है

 परन्तु  गाड़ियों  में  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  है  ।  प्राय

 जानते  हैं  कि  पहले  दर्ज  के  डिब्बे  में  जितना  स्थान  होता  है  उतने  में  चार
 ara  बैठते  हैं  परन्तु  तौसरे

 डिब्बे  में  उतने  ही  स्थान  में
 २०

 आदमियों  के  बैठने  की  व्यवस्था  है  कौर  बैठते
 २०  भ्रांतियों  से

 भी  परन्तु  उनकी  afar
 के  लिये  डिब्बों  की  संख्या  नहीं  बढ़ाई  जाती  है

 ।
 मैं  चाहता  हूं

 कि

 गाड़ियों में  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बे  बढ़ाये  जाने  चाहिये  ।

 गरब में  सोने के  डिब्बों  के  बारे में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  इन  डिब्बों में  सोने  की  ब्श्वस्था  उन

 व्यक्तियों  के  लिये  होती  है  जो  ५००  मील  की  यात्रा  करते  हैं  ।  परन्तु  देखा  ऐसा  गया  है  कि  इत  yoo

 मीलों  में  से  यात्री  दिन  में  २००  मील  तथा  रात  में  २
 100.0  मील

 की
 यात्रा  करता  है

 ।
 कौर

 सोते  की

 सुविधा भी  रात  में  ही  मिलती  है  तो  यदि  इस  सुविधा  at  ५००  मील  के  स्थान  पर  ३००  मिल  की

 यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  लियें  कर  दिया  जायें  तो  ata  उचित  होंगा  |

 सरकार  एकीकरण  के  लिये  बड़े  बड़े  सम्मेलन  बलाती  है  ।  wet  करता  Q
 े

 परन्तु  जिससे  वास्तविक  एकीकरण  हो  सकता  है  ऐसे  काम  नहीं  करती हू  ।  मेरा  सुझाव है  कि  af

 सरकार  उत्तर  तथा  दक्षिण  के  ए  ऐतिहासिक  तथा  सांस्कृतिक  रुचि  वाले  स्थानों  के  लिये  Fears टिकट

 जारी  करे
 तो  उससे  उत्तर

 के
 लोग

 दक्षिण  तथा  दक्षिण के  लोग  उत्तर  में  श्रायेंगे  तथा  एक  दूरे  से

 मिलेंगे  जो  एकीकरण  की  ठोस  नींव  होगी  ।  चीन  का  उदाहरण  हमारे  सामने  है  ।  चीन में  जब  a

 सम्राटों  ने  पेकिंग  से  नानकिंग  तक  की  नहर  बनाई  तब  से  उत्तर  तथा  दक्षिण  में  यातायात बढ़  गया

 गर  उनमें  एकता  की  भावना  उत्पन्न  हई  ।  मेरा  mach  है  कि  रेलवे  को  रियायती टिकटों  के  द्वारा

 एसी  ही  भावना  हमारे  देश
 में  भी

 sera  करनी  चाहिये  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  कन्याकुमारी
 जो  तुलना में  काश्मीर के  समान ही  दर्शनीय  तक  रेलवे  लाइन  बनानी  चाहिये  |

 बड़ी  ही  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  सरकार  नई  रेलवे  लाइनें  बना  रही  है
 ।

 में
 चाहता  हूं

 कि  कथूरा  तक  बनाई  जाने  वाली  लाइन  at  मार्ग रेखा  कछ  उत्तर में  पौर  ले  जाई  जानी
 चाहिए  ।  इससे  इसका  सामरिक  महत्व  बढ़  जायेगा  |

 दिल्ली  के  बार
 में

 हमें  कल  बताया  गया
 कि

 रग  रेलवे  परियोजना बनाई  जा  रही

 a  |  दिल्ली
 में  परिवहन  समस्या  बड़ी  कठिन हैं  साए  इस  रिंग  रेलवे  को  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहए  ।  मेरा यह  भी  सुझाव है
 कि  इसका  विद्युतीकरण  किया  जाना  चाहिए

 जिस  ध्शी घ्
 तथा  सेवा  चलाई जा  सके  |  विद्युतीकरण  के  बारे  में  मेरा

 <
 यह  भी

 सुझाव  है
 कि  पहले  बिजली  उन  लाइनों  पर

 लगाएँ

 जानी  चाहए  जिन  पर  को<८ला  ढोया  जाता हैं

 तथा  जो  कोयला  खानों  के  निकट  हें

 अब  में
 T aT TICral

 क

 जारी
 पन  बे  मे  es

 बताना
 चाहत

 ह  दिल्ल  में  इन

 बकरी पुलों  की  ग्रत्याघिक  आवश्यकता  है  ।  उदारता  करोल  बाग  से  सब्जी  मंडी
 जाने

 क  लिए

 तीन  रेलवे  लाइनें  क्रास  करनी पड़ती  हैं  ।
 यदि  करोल  बाग  से  सब्जी  मंडी  तक  एक  ऊपरी

 पूल  दिया  जाये  तो  विश्वविद्यालय  जाने  वा
 तथा  नप  कार्यों

 से
 जाने  वालों  कों  बड़ी

 सुविधा  ही  जायेगी  ।  मेरा  रेलवे  मंत्री से
 से  भ्रमरों  ह  कि  ऐसे  सभी  स्थानों  का  सर्वेक्षण

 जाना  चाहिए  ।
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 अन्य  सरकारी  कर्मचारियों के  समान  ही  रेलवे  कर्मचारी  जीवने  निर्वाह  व्यय  के
 कारण  बड़े

 चिंतित  समय  बढ़ते जा  रहे  हैं  जीवन  निर्वाह  देशनांक १२  पाइन्ट  बढ़  गये  हैं  ।  इसलि

 महंगाई  भत्ता  बढ़ाया जाना  चाहिये  ।  रेलवे  में  प्रविधिक कम  चारी  भी  कम  वेतन  होने  के  कारण

 कामे  करना  नहीं  चाहते  हैं  |  अधिक  वेतन  का  पद  मिलने  पर  वह  चले  जाते  हैं  मेरा

 अनुरोध  है  कि  उनका  वेतन-क्रम  भी  बढ़ाया जाना  चाहिये  |

 tet  हरिश्चन्द्र माथुर  )  :  ये  बड़े  ही  खेद  की  बात  हैं  कि  रेलवे  मंत्री  ने  अ्रपने

 व्यय  भाषण  में  परिवहन  समस्या  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  है  ।  इसके  बारे  में  बहुत  से  प्रदान

 aa  गये  हैं  गौर मैं  समझता था  कि  रेलवे  मंत्री  इस  सम्बन्ध में  सभा  में  कुछ  बतायेंगे  परन्तु

 उन्हों
 ने

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  बताया
 ।

 परन्तु  रेलवे  बोर्ड के  एक  डायरेक्टर  ने  श्रपने
 एक

 लेख  कोल ट्रांसपोर्ट रेलों  में  कोयलें  के

 परिवहन  की  स्थिति के  बारे  में  कूछ  बताया  है
 |  मेँ

 उसी  का  सहारा  लेता  हु
 |

 वह  लिखते हैं  कि

 इस्पात  संयंत्रों को  १,४३४  बैगन  तथा  अरन्य  सभी  वस्तु झ्र ों  के  परिवहन के  लिये  B4ES  बेगम  दिए

 गए }  परन्तु  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  यह  बताया  हैं  कि  परिवहन  की  कठिनाइयों  के

 कारण  कोयला  उत्पादन के  जो  लक्ष्य  थे  उनमें  ३०  लाख  उत्पादन  की  किया  war  था

 उत्पादन पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  ।  उनका  कहना  था  कि  कोयले का  उत्पादन  बढाया  जा

 सकता  हैं  पन्  परिवहन  की  कठिनाई  के  कारण  उत्पादन  में  ३०  लाख  टन  की  कमी  की  |

 ann  हैं  कि  सरकार  वास्तविक  स्थिति  बतायेगी  तथा  परिवहन  कठिनाइयों  को  दूर  केरने  के

 लिए  जो  कार्यवाही केर  रही  हैं  उनको  भी  स्पष्ट  करेगी  क्योंकि  विकास  निगम  ने  ही  बताया है  कि

 दूसरी  योजना  में  किये  केਂ  उत्पादन  के  लक्ष्य  पूरे  किये  जाने  की  जिम्मेदारी उन  पर  नहीं

 प्रप्ति  परिवहन की  करने  बालों  पर  है  ।  यही  स्थिति  सीमेंट  ,  कपड़ा तथा  aa

 की  भी  है  ।  मेरा  यही  शझ्नुरोध  हैं  कि  माननीय  मंत्री  स्थिति  स्पष्ट

 रेलों  पर  काम  प्रतीक  बढ़  जानें  के  कारण  जोनों  म  ठीक  प्रकार से  काम  नहीं  हो  पा  रहा

 और  जोनों कें  जनरल  मैंनेजर  उतनी  प्रभावोत्पादकता से  श्रधीभरण  नहीं कर  पाते  हैं

 जितना  कि  जरूरत हैं  ।  मेरा  इससे  यह  मतलब नहीं  हैਂ  कि  जोनों की  संख्या  बढ़ा दी  जाये

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  इन  डिवीजनों के  अधिकारियों को  वास्तविक  तथा  प्रभावी  अधिकार

 दिये  जाने  जिससे जनरल  मैनेजरों  के  काम  कम  हो  सकें  ।  कौर  यह छोटे  अधिकारी

 कैदियों के  उचित  श्रेणीकरण केर  स्क

 हम  सभी  जानते हैं  कि
 रेलवे

 ने  कितना  काम  किया  हैं
 ।  परन्तु  फिर

 भी  में  समझता हुं  कि
 प्रशसन को श्रौर कठोर

 को  a  कठोर
 बनाने

 की  aaa है  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों को  सुविधा  देने  के

 कारण  पहले  दर्जे के  यात्रियों की  सुविधायें  कम  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  क्योंकि  sa  Feet मैं

 विदेशी  पर्यटक  यात्रा  करते  हैं  शौर  ऐसा  नहीं कि  उनको  कोई  श्रसंविधा हो  ।

 अन्त
 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विकास  निधि  में  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  इसी

 निधि  भें  से  कल्याण
 कार्य  तथा  विकास  कार्य  किए  जाते  हैं  जो

 रेलवे
 की  दक्षता बढ़ाने  में  सहायक

 होते हैं  ।
 ee आआ

 मूल  watt  में
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 श्रीमती  पारवती  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देती  हूं  कि

 बेगलौर  लाइन  पर  काम  उत्साहपूर्वक  किया  जा  रहा  हैਂ
 ।

 में  राशा  करती  हूं  कि  इस  लाइन पर

 काम  इसी  उत्साह से  होता  रहेगा

 लाइनों को  दोहरा करने  का  काम  भी  सलम  के  निकट  ही  प्रारंभ  किया  गया  था  ।  परन्तु
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